
Владимир Машков — 
новый глава Союза 
театральных деятелей 
России

Екатерина Свинова

П
роверить уникаль-
ность товарного 
знака можно будет 
с помощью профес-
сионального серви-
са. Запустить его в 
открытом доступе 
Федеральная служ-
ба по интеллекту-

альной собственности (Роспа-
тент) собирается в ближайшее 
время. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал 
руководитель ведомства Юрий 
Зубов.

О н  отм ет и л ,  ч то  ч и с л о 
заявок на регистрацию товар-
ных знаков со стороны россий-
ских компаний растет впечат-
ляющими темпами. Несмотря 
на геополитические сложности, 
регистрируют свои права в Рос-
сии и такие мировые бренды, 
как Microsoft и Google. Ино-
странные компании рассчиты-
вают вернуться на российский 
рынок.

Что сегодня патентуют 
чаще всего и в каких обла-
стях?

Ю Р И Й  З У Б О В : Сейчас основной 
тренд в патентовании наблюда-
ется в таких технологических 
областях, как медицина, нефте-
химия и газовая промышлен-
ность, инструментальная диа-
гностика, самолетостроение и 
водородные технологии. Имен-
но здесь мы видим рост числа 
подаваемых заявок за десять 
месяцев по сравнению с прош-
лым годом от 5% до 50%. А неко-

торые разработки, например, 
беспилотные технологии, пока-
зывают динамику увеличения 
количества заявок в два раза. 
Также идет рост заявок по ис-
кусственному интеллекту на 
60%, в робототехнике — на 13%. 
Похожие цифры мы видим и в 
сфере двигателестроения, 
строительства.

Насколько в целом выросло 
число заявок?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Количество заявок на 
регистрацию изобретений в це-

лом от российских компаний и 
граждан увеличилось на 8%. В 
то же время иностранцы их со-
кратили на 26%.

Замечу, что почти половина 
всех заявок подается со сторо-
ны вузовской науки. Такой по-
ложительный тренд наблюдаем 
впервые за несколько лет. В пре-
дыдущие годы была стагнация. 
Уверен, это объясняется тем, 
что были правильно поставле-
ны задачи достижения техноло-
гического суверенитета и се-
рьезных инвестиций в создание 
технологий.

Насколько выросло число 
заявок от отечественных 
брендов?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Можно сказать, рост 
взрывообразный. За десять ме-
сяцев текущего года мы зафик-
сировали рост числа заявок на 
регистрацию товарных знаков 
от российских заявителей по-
чти на 38% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Это серьезная цифра — в 

предыдущие годы рост состав-
лял от 3 до 8%. Очень много 
продукции российских компа-
ний выводится на рынок. Это 
устойчивая тенденция. В циф-
ровом выражении рост по ито-
гам десяти месяцев 2023 года 
составил свыше 26 тыс. заявок, 
поданных российскими компа-
ниями.

Бизнес может заранее прове-
рить уникальность товарно-
го знака, который он собира-
ется регистрировать?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Бизнесу важно иметь 
возможность проверить, на-
сколько его товарный знак уни-
кальный. Принято решение о 
том, что инструментарий, с ко-
торым работает наше ведом-
ство, должен быть выведен в 
открытый доступ. До конца это-
го года возможность определе-
ния уникальности бренда будет 
предоставлена всем желающим 
в круглосуточном ре-
жиме совершенно бес-
платно.

ЭКСКЛЮЗИВ Мировые бренды регистрируют товарные знаки 
в России в расчете вернуться на наш рынок
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, кому платить 
за ЧП с водой в квартире

Потоп 
на вашу голову 

Наталья Козлова

Прорыв труб с водой в многоквартирном доме — одна 
из весьма распространенных неприятностей. В подоб-
ных случаях страдает не только квартира, в которой 
это несчастье произошло, но и жилье этажами ниже. И 
все, кто попадал в аналогичную ситуацию, знают, что 
кроме потраченного времени и нервов, потопы обычно 
оцениваются  в очень не маленькие деньги, особенно, 
если от воды пострадали еще и комнаты соседей.

Ситуация, о которой шла речь в этом гражданском 
споре, была самая банальная — ночью в квартире одной 
гражданки  прорвало трубу горячей воды. Женщина 
вызвала сантехника из ТСЖ. Спустя час сантехник 
приехал, но был настолько не в рабочем состоянии из-
за выпитого накануне алкоголя, что не смог перекрыть 
стояк. Тогда женщина еще раз позвонила коммуналь-
щикам и потребовала, чтобы к ней прислали другого 
сантехника. Через полчаса он пришел и наконец-то от-
ключил водоснабжение. 

Но из-за того, что горячая вода лилась несколько ча-
сов, серьезно затопило не только квартиру, где случился 
прорыв, но еще и соседей снизу. Через два дня к женщине 
пришли работники товарищества, чтобы составить акт 
осмотра жилья. Они решили, что авария случилась ис-
ключительно по вине собственницы кварти-
ры  — гражданка самовольно перестроила стояк 
и установила полотенцесушитель. 

СИТУАЦИЯ Жители села 
на свои деньги оборудовали 
школу для детей

Открытый урок

Татьяна Кузнецова,
«Российская газета», Барнаул

Школа в небольшом селе Быково в Шипуновском райо-
не, где учились 86 ребятишек не только из этого села, 
но и из соседней деревни Калиновка, в начале 2023 
года стала разрушаться — с потолка на учеников посы-
палась штукатурка, появились трещины на стенах. 
Учиться в ней стало небезопасно, школу признали ава-
рийной и от греха подальше закрыли.  

Казалось бы, проблему тут же решили. Районные вла-
сти быстро организовали подвоз ребятишек в соседнюю 
Шипуновскую школу № 2 в селе Россия, что в нескольких 
километрах от Быково. 

Но в чужой школе ученикам из Быково пришлось за-
ниматься во вторую смену. И это еще полбеды, родители 
забеспокоились — а что будет зимой? Дорогу между села-
ми часто заметает — будет ли ходить школьный автобус? 
Да и если довезут, то ведь не прямо к дому, еще полсела де-
тям вечером идти по неосвещенным улицам. И тогда сель-
чане решили сами обустроить школу в конторе местного 
фермера. Он свой, деревенский, с радостью отдал учени-
кам почти все здание. Но проблема уперлась в 
чиновников, в райадминистрации родителей 
поддержать наотрез отказались. 

Ирина Жандарова

С
реди российских компа-
ний почти не осталось 
тех, которые предлагают 

только соцпакет, предусмотрен-
ный Трудовым кодексом РФ. 

Социальные пакеты компа-
ний последнее время становят-
ся все шире. А все потому, что 
рынок труда становится все бо-
лее жестким для работодателя, 
говорит Максим Максимов, до-
цент кафедры корпоративного 
управления и инноватики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. «Безработи-
ца опустилась ниже 3%, что ста-
вит перед HR-отделами компа-
ний нетривиальные задачи по 
привлечению специалистов», — 
поясняет он. 

Соцпакет относится к тради-
ционным способам борьбы за 
кадры. «Работодателю выгоднее 
предоставлять сотрудникам 
услуги, чем постоянно увеличи-
вать заработную плату»,  — счи-

тает доцент кафедры управле-
ния персоналом, к.э.н. ГУУ Ана-
стасия Лобачева. Дополнитель-
ные поощрения достаточно 
сильно увеличивают платеж-
ную ведомость работодателя. 
«При этом можно сэкономить 
на размере фонда оплаты труда 
и, соответственно, — на налого-
вых отчислениях», — поясняет 
Максимов. 

К тому же привлекать допол-
нительный персонал на нынеш-
нем дефицитном рынке труда 
только путем повышения зар-

платы становится слишком за-
тратно для бизнеса. 

Компенсационный пакет — 
то есть набор добровольных 
корпоративных бонусов сверх 
тех, что гарантированы ТК РФ, 
есть сегодня у 95% компаний, и 
лишь 5% предоставляют соци-
альные гарантии строго по ТК 
РФ, сообщили в SuperJob.

Стандартный соцпакет по ТК 
уже не столь привлекателен для 
современного рынка труда, 
констатирует Максимов. При 
высоком уровне «теневой» за-

нятости социальные гарантии 
от государства рассматрива-
лись как преимущество при 
трудоустройстве. Но при уров-
не в 0,8% «теневой» занятости 
стандартный соцпакет воспри-
нимается как само собой разу-
меющееся. Соискатель обраща-
ет внимание на дополнительные 
опции социального обеспече-
ния, уточняет Максимов.

Сегодня в каждой второй 
компании предлагается обуче-
ние за счет работодателя, сооб-
щили в сервисе SuperJob. Также 
половина руководителей счита-
ет частью соцпакета проведе-
ние корпоративных мероприя-
тий за счет компании и подарки 
к праздничным датам. 

Среди бонусов, которые  
включают компании в социаль-
ный пакет: компенсация расхо-
дов на связь и интернет, матери-
альная помощь в слож-
ных жизненных ситуа-
циях.
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Австралийский доллар 60,3518
Азербайджанский манат  53,3369
Армянский драм** 22,4967
Белорусский рубль  28,6522
Болгарский лев  50,4158

Бразильский реал  18,4339
Венгерский форинт**  25,9718
Вон Республики Корея*** 69,5344
Вьетнамский донг****  37,8766
Гонконгский доллар  11,6232

Грузинский лари  33,5502
Датская крона  13,2282
Дирхам ОАЭ  24,6897
Доллар США  90,6728
Евро  98,5768

Египетский фунт*  29,3504
Индийская рупия*  10,8763
Индонезийская рупия**** 58,4081
Казахстанский тенге**  19,7051
Канадский доллар  67,1302

Катарский риал  24,9101
Киргизский сом* 10,1537
Китайский юань  12,6897
Молдавский лей*  51,0330
Новозеландский доллар  56,3441

Новый туркменский манат  25,9065
Норвежская крона*  84,2935
Польский злотый 22,7535
Румынский лей  19,8365
СДР  120,7997

Сербский динар**  84,1282
Сингапурский доллар  67,9044
Таджикский сомони*  82,7934
Таиландский бат*  25,9950
Турецкая лира*  31,3950

Узбекский сум****  73,7172
Украинская гривна*  24,8687
Фунт стерлингов  114,5651
Чешская крона*  40,4988
Шведская крона*  86,7135

Швейцарский франк  103,9349
Южноафриканский рэнд*  48,4907
Японская иена**  61,9561
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ПОГОДА 
Москва еще борется 
с последствиями 
мощного снегопада

«Оливер», 
белый 
и пушистый

Ирина Огилько, Сергей Буланов

Мощный циклон «Оливер» накрыл столицу в воскре-
сенье. За сутки, в течение которых длился снегопад, су-
гробы подросли почти на 25 сантиметров. Метеороло-
ги сообщили о рекорде: высота снежного покрова в 
первой декаде декабря достигла 40 сантиметров, 
столько бывает обычно только к февралю. Тем не ме-
нее большинство москвичей на работу в понедельник 
пришли вовремя: пробки на дорогах с утра были 4 бал-
ла и на этом уровне продержались весь день. 

В столице сохраняется сложная погодная ситуация: 
три месячные нормы осадков выпали в ноябре, эту тен-
денцию продолжил и декабрь, прокомментировал ситу-
ацию в городе заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков. 

«Наша задача была так организовать работу, чтобы 
не остановить городской транспорт, — рассказал ви-
це-мэр. — Мы не использовали сторонние силы, задей-
ствовали в уборке специалистов предприятий комплек-
са городского хозяйства. Всего сейчас работают 135 ты-
сяч человек и 18 тысяч различной снегоубо-
рочной техники. За каждой компанией закреп-
лен свой участок». 
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ПОДДЕРЖКА Стандартный соцпакет остался только в 5% компаний

Бонус по ветру
А К Ц Е Н Т

Привлекать дополнительный персонал 
только путем повышения 
заработной платы становится 
слишком дорого для бизнеса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин

П
равительство утвердило 
Стратегию развития от-
расли связи до 2035 года, 

сообщил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на оператив-
ном совещании со своими за-
местителями. Необходимое 
финансирование для ее реали-
зации будет учтено при подго-
товке национального проекта 
«Экономика данных».

Документ формирует усло-
вия для построения защищен-
ной информационной инфра-
структуры, внедрения совре-
менных инновационных ре-

шений и технологий, подчерк-
нул глава кабинета министров. 
Цели и задачи стратегии кон-
кретизированы. 

«Речь идет о доступе людей к 
качественным услугам и пере-
даче данных вне зависимости от 
места их проживания, — заявил 
Михаил Мишустин. — К концу 
текущего десятилетия важно 
предоставить нашим домохо-
зяйствам возможность подклю-
чения к интернету на скорости 
не менее 1 Гбит/с». 

Начнется поэтапный запуск 
перспективных мобильных се-
тей — базовые станции стан-
дарта 5G должны появиться во 

всех городах, где проживает бо-
лее 100 тысяч человек. Для это-
го будет использоваться только 
российское оборудование.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко обозначил две глав-
ные цели стратегии. Это обес-
печение качественной связью и 

доступом к интернету всех гра-
ждан страны, бизнеса, отече-
ственной промышленности, а 
также построение информа-
ционной инфраструктуры на 
основе отечественных систем, 
обеспечение отрасли высоко-
квалифицированными кадра-
ми. Их достижение, ожидает 
заместитель председателя пра-
вительства, будет способство-
вать обеспечению технологи-
ческого суверенитета и нацио-
нального контроля за система-
ми связи. 

«Очевидно, что в текущей 
геополитической ситуации это 
имеет для России принципиаль-

но важное значение», — заме-
тил он.

Дмитрий Чернышенко на-
звал некоторые результаты ре-
ализации стратегии:

— подключение к интернету 
98% домохозяйств на скорости 
от 1 Гбит/с на основе защищен-
ной инфраструктуры связи;

— средняя скорость мобиль-
ного интернета — не менее 125 
Мбит/с;

— покрытие сетями 5G терри-
торий, где проживает более 60% 
населения нашей страны;

— обновление государствен-
ной орбитальной группиров-
ки спутников на геостационар-

ных орбитах, создание и вывод 
на орбиту 19 космических аппа-
ратов;

— рост в 4,5 раза пропуск-
ной способности магистраль-
ных линий для трансграничной 
передачи данных по сравнению 
с показателями 2022 года.

В итоге, как ожидает замести-
тель председателя  правитель-
ства, граждане будут обеспече-
ны комфортной, безопасной и 
оперативной связью в любой 
точке страны. Не позднее 1 мар-
та 2024 года министерство циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций должно под-
готовить план мероприятий для 
реализации стратегии. «Очень 
важно сформировать благопри-
ятные инвестиционные условия 
для компаний, которые работа-
ют в отрасли, чтобы они могли 
обеспечить людей, бизнес каче-
ственными услугами связи», — 
указал Михаил Мишустин.  

Продолжение темы на с.5

СОБЫТИЕ Владимир Путин посетил 
Международную выставку-форум «Россия» на ВДНХ

В стране достижений

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин в по-
недельник посетил 
Международную 
выставку-форум 
«Россия» на ВДНХ. 
Эта выставка — пер-
вое событие такого 
масштаба с совет-

ских времен. Тогда здесь рас-
полагалась огромная Выстав-
ка достижений народного хо-
зяйства — ВДНХ и было собрано 
все то, чем гордилась большая 
страна, — от успехов сельского 
хозяйства до передовых косми-
ческих разработок. А сегодня 
все 89 регионов России и круп-
нейшие российские компании 
представили на ВДНХ уже свои 
современные разработки и до-
стижения.

Выставка открылась месяц 
назад, 4 ноября, и ее уже посе-
тили более двух миллионов че-
ловек. Ее задача — рассказать 
о возможностях для развития 
каждого жителя страны, пока-
зать, что сегодня все россияне 
могут быть уверены в своем бу-
дущем. Своя экспозиция здесь 
есть у «Движения первых» и 
платформы «Россия — страна 
возможностей». Восемь залов 
посвящены достижениям Рос-
сии через отражение прошлого, 
настоящего и будущего. Так, в 
одном из залов Владимиру Пу-

тину показали несколько голо-
графических экспозиций, ко-
торые были посвящены выдаю-
щимся деятелям разных сфер: 
Дмитрию Менделееву, Сергею 
Королеву, Александру Пушки-
ну, Петру Чайковскому. В сте-
нах павильона также созда-
но уникальное интерактивное 
пространство, благодаря ней-
росети Сбера «Кандинский» 
каждый посетитель может со-
здать визуальную проекцию 
своей мечты. Экскурсию для 
Владимира Путина провели ре-
бята — участники «Движения 
первых».

Вместе с юными посетителя-
ми выставки президент побы-
вал в зале, посвященном меч-
там, и оставил на стене посла-
ние молодому поколению. «Ис-
полнения желаний, планов, на-
дежд», — написал он маркером 
на стене. А дети своим ровесни-
кам пожелали быть первыми. 
Президент легко нашел общий 
язык со своими маленькими 
гидами, и одного из мальчиков 
Путин даже научил, как пра-

вильно «давать пять». А школь-
ник Глеб рассказал президенту, 
как убирал мусор на тропе здо-
ровья. «Город Ставрополь, зна-
ете, где это находится?» — спро-
сил мальчик. «Знаю», — засме-
ялся президент.

Во время осмотра выставки 
Путин успел пообщаться и со 
спортсменами. Они подарили 
ему книгу, посвященную чем-
пиону Олимпийских игр в Лон-
доне 2012 года в соревновани-
ях по дзюдо Тагиру Хайбулаеву. 
Кроме того, в книгу было вло-
жено приглашение на детский 
турнир 16 декабря, в котором 
принимают участие около 1,5 
тысячи спортсменов. «Супер», 
— отреагировал Путин. В свою 
очередь, генеральный дирек-
тор выставки «Россия» На-
талья Виртуозова рассказа-
ла Путину о планах открыть 
к 7 февраля две аллеи, посвя-
щенные российским легендам 
спорта.

П р е з ид е н т  та к ж е  о з н а-
комился с экспозицией мини-
стерства промышленности и 

торговли «Сделано нами». В 10 
тематических залах собраны 
сотни инсталляций, рассказы-
вающих о вызовах, с которы-
ми сталкивались российские 
предприятия и изобретате-
ли, о современных достижени-
ях промышленности в регио-
нах. В ходе экскурсии по вы-
ставке Владимиру Путину про-
демонстрировали и  процесс 
сборки автомобиля Aurus — на 
интерактивном экране, а каж-
дую деталь можно было уви-
деть вживую. Кроме того, пре-
зидент осмотрел инсталляцию 
«Галерея достижений России», 
«Аллею Славы», а также залы 
павильона «Атом».

На выставке Владимир Пу-
тин также принял участие 
в благотворительной акции 
«Елка желаний» и пообещал 
исполнить желания трех детей 
— попробовать себя в роли ве-
дущего новостей, побывать на 
озере Байкал и посетить Эр-
митаж. 

Наконец, главное событие 
— форум «Мы вместе», в рам-
ках которого президент вручил 
премию «Волонтер года». На-
граду из рук главы государства 
получила Наталья Аминева с 
семьей. Для своего окружения 
она главный идейный вдохно-
витель всех волонтерских ини-
циатив. Сейчас Наталья вместе 
с детьми, супругом и родителя-
ми помогает бойцам СВО: изго-

тавливает маскировочные сети 
и окопные свечи, вяжет носки. 

В этом году форум объеди-
няет 10 тысяч участников из 
95 стран мира. «Это огромная 
армия добровольцев, которая 
нашу страну называет страной 
добровольцев. Это соответству-
ет действительности, потому 
что в нашей стране четверть на-
селения, четверть наших гра-
ждан, 25 процентов, объединя-
ются в организации, а их свыше 
100 тысяч, которые работают 
как добровольцы и волонтеры», 
— заявил Путин. Президент от-
метил, что в традиции культу-
ры народов России — чувство со-
причастности и стремление по-
мочь нуждающимся. И так, по 
его словам, было на протяжении 
всей истории страны. Отдель-
но Путин поблагодарил рос-
сийских волонтеров за помощь 
бойцам, участвующим в спецо-
перации, и их семьям. «Я сейчас 
обращаюсь прежде всего к рос-
сийской аудитории, особенно 
хочу вас поблагодарить за то, 
что вы делаете в помощь нашим 
бойцам, которые находятся на 
передней линии борьбы за нашу 
страну, за Россию», — сказал он. 
Президент завершил церемо-
нию словами: «Пока мы вместе, 
мы непобедимы».  

Владимир Путин принял участие 
в церемонии награждения победи-
телей международной премии 
«Мы вместе». 

А К Ц Е Н Т

В традиции культуры народов России — 
чувство сопричастности 
и стремление помочь нуждающимся

Михаил Мишустин: Речь идет о доступе людей к качественным услугам связи и передаче данных вне зависимости 
от места их проживания.

А К Ц Е Н Т

В результате реализации Стратегии будет подключено 
к интернету 98% домохозяйств на скорости от 1 Гбит/с 
на основе защищенной инфраструктуры связи

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил Стратегию развития отрасли связи до 2035 года

Всегда в зоне доступа

Между тем

Правительство скорректировало правила предо-

ставления субсидий на реализацию мелиоративных 

мероприятий, сообщил Михаил Мишустин. Всего в 

федеральном бюджете на них предусмотрели в 

2023 году более 8,5 миллиарда рублей. «Получать 

финансирование теперь смогут научные и образо-

вательные организации, которые занимаются в том 

числе селекцией и семеноводством», — рассказал 

глава кабинета министров. В этих программах гото-

вы участвовать шесть центров, которые специали-

зируются среди прочего на масличных, сое, сахар-

ной свекле, зерновых. Это позволит улучшить ха-

рактеристики сельхозкультур по запросам аграриев 

и будет способствовать обеспечению продоволь-

ственной безопасности, рассчитывает Мишустин.

Еще одно нововведение связано с агролесо- и фито-

мелиорацией, в том числе с борьбой с эрозией поч-

вы и засухой, созданием защитных лесопосадок, ра-

ботой по повышению плодородия сельскохозяй-

ственных земель. «Мы увеличиваем уровень возме-

щения затрат на такие мероприятия с 50 до 90% за 

счет федерального бюджета, — сказал премьер. — 

Уверен, что это будет являться стимулирующим фак-

тором для проведения мероприятий по борьбе с 

опустыниванием, чтобы мотивировать регионы 

больше внимания уделять именно этим проектам».

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

КРЕМЛЬ 

Президент 
принял 
верительные 
грамоты 
у новых послов

ПРИШЛИ 
НА СМЕНУ
Валентина Егорова

Россия проводит независимую, 
последовательную и принци-
пиальную внешнюю политику, 
ценит партнерские контакты 
с другими странами и надеет-
ся на улучшение отношений с 
теми государствами, которые в 
последние годы предпринима-
ют недружественные шаги в от-
ношении Москвы. Об этом го-
ворил президент РФ Владимир 
Путин на церемонии вручения 
верительных грамот с вновь 
прибывшими в российскую 
столицу послами иностранных 
государств.

Церемония по традиции про-
шла в Александровском зале 
Большого Кремлевского дворца. 
Грамоты президенту РФ вручи-
ли главы диппредставительств 
21 государства. «Мы проводили 
и проводим независимый, по-
следовательный и принципи-
альный внешнеполитический 
курс, открыты к конструктив-
ному партнерству со всеми без 
исключения странами и не при-
емлем блоковую конфронта-
цию, любые шаги, идущие враз-
рез с Уставом ООН», — заявил 
Владимир Путин, обращаясь к 
дипломатам. Он отметил, что 
сейчас мир находится в состо-
янии турбулентности, на сме-
ну прежней однополярной си-
стеме приходит новый, более 
справедливый многополярный 
миропорядок, и этот процесс 
носит необратимый характер. 
Затем российский лидер дал 
краткую характеристику отно-
шениям с теми странами, чьи 
послы начинают свои миссии в 
Москве. Так, например, он отме-
тил союзнические отношения 
с Казахстаном, контакты с Тур-
цией назвал эффективными и 
взаимовыгодными. Прочные и 
дружественные отношения свя-
зывают Россию с Алжиром, ди-
намично развиваются контакты 
с Пакистаном, указал он, разви-
вается многоплановое сотруд-
ничество с Туркменистаном.

При этом Владимир Путин 
выразил сожаление отсутстви-
ем диалога между Москвой и 
Стокгольмом. Решение Швеции 
отказаться от внеблокового ста-
туса, по  его мнению, «вызывает 
вопросы». 

В заключение российский 
лидер пожелал новым послам 
успехов в работе в России и вы-
разил надежду, что от пребы-
вания в Москве они получат и 
личное удовлетворение: озна-
комятся с российской культу-
рой, почувствуют пульс стра-
ны. Он также посоветовал ди-
пломатам найти время осмот-
реть на ВДНХ выставку «Рос-
сия», где ранее в тот же день 
впервые побывал сам.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
встретился 
с правозащитниками 

В своем праве

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин  заявил о деградации 
международной системы прав человека и раскритико-
вал международные институты за «позорный конкурс 
русофобов». Эти заявления прозвучали на традицион-
ной встрече главы государства с членами Совета по раз-
витию гражданского общества и правам человека (СПЧ).

Мероприятие ежегодно проходит в преддверии Дня 
прав человека. Одно из важнейших и традиционных 
направлений работы Совета — защита социальных прав 
граждан. «В этом году особое внимание уделялось усло-
виям труда педагогических работников. Это и уровень 
их заработной платы, и вопросы повышения престижа 
учителя, и материально-техническая оснащенность об-
разовательных организаций», — сказал Путин. Прези-
дент поручил Совету и дальше вести эту тему.  Путин 
также отметил участие правозащитников в работе по 
подготовке нового единого учебника по обществозна-
нию. «Конечно, это заслуживает поддержки. Считаю, 
что ваш опыт в области защиты прав человека здесь, без-
условно, востребован», — указал глава государства. 

Один из главных вопросов, которым занимается 
СПЧ, — это поддержка бойцов СВО и их семей. Путин 
напомнил, как в прошлом году на заседании СПЧ как 
раз обсуждались  проблемы адресного сопровождения 
участников спецо-
перации и членов 
их семей. «В этом 
году создан Фонд 
«Защитники Отече-
ства», который дей-
ствует в каждом 
регионе. Надо ра-
ботать с ним в тес-
ном контакте», — 
поручил глава го-
сударства.  Путин 
отметил, что чле-
ны СПЧ регулярно 
бывают на Донбас-
се и в Новороссии и поэтому знают о проблемах мест-
ных жителей. «И прошу вас открыто, подробно расска-
зать о проблемах, которые требуют дополнительных 
решений», — обратился глава государства к участникам 
встречи.

Большую часть своего выступления Путин уделил си-
туации в международной системе  с правами человека. 
Президент напомнил, что 10 декабря исполняется 75 лет 
со дня принятия ООН Всеобщей декларации прав чело-
века. «К сожалению, этот юбилей мы отмечаем в слож-
ной ситуации, когда продолжается процесс деградации 
международной системы обеспечения и продвижения 
прав человека. Ее институты, фактически контролируе-
мые Западом, демонстрируют политическую ангажиро-
ванность, лицемерие и неприкрытую избирательность», 
— заявил глава государства. Так,  Путин указал на прямое 
игнорирование вопиющих нарушений в отношении жи-
телей Донбасса на протяжение 8 лет. Президент также 
считает, что в международных структурах не просто «не 
замечают», но даже поощряют проявления русофобии. 
«Поддерживают те страны, которые торопятся занять 
первые места в этом позорном конкурсе русофобов», — 
подчеркнул президент. Россия же вышла из состава ряда 
международных правозащитных организаций, но это 
не означает отказ от принципов, заложенных в Декла-
рации. «Напротив, готовы сотрудничать со всеми заин-
тересованными странами и партнерами, находить ре-
шения для формирования эффективной, справедливой, 
равной для всех системы обеспечения прав человека», 
— указал президент. Так, по словам Путина, за последние 
годы заметно возросло влияние нашего СПЧ. Президент 
подчеркнул, что сейчас с Советом  многие считаются и в 
общественных организациях, и во властных структурах.

После президента тему с дискредитацией прав чело-
века на Западе подхватил глава СПЧ Валерий Фадеев. 
Он отметил, что доктрина прав человека используется 
для вмешательства во внутренние дела стран и подры-
ва суверенитета государств. «Если народ не свободен 
от внешнего угнетения, то о каких внутренних правах и 
свободах можно говорить», — сказал он. Особенную роль 
во вмешательстве во внутренние дела государства игра-
ет огромная сеть неправительственных организаций, 
считает Фадеев. Многие из них ангажированы. «Особен-
но те, кто выставляет странам рейтинги свободы, демо-
кратии и свободы прессы и тому подобное. На основе 
этих рейтингов принимаются политические решения, 
в том числе о военных интервенциях», —  указал Фадеев. 
По его словам,  необходимо создавать противовес — не-
коммерческие аналитические организации, учрежден-
ные, например, в рамках БРИКС, которые могли бы про-
водить объективные исследования положения дел с пра-
вами человека в разных странах.

Фадеев также за-
тронул в своем вы-
ступлении тему с за-
щитой прав трудо-
вых мигрантов. Пу-
тин, в свою очередь, 
заявил, что нужно 
соблюдать этно-
культурный баланс.  
«Очень острый во-
прос про права ми-
грантов. Не могу не 
согласиться с тем, 
что должен соблю-
даться баланс: ба-
ланс этнокультурный», — сказал президент и подчерк-
нул, что нужно привлекать такие трудовые ресурсы, 
которые отвечают интересам российской экономики. 
«Они должны знать наши традиции  и уважать наши за-
коны», — вот позиция главы государства. Путин согла-
сился, что права трудовых мигрантов надо обеспечи-
вать. 

Президент также прокомментировал и заявление 
Фадеева о том, что Совет продолжает информировать 
международную общественность о нарушениях прав че-
ловека со стороны украинских властей и ВСУ в отноше-
нии мирных жителей Донбасса и Новороссии.  «Права 
человека в Новороссии, в Донбассе да и в прилегающих 
регионах — нужно к этому относиться самым серьезным 
образом. Это потребует и профессионализма, и настой-
чивости, потому что те, кому это невыгодно, предпочи-
тают никаких проблем здесь вообще не замечать», — ска-
зал Путин. 

После доклада ответсека СПЧ Александра Точенова, 
в котором в том числе говорилось о проблемах в право-
охранительной системе, глава государства  заявил, что 
надо выявлять каждый случай пыток в тюрьмах. Путин 
признал, что «проблема пыток» есть. «Безусловно, нуж-
но контроль за ситуацией в этой сфере продолжить и 
выявлять каждый подобный, если они возникают, это 
уродливые явления в нашей пенитенциарной системе, 
в деятельности правоохранительных, специальных ор-
ганов», — указал глава государства. Президент также  
считает недопустимым затягивание предварительного 
следствия.  По словам Путина, «люди под следствием си-
дят годами до сих пор» и «это недопустимо». 

На момент подписания номера встреча продолжалась. 

Один из главных 
вопросов, кото-
рым занимается 
СПЧ, — это под-
держка бойцов 
СВО и их семей

Продолжается 
процесс деграда-
ции международ-
ной системы обес-
печения прав 
человека
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ТРОФЕИ

УВЕЛИ БМП BRADLEY НА ГЛАЗАХ У ПРОТИВНИКА

Иван Петров

Р
оссийским военнослу-
жащим впервые удалось 
взять в качестве трофея и 

вывезти в тыл американскую 
боевую машину пехоты M2A2 
Bradley. Об этом сообщили на-
ходящиеся в зоне проведения 
спецоперации военкоры. Эти 
бронемашины США передали 
Киеву для контрнаступления.

Уточняется,  что амери-
канская бронемашина была 
подбита в ходе боев в Донбассе 
в конце ноября. Случилось это в 
«серой зоне» —на нейтральной 
территории — на одном из плац-
дармов возле Авдеевки. Укра-
инская сторона предпринимала 
попытки вернуть Bradley себе, 
но всякий раз наша артиллерия 
срывала подобные планы.

В  и то ге  н а ш и м  б о й ц а м 
все-таки удалось добыть столь 
ценный трофей. Как пишет пор-
тал «Военное обозрение», рос-
сийские военные незаметно 
подобрались к Bradley, накину-
ли трос и утащили БМП под са-
мым носом у ошалевшего про-
тивника. Успешную операцию 
провели бойцы 114-й мото-
стрелковой бригады из ДНР.

Стоит пояснить, что рос-
сийские военные «нащелкали» 
уже несколько десятков аме-
риканских БМП Bradley. Одна 
только 47-я бригада ВСУ поте-
ряла 42 бронемашины этого 
типа на Запорожском и Авдеев-
ском направлениях. Но ранее 
бронемашины оставались го-
реть на поле боя. Почти целая 
машина досталась нам впервые.

Трофейная американская 
БМП Bradley принесет ощути-
мую пользу Вооруженным си-
лам России. «Западная броне-
машина по многим показате-
лям уступает отечественной 
БМП-3, однако обладает хоро-
шей боевой информационно-у-
правляющей системой, кото-
рую предстоит детально изу-
чить. Трофей позволит нашим 
инженерам решить две зада-
чи. Во-первых, его исследова-
ние даст возможность позаим-
ствовать некоторые решения 
для отечественных боевых ин-
формационно-управляющих 
систем. Во-вторых, изучение 
защищенных каналов связи 
Bradley сделает их более уязви-
мыми для наших РЭБ», — сооб-
щил изданию «Взгляд» военный 
эксперт Александр Артамонов. 

Также, по его словам, ин-
терес представляют лазерный 
дальномер и прицел с теплови-
зором, которыми оборудована 
боевая машина.

По мнению экспертов, осо-
бый интерес представляет систе-
ма динамической защиты аме-
риканской БМП. Кстати, наши 
специалисты уже приступили 
к баллистическим испытаниям 
элементов, демонтированных 
с Bradley. Это позволит лучше 
узнать строение противотанко-
вой защиты западных образцов и 
выработать методы противосто-
яния с ними. Трофейная БМП 
Bradley, которую доставили це-
ликом, а не по частям, позволит 
детально изучить компоновку 
бронемашины и определить все 
ее уязвимости. Кроме того, наши 
специалисты-оборонщики могут 
некоторые технические решения 
адаптировать для применения в 
российской бронетехнике.

После того как российские 
военные стали активно захва-
тывать трофеи в виде натовской 
бронетехники, в подмосковном 
парке «Патриот» даже открыли 
специальную экспозицию, где 
их выставляют на обозрение 
посетителей.   

АРСЕНАЛ

«ГРАДОМ» НАКРЫЛИ, «ТОРНАДО» ДОБИЛИ 

Юрий Гаврилов

В
чера в Министерстве обо-
роны России сообщили об 
эффективной работе рас-

четов реактивных систем зал-
пового огня на Запорожском 
направлении специальной во-
енной операции. 

«Грады», «Ураганы», «Смер-
чи» и более современные «Тор-
надо» наши бойцы актив-
но используют на различных 
участках фронта с самого на-
чала СВО. Реактивную артил-
лерию они применяют для уни-
чтожения хорошо оборудован-
ных опорных пунктов против-
ника, ударов по скоплениям его 
живой силы и техники. 

Мобильные ударные систе-
мы достают вражеские цели 
за несколько десятков кило-
метров, накрывают большую 
площадь, быстро меняют ог-
невые позиции, поэтому пред-
ставляют для вооруженных 
сил Украины очень серьезную 
угрозу.

Это в очередной раз под-
т в е р д и л и  р а с ч е т ы  Р С З О 
БМ-21«Град» одного из обще-
войсковых объединений груп-
пировки войск «Восток». В 
Минобороны России сказали, 
что их мощный огонь помога-
ет штурмовым группам мото-
стрелков вскрывать опорные 
пункты противника.

Несмотря на то что этот 
комплекс начали поставлять 
в наши войска более полувека 
назад, конструкторы заложили 
в боевую машину столь высо-
кую эффективность и настоль-
ко мощный модернизацион-
ный ресурс, что «Град» до сих 
пор стоит на вооружении ракет-
но-артиллерийских частей Рос-
сийской армии. 

По некоторым данным, всего 
было выпущено более 8,5 ты-
сячи РСЗО «Град». Ее закупали 
у нашей страны более полусот-
ни государств мира. Начиная 
с 1964 года без использования 
БМ-21 не обошелся практиче-
ски ни один крупный вооружен-
ный конфликт.

В Минобороны России так-
же показали, как действуют на 
Купянском направлении СВО 
реактивные системы «Торна-
до-С» гвардейской артиллерий-
ской бригады Западного воен-
ного округа. 

Было отдельно подчеркнуто, 
что они наносят удары из райо-

нов, существенно удаленных от 
линии боевого соприкоснове-
ния. То есть менее уязвимых для 
прилета «ответок».

«Для данного комплекса есть 
большой спектр поражаемых 
целей, начиная от пунктов вре-
менной дислокации до скопле-
ния мест техники. Также можем 
поражать различные склады и 
базы хранения», — рассказал на 
видео командир реактивно-ар-
тиллерийской батареи с позыв-
ным Гром.

Теперь что касается маши-
ны «Торнадо-С». Она имеет 
более высокую боевую эффек-
тивность в сравнении с преды-

дущим поколением РСЗО. Это 
достигается за счет новой си-
стемы управления огнем с соб-
ственным ГЛОНАСС-навига-
тором в пусковой установке и 
новым компьютеризирован-
ным баллистическим вычис-
лителем.

Ее программно-аппаратные 
средства позволяют обмени-
ваться информацией в автома-
тическом режиме, отображать 
и хранить полученную инфор-
мацию. А еще — автономно ори-
ентироваться на местности по 
электронной карте, наводить и 
запускать реактивные снаряды, 
не выходя из кабины.

Несколько лет назад одно из 
специализированных россий-
ских изданий провело рейтинг 
стоящих на вооружении в веду-
щих армиях мира реактивных 
систем залпового огня — РСЗО. 
Сравнение шло по следующим 
параметрам: калибр оружия, 
дальность его действия, пло-
щадь поражения одним залпом, 
время на производство залпа. 

Кроме того, учитывались 
скорость передвижения реак-
тивной системы, запас ее хода 
и время полной перезарядки. 
Брались во внимание также вес 
установки, количество ее бое-
вого и технического персонала, 
боекомплект и боезапас. 

В рейтинге участвовали 25 
РСЗО, производимые в 13 стра-
нах, в том числе в таких про-
двинутых с точки зрения со-
здания оружия, как США, Гер-
мания и Израиль. Россию там 
представляли изделия тульско-
го государственного Научно-
производственного предприя-
тия «Сплав» — реактивные си-
стемы «Град», «Смерч», «Ура-
ган» и РСЗО нового поколения 
«Торнадо».

После оценки участников 
рейтинга первое и второе ме-
сто досталось отечественным 
разработкам. Вторую строчку в 
топ-листе заняла БМ-21 «Град», 

а победителем признали систе-
му «Торнадо», которая, по сути, 
является дальнейшим разви-
тием «Града» и его усовершен-
ствованных вариантов — «Смер-
ча» и «Урагана». 

Более того, РСЗО «Торнадо» 
создавали как раз для замены в 
войсках более ранних реактив-
ных установок. Главное преиму-
щество этой системы не толь-
ко в увеличенной дальности ее 
стрельбы и площади пораже-
ния, но и в универсальности ис-
пользуемого там контейнера. 
Он позволяет заменять направ-
ляющие под необходимый ка-
либр снарядов. «Торнадо» готов 
стрелять 330-мм боеприпасами 
«Смерча», 220-мм снарядами 
«Урагана» и применять 122-мм 
снаряжение «Града». 

В качестве головных частей 
там преимущественно исполь-
зуются кассетные боеприпа-
сы — кумулятивно-осколочные 
и осколочно-фугасные. Кро-
ме того, «Торнадо-С» оснаще-
на столь «умной» автоматикой, 
что может начать движение сра-
зу после залпа, не дожидаясь ре-
зультатов поражения цели.

Между прочим, активно ис-
пользуемая украинскими во-
енными американская РСЗО 
HIMARS заняла в этом рейтинге 
лишь третье место.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан во время боев за поселок Артемовское на Донецком направлении. Наши десантники полностью освободили его от украинских националистов на прошлой неделе. 

Реактивные системы залпового огня наши войска активно применяют на всех направлениях спецоперации. 

А К Ц Е Н Т

Реактивная система «Торнадо» 
готова стрелять 330-мм боеприпасами 
«Смерча», 220-мм снарядами «Урагана» 
и применять 122-мм снаряжение «Града»

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ НЕПРИЯТЕЛЬ ПОТЕРЯЛ БОЛЕЕ 800 БОЕВИКОВ

Юрий Гаврилов

В
чера пресс-секретарь 
президента России 
Дмитрий Песков про-
комментировал воз-
никшие у стран Евро-
союза разногласия 
по поводу выделения 
Украине до 2027 года 
50 млрд евро. 

«Наверное, это, скорее, во-
прос самих европейцев. Понят-
но, что им становится все тяже-
лее палить деньги в бездонной 
бочке украинской. Что касается 
нас, то СВО будет продолжать-
ся. Наша экономика адаптиро-
валась к условиям специальной 
военной операции и обеспечи-
вает необходимый режим для 
продолжения», — сказал Песков 
журналистам. 

О том, что в ЕС нет единоду-
шия по поводу финансовой и во-
енной помощи киевскому ре-
жиму, известно давно. Доста-
точно вспомнить многочислен-
ные заявления по этому поводу 
венгерского премьер-министра 
Виктора Орбана. Напомним, 
что на саммите Евросоюза в 
конце октября идею выделения 
дополнительных бюджетных 
взносов для Украины заблоки-
ровали не только его страна, но 
также Бельгия, Словакия и ряд 
других государств ЕС.

Вчера из Софии пришло из-
вестие, что президент Болгарии 
Румен Радев вернул в парла-
мент предложение безвозмезд-
но предоставить ВСУ около сот-

ни устаревших бронетранспор-
теров БТР-60ПБ.  

Как передают местные СМИ, 
свое решение Радев объяснил 
тем, что «эта техника могла 
бы принести пользу для охра-
ны границ Болгарии, а также 
для оказания помощи жителям 
страны в случае чрезвычайных 
ситуаций, особенно в труднодо-
ступных районах». 

Пока нечем порадовать Зе-
ленского и его главным патро-
нам — американцам. Без соот-
ветствующего одобрения кон-
гресса к концу года иссякнут ре-
сурсы на приобретение новых 
партий вооружений и оборудо-
вания для Украины и на предо-
ставление Киеву снаряжения 
из запасов США. Об этом заяви-
ла директор административно-
бюджетного управления адми-
нистрации Соединенных Шта-
тов Шаланда Янг. 

«У нас нет денег на поддерж-
ку Украины на поле боя. И это 
вопрос не следующего года», — 
процитировало выдержки из ее 
письма лидерам конгресса аме-
риканское издание The Hill.

Понятно, что такие новости 
не добавляют настроения ки-
евским властям. Что до укра-
инских военных, то они лучше 
других осознают полную зави-
симость ВСУ от западных по-
ставок. Помощь уже сократи-
лась, и это моментально сказа-
лось на ходе боевых действий. 

Эксперты по ту и по эту сто-
рону океана утверждают, что 
если поток натовского воору-
жения и техники на Украину 
продолжит иссякать, фронт со 
стороны ВСУ просто рассыпет-
ся. В связи с этим любопытную 
информацию распространило 
на своем сайте интернет-изда-
ние «Украинская правда». 

Со ссылкой на собственные 
источники оно утверждает: во 
время недавнего визита в Киев 
главы Пентагона Ллойда Ости-
на главком ВСУ Залужный ска-
зал ему, что Украина нуждает-
ся в 17 миллионах снарядов. А 
для «деоккупации всей терри-
тории» страны требуется сил и 
средств на 350—400 миллиардов 
долларов. 

В сообщении утверждается, 

что этим словам Остин, мягко 
говоря, удивился, потому что 
«во всем мире не собрать столь-
ко снарядов». 

Между тем вчера Миноборо-
ны России сообщило, что за ми-
нувшие сутки противник поте-
рял более 800 человек. 

Самая большая убыль в ВСУ 
— до 300 военнослужащих — за-
фиксирована на Донецком 
направлении. Там подразделе-
ния группировки войск «Юг» 
во взаимодействии с авиацией 
и артиллерией в районах Кур-
дюмовки и Клещеевки нанесли 
поражение живой силе и техни-
ке 24-й и 93-й механизирован-
ных бригад. 

На Южно-Донецком направ-
лении бойцы группировки 
«Восток» около Приютного в 
Запорожской области хорошо 
потрепали украинскую 102-ю 
бригаду территориальной обо-
роны.  Результат тех боев — до 
сотни убитых вражеских сол-
дат, четыре сгоревших броневи-
ка и два автомобиля ВСУ.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении противник недо-
считался 280 солдат. Они по-
гибли в результате слаженных 
действий подразделений груп-
пировки войск «Центр», ударов 
артиллерии и вертолетчиков. 

За сутки наши бойцы под Ям-
половкой в ДНР и у Червоной 
Дибровы в Луганской Народной 
Республике в общей сложности 
отразили пять атак штурмовых 
групп 63-й и 67-й механизиро-
ванных бригад ВСУ.

П о  д а н н ы м  М и н о б о р о -
ны России, на Запорожском 
направлении штурмовым груп-
пам украинской 118-й механи-
зированной бригады не удалось 
прорваться в районе населенно-
го пункта Нестерянка. 

Противник отступил, оста-
вив на поле боя  до 40 военно-
служащих, два бронетранспор-
тера и три автомобиля.

На Херсонском направле-
нии бойцы группировки войск 
«Днепр», которых поддержа-
ли авиация и артиллерия, нане-
сли удары по скоплениям жи-
вой силы и техники украинских 
36-й и 37-й бригад морской 
пехоты в районе населенного 
пункта Тягинка. 

«В результате комплексно-
го огневого поражения уничто-
жено до 50 военнослужащих 
ВСУ, три автомобиля, артилле-
рийская система М777 и гауби-
ца «Гиацинт», — доложили наши 
военные.

В Минобороны России доба-
вили, что наши летчики, расче-
ты беспилотников, ракетчики и 
артиллеристы за минувшие сут-
ки поразили живую силу и воен-
ную технику противника в 107 
районах.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны сбили 
еще 30 вражеских беспилотни-
ков, а также реактивный снаряд 
HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

Эксперты утверждают: если поток 
натовского вооружения и техники 
на Украину продолжит иссякать, фронт 
со стороны ВСУ просто рассыпется

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

МЫ НЕ ПОЗВОЛИМ УКРАИНЕ СОЗДАВАТЬ ФОРТИФИКАЦИОННЫЕ СООРУЖЕНИЯ
Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
С наступлением зимы дела у украинской ар-

мии становятся все печальнее. Можно 

вспомнить, что в прошлом году в зимний пе-

риод ВСУ входили без особых проблем. Ряд 

тактических успехов украинской армии 

принес им полноценное обеспечение Запа-

да всем необходимым. 

Можно сказать, что в тот период у Зелен-

ского был звездный час. Он совершал воя-

жи, выступал на западных площадках, чуть 

на «Оскаре» не выступил. На Западе тогда 

посчитали, что осень 2022 года будет пред-

вестником победы над Россией.

Сейчас мы видим абсолютно другую ситуа-

цию. Летом украинская армия попыталась 

устроить масштабное наступление. Оно 

очень тщательно готовилось. Тактика и 

стратегия прорабатывались в штабах НАТО 

и ВСУ. На Украину доставлялось новейшее 

вооружение и техника, украинские солдаты  

прошли шестимесячную подготовку на по-

лигонах Североатлантического альянса. 

Можно сказать, что украинская армия к 

контрнаступлению кардинально обнови-

лась. Были очень громкие заявления, что 

украинские войска дойдут до Крыма.

Однако весь этот пафос разбился о наши 

оборонительные линии. Киевский режим 

гнал своих граждан в кровавые атаки, чтобы 

до зимы предоставить хоть какие-то пози-

тивные новости для западных хозяев. Но 

все было безуспешно.

С точки зрения коллективного Запада, в эту 

зиму украинская армия вступает как 

проигравшая сторона, как армия неудачи. Как 

известно, неудачников на Западе не любят. 

Их можно разве что пожалеть, но вклады-

вать деньги в неудачный проект нормаль-

ный бизнесмен не будет. Поэтому сейчас 

мы продолжаем слышать политические 

заявления с западных трибун, однако прак-

тическая помощь Украине резко обмелела. 

Судя по тому, что сейчас начали поставлять 

украинской армии, Запад решил перево-

дить вооруженные силы Украины в оборо-

ну.

Поэтому сейчас украинское руководство, 

депутаты и все прочие в один голос стали го-

ворить о том, что будут строить укреплен-

ные позиции от запада страны до востока. 

Они четко обозначили, что переходят на 

оборонительную тактику. Теперь вопрос 

стоит о том, как они это будут делать.

За время проведения специальной военной 

операции мы увидели, что оборонять укре-

прайоны украинским войскам  более при-

вычно, нежели идти в наступление. 

Думаю, что на Западе решили применить 

против нас нашу же тактику. То есть теперь 

мы будем штурмовать отстроенные оборо-

нительные линии, а украинские войска нас 

будут сдерживать и изматывать.

Конечно, если оборона грамотно выстрое-

на, то можно наносить урон наступающим 

подразделениям, при этом заметно сокра-

тив свои потери.

Вопрос в одном, успеют ли они создать за 

несколько месяцев десяток Авдеевок, где 

будут стойко стоять до последнего?

Я подозреваю, что, например, на Западной 

Украине нечто такое уже построено, воз-

можно, некие рубежи обороны есть под Ки-

евом, но чтобы создать некую единую ли-

нию обороны нужно много времени, специ-

алистов и денег.

Уверен, что деньги на эту линию Запад Укра-

ине выделит. А вот со специалистами, и тем 

более со временем, у них не особо получит-

ся. Скорее всего, для таких работ вновь при-

влекут специалистов Североатлантического 

альянса. 

Но захотят ли они создавать укрепрайоны 

под постоянным огнем нашей авиации и ар-

тиллерии? Ведь абсолютно понятно, что 

просто так создавать мощные фортификаци-

онные сооружения мы Украине позволять 

не будем.

Потом, в украинских войсках сейчас другой 

вопрос жизни и смерти: острая нехватка мо-

билизационного ресурса. Не хотят украин-

цы в армию идти. Избегают этого всеми си-

лами. 

По разным данным, сейчас на Украине появ-

ляется все больше западных военных, в 

основном из Восточной Европы. Польские 

военные уходят в длительные отпуска или 

увольняются из армии, чтобы якобы добро-

вольцами влиться в украинские подразделе-

ния. 

Они уже воюют на передовой, а не как рань-

ше обслуживают военную технику. То есть 

польские военные, военные стран Балтии 

уже начинают заменять собой выбывающий 

украинский контингент.

К чему это все может привести, вопрос 

открытый. Захочет ли НАТО все глубже втя-

гиваться в этот конфликт, не знают, навер-

ное, даже в странах альянса. У нас же сейчас 

задача простая: продолжать создавать по-

стоянное давление на линии боевого сопри-

косновения, улучшать свои позиции на всех 

направлениях. Такая стратегия вполне мо-

жет привести к обвалу обороны ВСУ на од-

ном из направлений.  

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Бомбардировщики Су-34 взломают любые 
укрепления планирующими авиабомбами 
ФАБ-1500.
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ЗАНЯТОСТЬ На платформе 
«Работа в России» 
появится сервис 
по разовым заданиям 

Рабочие 
моменты

Ольга Игнатова

На платформе «Работа в России» в 2024 году появится 
сервис, который позволит размещать и выбирать для 
исполнения разовые задания или проектные работы. 
Это важно для самозанятых и людей, которые заин-
тересованы в подработках.

О нововведении сообщили на последнем заседании 
Российской трехсторонней комиссии. Также среди но-
вовведений — возможность формирования цифрово-
го профиля соискателя. Такой функционал позволит 
пользователям автоматически создавать резюме.

Сегодня, по данным Федеральной налоговой служ-
бы, численность самозанятых в России достигла 9 млн 
человек, которые заработали уже 2,9 трлн руб. За все 
время действия специального налогового режима 
самозанятые сформировали более 1,6 млрд чеков, сум-
ма среднего чека составляет 1840 руб. Ежедневно в 
качестве новых плательщиков налога на профессио-
нальный доход регистрируются более 8,5 тыс. человек. 
Основные направления их деятельности — услуги так-
си, ремонт, маркетинг, продажа продукции собствен-
ного производства, сфера красоты, доставка товаров и 
аренда квартир.

Самозанятые активно размещают свои объявления 
в соцсетях на таких платформах, как «Авито», «Про-
фи.ру». Там же они и для себя могут найти подработку. 
Еще один государственный сервис поможет им актив-
нее искать заказы и предлагать услуги. Около трети 
россиян имеют дополнительный заработок в качестве 
разовых или периодических подработок.

Дополнительный заработок имеют работники, за-
нятые в строительстве, ремонте автомобилей и быто-
вых изделий, недвижимости, здравоохранении, об-
разовании и науки. Чаще других подрабатывают мо-
лодые люди до 30 лет; городские жители, которые по 
основному месту работы трудятся на удаленке. «Вто-
ричная занятость — это не только дополнительный до-
ход, но и возможность получить новые знания, навы-
ки, опыт, которые позволяют более уверенно чувство-
вать себя на рынке труда», — считает заместитель ди-
ректора института «Высшая школа государственного 
управления» РАНХиГС Олег Кондратенко.  

СОВФЕД 
Валентина Матвиенко 
высказалась о поддержке 
семьи и проблеме абортов

Запретами 
не решить

Дмитрий Гончарук

Решение президента объявить 2024-й Годом семьи 
было очень своевременным, предстоит серьезная 
работа по улучшению демографической ситуации, 
заявила вчера журналистам Валентина Матвиенко. 
Также председатель Совета Федерации прокомменти-
ровала дискуссию по теме абортов. Она убеждена, что 
запреты в этой сфере не решат проблему, а приведут к 
печальным последствиям.

По оценке спикера Совфеда, за последние годы про-
делана большая работа по оказанию семьям реаль-
ной помощи. «Мы практически завершили програм-
му обеспечения местами в детских садах для детей. Мы 
выстроили единую стройную систему оказания по-
мощи и поддержки семье, начиная от беременности 
женщины и заканчивая уже учебой в техникумах, ву-
зах. Это и единое детское пособие», — напомнила она. 
Благодаря развитию системы детского здравоохране-
ния уровень детской смертности в России ниже, чем 
в развитых странах Европы, также на низком уровне 
находится материнская смертность. «За эти годы по-
строено огромное 
количество, сот-
ни перинатальных 
центров, родиль-
ных домов, детских 
поликлиник, дет-
ских отделений в 
больницах», — доба-
вила сенатор.

По ее словам, в 
Год семьи предсто-
ит проанализиро-
вать пройденный в 
этой сфере путь и определить следующие шаги, в том 
числе в вопросах улучшения демографии и поддержки 
многодетных семей. При этом она призналась, что с се-
рьезной тревогой следит за дискуссией в обществе по 
вопросу абортов.

«Безусловно, мы все думаем и работаем над реше-
нием этой проблемы, но абсолютно уверена, что ни-
какие запреты, никакая кампанейщина, никакое дав-
ление, никакая криминализация законодательства в 
этой сфере не могут решить эту проблему. И государ-
ство по этому пути точно не пойдет», — заверила Мат-
виенко. Она полагает, что нездоровому накалу вокруг 
этой темы подыгрывают непродуманные, не взвешен-
ные, провокационные заявления, в том числе от ста-
тусных людей. «На мой взгляд, это недопустимо. Я счи-
таю, что мы обязательно добьемся того, что аборты 
будут делаться только в случае насилия какого-то над 
женщинами либо по медицинским показаниям. Мы к 
этому движемся, но, конечно же, эффективность этой 
работы надо повышать», — продолжила законодатель.

Комментируя принятие в некоторых регионах за-
конов о запрете делать аборты в частных клиниках, 
спикер подчеркнула, что форма собственности не име-
ет значения — все медучреждения работают по еди-
ным стандартам и требованиям. Если же какое-то до-
пустило нарушения, то его надо лишать лицензии, но 
нельзя огульно лишить женщину права выбора, если 
она все же решится на такой шаг. «Легче всего взять 
и все запретить, но это невозможно, — предупредила 
Валентина Матвиенко. — Жизнь устроена по-друго-
му, и не дай бог, конечно, допустить вот такими запре-
тами, чтобы эта тема ушла в подполье, чтобы начали 
делать эти медицинские операции не в медицинском 
учреждении, под контролем врача, в соответствую-
щих условиях, а где-то в неприспособленных местах. 
Это угроза жизни женщин, это повышение смертности 
женщин. Вот этого допускать нельзя».  

Имена собственные

Как будет работать 
сервис?
ЮРИЙ ЗУБОВ: Мы подклю-

чили к платформе искусствен-
ный интеллект (ИИ), который 
будет проводить анализ текста 
и изображений. Эти же инстру-
менты на основе ИИ будут при-
меняться внутри ведомства при 
проведении экспертизы по су-
ществу и классификации по ви-
дам товаров и услуг.

Как в целом обстоят дела 
с цифровизацией в сфере 
охраны и защиты прав 
интеллектуальной 
собственности?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Все наши сервисы 
должны быть удобными, про-
зрачными и понятными потре-
бителям услуг — тем, кто взаи-
модействует с Роспатентом и 
для регистрации разработок и 
брендов, и для получения ин-
формации о последних трен-
дах, новинках в области техно-
логического развития. На мой 
взгляд, нам удалось выполнить 
эту задачу. В рамках националь-
ного проекта «Цифровая эконо-
мика» мы разработали одинна-
дцать государственных инфор-
мационных систем.

Все сервисы работают в ре-
жиме «двадцать четыре на 
семь». Это было одним из глав-
ных условий для того, чтобы 
ни на минуту не останавли-
вать взаимодействие с нашими 
заявителями. Видим, что серви-
сы востребованы. Порядка 80% 
всех обращений в Роспатент 
сегодня совершаются в элек-
тронном виде.

Мы ориентировались на уче-
ных и инноваторов, которым 
было бы интересно взаимодей-
ствовать с системами самосто-
ятельно. Для этого максималь-
но упростили работу с патент-
ной информацией. В частности, 
запустили поисковую платфор-
му, которая агрегирует в себе 
весь мировой фонд. То есть не 
только российские и советские 
изобретения, но и европейские, 
азиатские, австралийские, аме-
риканские разработки — поряд-
ка 150 млн единиц. Фонд ак-
туален, часто обновляется и 
позволяет выстроить понима-
ние того, какие тренды в техно-
логическом развитии сегодня 
существуют в принципе. Все на-
чиналось с 500 запросов в неде-
лю, а сейчас их уже более 7 млн. 
Причем это не только россий-
ские пользователи, но и иссле-
дователи из разных стран мира.

А зарубежные компании сего-
дня у нас регистрируют свои 
товарные знаки?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Конечно, иностран-
ные компании продолжают 
регистрировать товарные зна-
ки в России. За десять месяцев 

этого года количество заявок 
снизилось на 9% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 
года. Всего в этом году их посту-
пило более 16 тыс. От некоторых 
компаний идет прирост заявок. 
В качестве примера могу при-
вести китайские автогиганты 
Haval и Cherry, которые подают 
заявки на бренды своих автомо-
билей и сопутствующие това-
ры. Американские агломерации 
Microsoft и Google традиционно 
регистрируют бренды IT-про-
дуктов — смарт-часы, электро-
нику, приложения для компью-
теров и смартфонов. Активный 
рост показывают компании Бе-
ларуси и Южной Кореи.

С чем связана такая актив-
ность?

Ю Р И Й  З У Б О В :  Иностранцы по-
прежнему видят перспективу 
на нашем рынке в долгосроч-
ном периоде, даже если их то-
вары пока не реализуются. Это 
так называемая стратегия обес-
печения правовой охраны брен-
да до его выхода на рынок.

Кроме того, иностранные 
компании, ушедшие с рынка, за-
частую не продают свои бренды 

и не отказываются от поддер-
жания своей интеллектуальной 
собственности.

Сколько стоит сейчас запа-
тентовать свое изобретение?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Это очень хороший 
вопрос. Существует весьма рас-
пространенный миф, что запа-
тентовать что-либо — дорого 
и долго. Это не так — в России 
госпошлины на патентование 
изобретений уж точно ниже, 
чем в мире. Сейчас в среднем 
пошлина за выдачу патентов со-
ставляет порядка 19 тыс. руб.

Российские изобретатели 
регистрируют права интел-
лектуальной собственности 
внутри страны, а как обсто-
ят дела с их выходом на миро-
вой рынок?

ЮРИЙ ЗУБОВ: Несмотря на обста-
новку, РФ по-прежнему являет-
ся членом всех международных 
соглашений. Мы подключены 

ко всем сервисам регистрации, 
которые сегодня есть в между-
народном пространстве. Для 
того чтобы патентоваться за ру-
бежом, созданы все условия, и 
Роспатент как провайдер пред-
ставляет эти услуги в штатном 
режиме. В целом количество 
направленных нашими соотече-
ственниками за рубеж заявок 
на изобретения за текущий год 
осталось в прежних объемах.

Вот еще что отмечу: тренд 
на защиту в мировом про-
странстве российских изобре-
тений сейчас как никогда уве-
личивается. Помимо Запада, су-
ществуют азиатские страны и 
государства Ближнего Востока, 
а также наши евразийские сосе-
ди. Поэтому сокращения коли-
чества подаваемых заявок мы 
не видим и рассчитываем, нао-
борот, на их увеличение.  

ЭКСПОРТ Россию хотят вынудить 
увеличить скидки на нефть

Удар по бочкам

Сергей Тихонов

Решение ОПЕК+ не менять офи-
циальные параметры сокра-
щения добычи нефти на 2024 
год сыграло на руку инициа-
торам санкций против России. 
Не случайно уже через день по-
сле встречи министров альян-
са, 2 декабря, США ввели санк-
ции против очередных трех 
танкеров, перевозящих россий-
скую нефть выше потолка цен 
(60 долл. за баррель).

Также под санкции попали 
три компании, одна из Либе-
рии и две из ОАЭ, занимающие-
ся танкерными перевозками. По 
данным Reuters, одновременно 
с этим США разослали письма 
в регулирующие органы Либе-
рии, Панамы и Маршалловых 
островов, под флагами которых 
большей частью ходят танке-
ры, перевозящие российскую 
нефть, с призывом усилить 
контроль за соблюдением их су-
дами ценового потолка.

В результате опасность по-
пасть в санкционные списки 
американского минфина есть 
у всех судовладельцев. Пока 
на рынке сохранялся дефицит 
предложения, следить за стро-
гим исполнением потолка цен 
на российскую нефть и нефте-
продукты было проблематично. 

По данным Reuters, уже в се-
редине ноября после первых 
санкций США против танкеров, 
перевозящих нашу нефть, цена 
российской нефти Urals опусти-
лась к 60 долл. за баррель. Скид-
ка на нее выросла с 10 до 15—20 
долл. за баррель.

Сейчас рынок готовится к 
профициту предложения неф-
ти в начале 2024 года. Если бы 

страны ОПЕК+ согласовали 
официально дополнительное 
сокращение добычи, то это бы 
был сигнал, что альянс не допу-
стит подобного развития собы-
тий и снижения котировок, но 
этого не произошло.

Добровольно взятые обяза-
тельства не принимаются пока 
в расчет, несмотря на то что их 
объем составляет 2,2 млн бар-
релей в сутки (б/с). В их испол-
нение не особенно верят. К тому 
же даже с их учетом квоты до-
бычи стран альянса лишь при-
близились к общим реальным 
показателям производства. 

Когда на рынке предложение 
становится выше спроса глав-
ным действующим лицом ста-
новится не продавец, а покупа-
тель. Крупнейшие импортеры 
нефти — Китай, Евросоюз, США, 
Индия и Япония. Китаю и Индии 
выгодны низкие цены на нашу 
нефть, поскольку они ее глав-
ные покупатели. Остальные 
присоединились к потолку цен 
и санкциям против России.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, повлиять на объемы 
экспорта российской нефти 
санкции против ее перевозчи-
ков не могут, но вот серьезно 
увеличить дисконт на наше сы-
рье действия США и ЕС способ-
ны. Все действия инициаторов 
санкций направлены на то, что-
бы показать токсичность рабо-
ты с российской нефтью, счита-
ет эксперт.  

СИТУАЦИЯ Из-за шторма на Черном море 
экспорт российского зерна сократился на 21%

Не в своей стихии
Татьяна Карабут

Ш
торм на Черном море 
изрядно подпортил 
нам экспорт зерна. 

Правда, на этом фоне стали рас-
ти цены. Ведь спрос на россий-
ское зерно сохраняется высо-
кий. Даже ЕС нарастил закупки 
российского твердой пшеницы 
для производства макарон.

В ноябре Россия поставила 
на мировой рынок 3,9 млн тонн 
зерна, из них 2,9 млн тонн пше-
ницы, рассказал «РГ» предсе-
датель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. 
Это на 32% меньше в сравнении 
с октябрем 2023 года и на 21% 
меньше к ноябрю 2022 года. 

В прошлом месяце Черное 
море «простаивало» 12 дней 
вместо среднестатистических 
восьми — мощный шторм не дал 

грузить зерно, и до сих пор тем-
пы экспорта до конца не восста-
новились, оценивает генераль-
ный директор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. Впро-
чем, проседание одного месяца 
не дает оснований говорить про 
снижение экспорта зерна по 
итогам всего агросезона. ИКАР 
сохраняет свою оценку в 65 млн 
тонн, говорит Рылько.

На этом фоне эксперты от-
мечают небольшой (в пределах 
1—2 долл. за тонну) рост цен на 
российское зерно. «Жесткое на-
чало зимнего сезона с беспре-
цедентного шторма напомнило 
нашим потребителям о зависи-
мости от вполне земных факто-
ров, к которым биржевые спе-
куляции имеют слабое отноше-
ние. Цена спроса на FOB пошла 
вверх, за ней ситуацию отыгры-

вает и биржа», — говорит Зер-
нин. По его оценке, зимой цена 
спроса будет зависеть от расто-
ропности крупных закупщиков. 
Те, кто не успел создать доста-
точные резервы осенью, будут 
вынуждены платить премию за 
поставки в зимнее время. 

В топ-3 покупателей рос-
сийского зерна в ноябре — те 
же Турция (3,6 млн тонн), Иран 
(3,5 млн тонн) и Египет (2,8 млн 
тонн). Больше всего российской 
пшеницы приобрели Турция (3,2 
млн тонн), Египет (2,7 млн тонн) 
и Бангладеш (1,7 млн тонн). Тур-
ция и Египет немного сбавили 
темп закупок зерна на фоне ро-
ста спроса других стран. Хотя 
их объемы импорта российско-
го зерна остаются большими, 
складывается ощущение, что 
они оказались не готовы к кон-
куренции с другими импортера-
ми, активно наращивающими 
закупки, говорит Зернин. По его 
словам, среди них выделяется 
Индонезия, которая вернулась 
к импорту российского зерна 
(733 тыс. тонн). Кроме того, за-
купки увеличивают Кения (790 
тыс. тонн), Китай (600 тыс. тонн) 
и Тунис (580 тыс. тонн).

Даже ЕС в сентябре увеличил 
закупки зерна из РФ в десять раз 
в сравнении с сентябрем 2022 
года — до 180 тыс. тонн. Правда, 
такой рост произошел за счет 
поставок дурума — твердой пше-
ницы, из которой делают мака-
роны. На фоне низкого урожая 
в основных странах-произво-
дителях спрос на российский 
дурум заметно вырос. Поэтому 
правительство РФ ввело запрет 
на его экспорт с 1 декабря 2023 
года по 31 мая 2024 года.  

БОНУС 
ПО ВЕТРУ

В четверти компаний 
сотрудники питаются 
бесплатно или получа-

ют компенсацию на питание. 
Также каждый пятый работо-
датель предоставляет работ-
никам служебный транспорт. 
Чаще всего это делают про-
мышленные предприятия, ко-
торые расположены в удалении 
от остановок общественного 
транспорта.  

Не всегда нематериальные 
бонусы, которые готов предло-
жить наниматель, совпадают 
с тем, что хочет получить со-
трудник. Полисы ДМС оказа-
лись не на первом месте у ра-
ботодателей, они есть только 
в 17% компаний. В то время 
как среди работников это наи-
более востребованная опция. 
В своем соцпакете ДМС хоте-
ли бы видеть 37% сотрудни-
ков. ДМС является самым по-
пулярным способом немате-
риальной мотивации, отмети-
ли в Ассоциации менеджеров. 
И пояснили, что вариантов 
ДМС в компаниях несколько. 
Наиболее щедрое предложе-
ние от работодателя, когда ме-
дицинское страхование рас-
пространяется не только на 
самого работника, но и его се-
мью. Некоторые соцпакеты 
предусматривают лишь опла-
ту части медуслуг. Также мно-
гие сотрудники заинтересо-
ваны в доплатах к отпускным 
(21%), но есть они только в 8% 
компаний.

Соискатели уделяют все 
больше внимания наполнению 
соцпакета при трудоустрой-
стве, говорится в исследовании 
«Влияние социальных трендов 
на рынок труда» «Яков и Парт-
неры» и hh.ru. И заинтересова-
ны они не только в страховках 
и выплатах. Около 40% сотруд-
ников хотят работать в удален-
ном или гибридном формате.  

Из серьезных несовпадений 
желаемого и действительно-
го: работодатели переоценива-
ют необходимость проведения 
корпоративных мероприятий 
и вручения подарков, значи-
мость компенсаций на мобиль-
ную связь и скидок на продук-
цию компании. Последние ин-
тересует лишь 7% сотрудни-
ков, а предоставляются 30% 
компаний. 

В то же время компании 
недооценивают важность бес-
процентных ссуд и служебной 
ипотеки. Такие возможности 
есть в небольшом количестве 
компаний, а заинтересован-
ность в них среди сотрудников 
высока.

Стандартный социальный 
пакет, на который может рас-
считывать каждый работник, 
трудоустроенный официаль-
но по ТК РФ, включает в себя 
официальное трудоустройство 
и формирование стажа, кото-
рый будет учитываться при 
формировании будущей пен-
сии, оплачиваемые больнич-
ный и отпуск, оплата декрет-
ного отпуска женщинам и еже-
месячные выплаты по уходу за 
ребёнком до 1,5 лет, выплата 
страховки при получении трав-
мы на рабочем месте, перечис-
ляет Максим Максимов. Квали-
фицированных специалистов, 
которые считают этот набор 
недостаточным, сегодня все 
больше. При выборе работы 
они внимательно изучают, что 
еще готов предложить им рабо-
тодатель.  

Дополнение в Перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность 

которых признана 
нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
121. Center for European Policy 

Analysis, CEPA 9 «Центр анализа евро-
пейской политики»), США (распоря-
жение Минюста России от 27.11.2023 
№ 1558-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 23.10.2023).

Информация Минюста России

Информация
Пункт 3 Положения о порядке при-

несения Присяги гражданина Рос-
сийской Федерации, утвержденно-
го Указом Президента Российской 
Федерации от 22 ноября 2023 года 
№ 889, читать в следующей редак-
ции: «В случае если место жительства 
лица, в отношении которого принято 
решение о приобретении гражданства 
Российской Федерации, изменилось 
в пределах Российской Федерации, 
а также в случае переезда такого лица, 
находившегося на территории ино-
странного государства, в Российскую 
Федерацию для проживания орга-
низация принесения Присяги осуще-
ствляется органом, ведающим дела-
ми о гражданстве Российской Федера-
ции, по новому месту жительства тако-
го лица на основании документально 
подтвержденных факта изменения 
места жительства либо факта переез-
да в Российскую Федерацию».

А К Ц Е Н Т

Есть распространенный миф, что запа-
тентовать изобретение — дорого и долго. 
Но в среднем пошлина на выдачу патента 
сейчас составляет 19 тысяч рублей
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РФ идет к тому, 
что аборты будут 
только по медпо-
казаниям или 
после насилия

— Узнайте также: Как новые 
решения ОПЕК+ отразятся 
на нефтяных котировках
rg.ru/art/2695360

— Рынок труда: за главными новостями следите на сайте
rg.ru/sujet/3489

1

Иностранные компании продолжают регистрировать товарные знаки в России.
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— Читайте также: 
Выплачиваются ли работникам 
премии, если они были 
на больничном
rg.ru/art/2686666

В топ-3 покупателей российского зерна в ноябре — те же Турция, Иран 
и Бангладеш.
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Руководитель Роспатента 
Юрий Зубов: Иностранцы видят 
перспективу на нашем рынке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ МВД 
завершило дело о краже 
средств при ремонте дома

Деньги ушли 
в вентиляцию

Наталья Козлова

МВД России объявило, что полиция завершила работу 
над томами  уголовного дела, в которых фигурирует ру-
ководитель фирмы, занимающейся ремонтом много-
квартирных домов. Фирма трудилась в Самаре, поэто-
му с ее делами пришлось разбираться следственному 
подразделению Управления МВД России по Самаре.

Фигурантом расследования оказался руководитель 
местного общества с ограниченной ответственностью. 
Ему предъявили сразу несколько уголовных статей 
— мошенничество, растрата и присвоение денежных 
средств и легализация более 4 миллионов рублей, «по-
лученных от противоправной деятельности».

Фамилию коммерсанта в полиции не стали назы-
вать, обнародовали лишь его год рождения — 1971-й. О 
том, что гражданин 
натворил, объясни-
ли сухо: он на про-
тяжении несколь-
ких лет успешно 
крал деньги гра-
ждан, собранные 
на капитальный ре-
монт, и ресурсных 
организаций.

 Против этого 
человека было воз-
буждено не одно 
уголовное дело. 
По первому биз-
несмен три года подряд обманом похищал деньги 
собственников многоквартирного дома, располо-
женного в Самаре. 

— Фигурант дела, занимая должность директора 
ООО, при выполнении заказа по устройству темпера-
турного шва, ремонту вентиляционных труб, каналов 
и канализации внес недостоверные данные в акты о 
приемке выполненных работ. Фактически работы так и 
не были выполнены, — уточнили в ведомстве.

В этом случае сумма причиненного ущерба соста-
вила 259 112,25 рубля.

По еще одному делу этого гражданина обвинили в 
том, что он на протяжении шести лет — с 2016 по 2022 
год — присвоил и растратил больше 4 миллионов руб-
лей, принадлежащих ресурсоснабжающим организа-
циям. Украденные таким образом деньги коммерсант 
успешно легализовал, объяснили в полиции.

Чтобы у граждан была возможность после решения 
суда по уголовному делу все-таки вернуть украденные 
деньги, следствие попросило суд арестовать имуще-
ство гражданина на сумму больше 1 миллиона рублей. 
И суд такое решение принял. Полицейское следствие 
соединило тома уголовных дел, в которых фигуриру-
ет одна и та же фирма и один ее глава, в одно произ-
водство. 

Прокуратура материалы расследования изучила и с 
работой следствия согласилась, утвердив обвинение. И 
это уголовное дело уже отправлено в суд.  

СВЯЗЬ 

В стратегии 
развития 
отрасли связи 
учли интересы 
всех игроков

БАЛАНС 
СИГНАЛОВ
Олег Капранов

Стратегия развития отрасли 
связи до 2035 года утверждена 
правительством.  В документе 
обозначены ключевые направ-
ления, по которым будет дви-
гаться отрасль в ближайшие 
годы. Эксперты отмечают, что 
документ получился сбаланси-
рованным и учитывает интере-
сы всех участников рынка.

«Принципиальные изме-
нения в стратегии связаны с 
идеей перевода отрасли на пол-
ностью отечественные техно-
логические решения с реализа-
цией полного цикла их произ-
водства, включая идеи произ-
водства в России, необходимых 
электронных компонентов, и 
внедрение отечественной крип-
тографии. Реалистичность ре-
ализации этих планов вызыва-
ет сомнения в заявляемые сро-
ки», — отмечает Алексей Бойко, 
аналитик телеграм-канала @
abloud62.

Эксперт отмечает, что по-
ставленные в документе цели 
могут оказаться недостаточ-
ными для сохранения Россией 
лидерских позиций в этой об-
ласти.  «Масштабность пред-
полагаемых изменений и веро-
ятные задержки в реализации 
стратегии могут привести к на-
растанию отставания России по 
уровню доступных населению 
телеком-услуг от таких стран, 
как США, и ряда других», — го-
ворит Бойко.

Стратегия получилась сба-
лансированной и отражает 
расстановку сил в отрасли, по-
лагает автор Telegram-кана-
ла «Телекоммуналка» Алексей 
Слукин, участвовавший в раз-
работке документа.  «Большое 
влияние на ее формирование 
оказывали минфин, минпром-
торг, а также силовые ведом-
ства», — отмечает Слукин.  По 
его словам, стратегия в нынеш-
нем виде — «это все еще «декла-
рация о намерениях».  Остает-
ся открытым вопрос льгот для 
операторов сотовой связи и ро-
ста тарифов, на страже которых 
стоит Федеральная антимоно-
польная служба.

«Самый главный вопрос, где 
взять деньги. Тарифы надо ме-
нять. Сегодня  25 млн человек 
пользуются безлимитным ин-
тернетом и платят 200 руб в ме-
сяц, и на эти вопросы ответов 
нет», - полагает ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Ключевым 
вопросом останутся инвести-
ции, сообщили «РГ» в «Мега-
фоне». «Чтобы не оказаться 
в позиции отстающих, нужно 
соблюсти баланс между дости-
жением цели инновационного 
развития, обеспечением инве-
стиционных возможностей, по-
требительским спросом и под-
ходом государства к политике 
тарифообразования», — заяви-
ли в пресс-службе оператора. 
В «Билайне», МТС и «Ростеле-
коме» не смогли предоставить 
комментарий.

«Бурное обсуждение было 
вокруг показателей по сред-
ней скорости интернета в Рос-
сии. Все мы понимаем, что 
результат будет зависеть от 
производителей оборудования, 
хотя по «букве документа» от-
ветственность лежит на опера-
торах как на конечных испол-
нителях. Текущая цифра в 125 
Мбит/с, хотя до этого значения 
ставилось около 175 Мбит/с», — 
говорит Слукин.

Еще один вопрос, остав-
шийся открытым, — так назы-
ваемый частотный рубильник. 
«Вокруг этой инициативы хо-
дит множество догадок и слу-
хов, опасаются, что конечное 
решение будет несбалансиро-
ванное. Не вполне понятно и 
то,  почему центры обработки 
данных и облачные структуры 
попали в техкомитет по фикси-
рованной связи», — отмечает 
эксперт. В этой связи ожидания 
отрасли связаны с мерами по 
реализации, которые, по сло-
вам вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, должны быть раз-
работаны минфином к 1 марта 
2024 года.  

ТЕНДЕНЦИИ  Популярность маркетплейсов в регионах выросла 

Зигзаги выдачи

Юлия Гуреева  

Ч
исло пользователей 
маркетплейсов в 
российских регио-
нах в текущем году 
впервые превысило 
суммарное количе-
ство покупателей, 
п р о ж и в а ю щ и х  в 
Москве и Санкт-Пе-

тербурге. Доля последних со-
ставляет всего 40%. 

Рост популярности торговых 
онлайн-площадок сопровожда-
ется тем, что рынок стал больше 
ориентироваться на открытие 
новых точек выдачи заказов в 
отдельных населенных пунктах. 
Об этом рассказали аналитики 
сферы электронной торговли в 
ходе форума Tinkoff eCommerce 
2023.

Специалисты отметили, что 
такая тенденция связана с уве-
личением маркетплейсами ак-
тивной базы и оборота, прохо-
дящего через них. В частности, 
они стараются сделать оформ-
ление онлайн-заказов более 
удобным для клиентов: к при-
меру, вводят повышенный кеш-
бэк или привлекают больше 
продавцов, которые расширя-
ют ассортимент платформ.

Кроме того, согласно дан-
ным АКИТ и Сбербанка, в топ-
10 регионов по распределению 

рынка интернет-торговли за пер-
вое полугодие, помимо Москвы, 
Московской области и Санкт-Пе-
тербурга, в частности, вошли 
Краснодарский край, Ростовская 
и Свердловская области. На них 
пришлось по 4,9%, 2,9% и 2,6% 
рынка соответственно. Также 
известно, что лидерами наибо-
лее популярных у россиян кате-
горий товаров стали следующие: 
цифровая и бытовая техника, ме-
бель и товары для дома, одежда и 
обувь, продукты питания, красо-
та и здоровье. 

При этом тенденция, связан-
ная с тем, что жители регионов 
стали все чаще отдавать предпо-
чтение маркетплейсам, являет-
ся естественным процессом: 
крупные площадки, когда толь-
ко появились на рынке, стали 
базироваться преимуществен-
но в крупных городах,  напри-
мер в Москве. Однако затем они 
начали активно «продвигаться 
вглубь» других субъектов, объ-
яснил директор новых проек-
тов e-commerce платформы Ensi 
Сергей Мелихов.

Помимо этого, добавил экс-
перт, сейчас такие площадки за-
бирают большую часть аудито-
рии офлайн-ретейла. Особенно 
это касается тех магазинов, ко-
торые не отличаются высоким 
сервисом или брендингом.

Для того чтобы сохранить 
рост текущих показателей, 
необходим ряд факторов: в 
том числе широкий ассорти-
мент, быстрая скорость достав-
ки, мощный маркетинг, а также 
умение привлекать продавцов.

« П р о да в ц ы  в ы н у ж д е н ы 
открывать онлайн-витрины на 
федеральных площадках, пото-
му что те консолидировали всю 
аудиторию. И несмотря на до-
вольно большие комиссионные 
издержки (суммарно 40—50% 
от стоимости товаров), тор-
говля на маркетплейсах может 
быть выгодна поставщикам», — 
заявил Мелихов.

Среди других способов 
сохранения позиций маркет-
плейсов на региональных рын-
ках выделяются борьба с мо-
шенничеством и безопасность 

пользователей, поскольку это 
повышает доверие большого 
числа покупателей. Вместе с 
этим важно обеспечить и вне-
дрение современных техноло-
гий, уверены аналитики стар-
тапа ZoneSmart, разрабатыва-
ющего технологические реше-
ния для экспортно ориентиро-
ванной электронной коммер-
ции. «Искусственный интел-
лект и аналитика могут помочь 
в повышении удовлетворен-
ности клиентов и оптимиза-
ции процессов», — подчеркну-
ли они. 

Вместе с тем говорить о том, 
что онлайн-площадки достиг-
ли своего пика на региональном 
рынке, пока нет смысла, утвер-
ждает Константин Канивец, 
SEO-специалист сервиса «Точка 
Маркетплейсы». По его словам, 
ожидать значительных результа-
тов можно только через два-три 
года. 

«Мы будем наблюдать, как 
все больше предпринимателей 
из регионов России будут выхо-
дить на маркетплейсы, раскры-
вая потенциал этих площадок», 
— сказал Канивец.  

А К Ц Е Н Т

Значительную часть региональной 
аудитории забрали федеральные сети 

Ожидания участ-
ников отрасли 
связаны с мерами 
по реализации, 
которые будут 
разработаны 
к 1 марта

Потоп 
на вашу голову

После такого вывода ТСЖ не стало доброволь-
но выплачивать гражданке деньги за потоп в 
ее квартире.

Но наша героиня решила бороться и заказала неза-
висимую экспертизу. По ее выводам, ущерб от проры-
ва был оценен в полмиллиона рублей. Еще столько же 
собственница заплатила соседям, у которых от горя-
чей воды с потолка также пострадала квартира. С та-
ким заключением экспертизы собственница пошла в 
суд с иском к ТСЖ. Спор заметил портал Право.ru.

В суде гражданка просила взыскать с ТСЖ ущерб 
от залива двух квартир — ее и соседской. Это 1 мил-
лион рублей, плюс моральный вред — 300 000 рублей и 
штраф. Первая инстанция в решении сказала, что про-
рыв случился из-за переделки в квартире женщины, но 
так сильно квартиру залило по вине товарищества. Суд 
определил вину за протечку так: 70% — вина собствен-
ницы, а 30% — вина ТСЖ. Так что иск был удовлетворен 
частично. Суд в пользу женщины взыскал 169 000 руб-
лей за аварию в ее квартире, 150 000 — за соседскую, а 
еще штраф, компен-
сацию морально-
го вреда и судебные 
расходы — всего 333 
000 рублей. ТСЖ та-
кое решение оспо-
рило. И апелляция 
его отменила. Суд 
решил, что женщи-
на сама виновата в 
аварии, потому что 
переоборудовала 
стояк. А время при-
езда сантехника не 
имеет значения — 
ведь в правилах по управлению многоквартирными до-
мами (утверждено постановлением Госстроя от 27 сен-
тября 2003 года) не установлено, когда такое ЧП нужно 
устранить. Кассация с таким мнением согласилась.

Обиженная собственница пошла в Верховный суд 
РФ. Он сказал, что не имеет значения, закреплено ли 
время приезда сантехника в таких случаях. В прави-
лах, на которые ссылается апелляция, говорится, что 
аварию должны устранить немедленно. ВС заявил, что 
апелляции нужно было дать оценку действиям ТСЖ 
по устранению протечки. Если они тянули время и от 
этого квартиру затопило сильнее, то нужно опреде-
лить степень вины коммунальщиков. ВС вернул спор в 
апелляцию.

Эксперты в таких случаях напоминают, что по об-
щему правилу за прорыв стояков отвечает управляю-
щая организация. Но в этом случае стояк потек из-за 
вмешательства собственника, поэтому по существу 
это вина собственницы. Юристы говорят, что если бы 
аварию устранили вовремя, то к ТСЖ вопросов вооб-
ще бы не было.

Юристы напомнили, что недавно в ВС было 
рассмотрено похожее дело. Протечка в квартире одно-
го собственника произошла из-за того, что на стояке 
сорвало кран. Это общее имущество многоквартирно-
го дома, за его состояние должна отвечать управляю-
щая компания. Поэтому суд решил, что есть связь меж-
ду действиями УК и убытками собственника затоплен-
ной квартиры. Суд взыскал в его пользу ущерб — 150 
000 рублей, компенсацию морального вреда — 3000 
рублей, штраф — 78 000 рублей и еще расходы по опла-
те услуг оценщика и представителя — 16 000 рублей.  

Определение Верховного суда № 4-КГ20-58-К1.
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Суду нужно было 
дать оценку дей-
ствиям ТСЖ по 
устранению про-
течки. Если тянули, 
посчитать ущерб 

Следствие заяви-
ло, что ремонта 
вентиляционных 
труб, каналов и 
канализации дома 
просто не было

ГАДЖЕТЫ Рынок «умных часов» 
показывает уверенный рост 
по всему миру

Часовой завод

Олег Капранов

Мировой рынок «умных ча-
сов» показал в третьем квар-
тале 2023 года рост на 9% по 
сравнению с предыдущим го-
дом, сообщили исследователи 
из Counterpoint Research. Воз-
обновление роста поставок 
«умных часов» последовало за 
их замедлением в начале года. 
Основной толчок росту дали вы-
сокие результаты на китайском 
рынке, где лидирует Huawei, а 
также рост локального бренда 
Fire-Boltt на индийском рынке. 
В России также лидируют ки-
тайские производители. 

«Рынок «умных часов» уже 
два квартала подряд демонстри-
рует рост по сравнению с прош-
лым годом как в премиальном, 
так и в бюджетном сегментах. 
Примечательно, что «умные 
часы» с ОС высокого уровня 
(HLOS), обычно отличающи-
еся более высокими техниче-
скими характеристиками и це-
ной, в третьем квартале 2023 
года выросли в основном за 
счет Huawei», — говорит анали-
тик Counterpoint Research Ву 
Чин Сон.

Apple показала свои луч-
шие результаты за третий квар-
тал, увеличив поставки «умных 
часов» на 7% по сравнению с 
прошлым годом. А вот Samsung 
столкнулась с сокращением по-
ставок «умных часов» на 19% в 
годовом исчислении. Снижение 
поставок Samsung, вероятно, 
связано с более резким падени-
ем спроса на старые модели, так 
как новые модели, вышедшие в 
августе, показали падение всего 
на 3% в сравнении с предше-
ственниками.

В России с января по июнь 
2023 года было продано 3,3 млн 

«умных часов» и фитнес-тре-
керов. Общая сумма состави-
ла 20,2 млрд руб., что на 50% 
в штуках и на 2% в деньгах 
больше в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
Лидером в сегменте остаются 
смарт-часы, доля продаж кото-
рых в штуках выросла с 51% до 
68%, отмечается в исследова-
нии МТС.

В этой категории основной 
рост — 43% продаж — пришел-
ся на малоизвестные бренды из 
Китая. Второе место здесь заня-
ли гаджеты Apple (10%), а тре-
тье — Xiaomi (8%). Доминиро-
вание китайской электроники 
эксперты связывают с тем, что 
только эти производители сего-
дня осуществляют официаль-
ные поставки своей продукции 
в Россию. Что же до доли Apple, 
то поклонники этой экосисте-
мы, также свернувшей работу в 
России, остаются приверженца-
ми бренда и готовы переплачи-
вать за новинки, поставляемые 
по процедуре параллельного и 
«серого» импорта, в ряде слу-
чаев брать на себя риски за сер-
висное обслуживание. 

Интересным фактом стало 
то, что 7% продаж в России за-
нимают детские «умные часы». 
За первые шесть месяцев 2023 
года было продано 241 тыс. 
штук, что на 10% больше, чем 
в прошлом году. Однако общая 
сумма равняется 560 млн руб., 
хотя в 2022 году она состави-
ла примерно 616 млн руб. Ве-
роятно, это произошло за счет 
снижения стоимости детских 
смарт-часов до 2,3 тыс. руб.  

ФИНАНСЫ Российские банки сократили выдачу 
кредитных карт

Долговая разгрузка
Кирилл Каштанов

В 
октябре текущего года 
банки выдали 1,98 млн 
кредитных карт, что на 

3,5% меньше сентябрьских по-
казателей, сообщили «Россий-
ской газете» в Объединенном 
кредитном бюро (ОКБ). Объем 
выдачи снижается второй ме-
сяц подряд, после того как ЦБ 
РФ резко повысил ключевую 
ставку и ужесточил макропру-
денциальное регулирование.

В октябре, по данным ОКБ, 
клиенты оформили 1,98 млн 
кредиток с общим лимитом 247 
млрд руб. Снижение началось 
осенью: если в августе было вы-
дано 2,29 млн карт, то в сентя-
бре уже 2,05 млн. Средний ли-
мит при этом снизился в октя-
бре сразу на 7,2%, со 134 до 125 
тыс. руб., отмечают в кредитном 
бюро. Общий же лимит опустил-
ся на 21% за два месяца.

«В большей степени значи-
мым можно назвать тренд сни-
жения как объема новых выдан-
ных карт, так и размера среднего 

лимита по новым картам. Оно на-
блюдается уже два месяца после 
летних пиков», — отмечает ген-
директор ОКБ Михаил Алексин. 
Основной причиной этого, по 
его словам, стало ужесточение 
макропруденциальных лимитов 
со стороны Банка России, кото-
рое направлено на дестимуля-
цию кредитов, предоставляемых 
заемщикам с высокой долговой 
нагрузкой.

«Эта мера затронула не толь-
ко значительно закредитован-
ных заемщиков с показателем 
долговой нагрузки выше 80% 
(когда 80% доходов идут на пла-
тежи по кредитам. — Прим. «РГ»), 
но и граждан с умеренно высо-
ким ПДН от 50% до 80%», — гово-
рит Алексин. К тому же ситуация 
усложняется повышением клю-
чевой ставки, которое влияет на 
удорожание кредитов. Поэто-
му для сокращения долговой на-
грузки банки вынуждены умень-
шать кредитные лимиты.

С октября ЦБ в очередной 
раз ужесточил макропруден-
циальное регулирование. Кре-

диты, на платежи по которым 
заемщики тратят более 80% 
от дохода (ПДН > 80%. — «РГ»), 
ограничиваются определенным 
лимитом. В общем объеме вы-
дач они сейчас должны состав-
лять не более 5%, хотя еще в тре-
тьем квартале было допустимо 
20%. Это касается и кредитных 
карт.

С четвертого квартала ЦБ 
ограничил и долю кредитов, 
выдаваемых заемщикам с ПДН 
от 50 до 80%. В 2024 году огра-
ничения станут еще строже, от-
мечает пресс-служба ЦБ. Наи-
более жесткие условия кос-
нутся именно кредитных карт, 
поскольку рост задолженно-
сти существенно различается 
по сектору. «Наибольшие тем-
пы роста отмечаются у банков, 
которые специализируются 
на предоставлении кредитных 
карт, так как на этот продукт 
макропруденциальные лимиты 
действуют с лагом», — говорит-
ся в сообщении. В связи с этим 
лимиты кредитования по кре-
дитным картам для заемщиков 
с показателем долговой нагруз-
ки от 50 до 80% ужесточатся в 
2024 году. С первого кварта-
ла они составят 10% от общего 
объема выдач вместо нынеш-
них 20%.

«В любом случае средний ли-
мит у кредитных карт за год из-
менился на 9,6%, вырос с 114 
тыс. руб. до 125 тыс. руб., что в 
условиях инфляционного дав-
ления выглядит логичным и 
предсказуемым», — подчерк-
нул Алексин. Однако в сентя-
бре этот показатель был выше 
на 7,2%, составлял 134 тыс. руб. 
В ОКБ также отметили, что при 
выборе кредитной карты раз-
мер одобренного лимита во 
многом будет определяться те-
кущей долговой нагрузкой.  Средний лимит у кредиток составляет уже 125 тысяч рублей.

— Все о гаджетах, интернете и 
соцсетях читайте в спецпроекте 
«Технологии» на сайте
rg.ru/infotech
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Кстати

Теперь через интернет можно оплатить новую или не очень новую ма-

шину. На портале «Госуслуги» обновился сервис по купле-продаже ав-

томобиля, с помощью которого теперь можно не только заключить 

электронный договор, но и совершить платеж через аккредитив. Как 

рассказали в минцифры, при оформлении сделки банк «заморозит» 

деньги покупателя на специальном счете. Продавец получит их после 

подтверждения регистрации авто в ГИБДД.

В ведомстве отмечают несколько преимуществ сервиса. Автомобиль 

проверен. Он принадлежит продавцу, и на его регистрацию нет ограни-

чений. Сделка безопасная — покупатель гарантированно получит авто-

мобиль, а продавец — деньги. Аккредитив предоставляется бесплатно, 

дополнительными комиссиями не облагается. Продавец и покупатель 

должны иметь подтвержденные профили на Госуслугах и установлен-

ное приложение, им должно быть больше 18 лет. Автомобиль должен 

быть зарегистрирован на имя продавца.

Подготовила Юлия Гуреева
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В МИРЕ 

Кому отойдет 
Эссекибо

СКАЗАЛИ «ДА»

Юрий Когалов

Ожидаемо жители Венесуэлы 
на референдуме поддержали 
власти в споре за регион Эссе-
кибо, который составляет две 
трети территории Гайаны. 95 
процентов венесуэльцев, при-
нявших участие в голосовании, 
высказались за присоединение 
к стране этих земель в качестве 
нового штата. По словам главы 
Национального избиратель-
ного совета Элвиса Аморосо, 
«это очевидная и подавляющая 
победа». Эксперты обращают 
внимание на то, что референ-
дум был консультативным и он  
не обязывает власти Венесуэлы 
к конкретным действиям. По 
его итогам Каракас может вооб-
ще ничего не предпринимать. 
Тема принадлежности Эссеки-
бо никогда не была предметом 
споров властей и оппозиции. 
Обе стороны называют регион 
исторической частью Венесуэ-
лы. Гайана обращалась в Меж-
дународный суд, чтобы запре-
тить референдум, но в итоге суд 
лишь обязал Венесуэлу не пред-
принимать действий, которые 
могут изменить статус Эссе-
кибо.  СМИ  предполагают, что 
конфликта Венесуэлы и Гайа-
ны не произойдет, однако стоит 
ждать новых судебных разби-
рательств.  

ГЕОПОЛИТИКА В Германии хотят получить доступ к управлению 
будущими общеевропейскими ядерными силами 

Зачем Берлину атомная бомба
Евгений Шестаков

Н
а откровения от-
ставника, бывше-
го министра ино-
странных дел Гер-
мании Йошки Фи-
шера (1998—2005 
годы), рекомендо-
вавшего Европе об-
завестись собствен-

ным ядерным оружием, можно 
было закрыть глаза, если бы не 
ряд существенных «но». Во-пер-
вых, политик выступал в каче-
стве представителя партии «Зе-
леных», которая входит в немец-
кое правительство и представ-
лена в нем главой МИДа Аннале-
ной Бербок. Во-вторых, вопрос о 
гипотетическом немецком или 
общеевропейском ядерном ору-
жии неоднократно поднимался 
в публичном поле ФРГ, и каж-
дый раз эта тема находила в об-
ществе понимание. Разумеется, 
до практического воплощения 
подобных идей путь неблизкий, 
но сам факт дискуссий весьма 
показателен. В 2018 году извест-
ный немецкий политолог про-
фессор Кристиан Хаке на стра-
ницах газеты «Вельт ам Зонтаг» 
назвал возможный ядерный ста-
тус Германии необходимым ша-
гом для «укрепления безопас-
ности Запада», чем немало обес-
покоил соседние с ФРГ страны. 
Тем по понятным историческим 
причинам стало не по себе от 
мысли, что Берлин будет обла-
дателем атомной бомбы и, как 
следствие, может счесть более 
не нужным американский ядер-
ный зонтик.

После поражения на прези-
дентских выборах в США До-
нальда Трампа и прихода в Бе-
лый дом Джо Байдена разгово-
ры о немецком ядерном щите на 
время стихли. Так, в 2021 году 
будучи кандидатом в канцлеры 
ФРГ от партии «Зеленых» Анна-
лена Бербок заявляла, что в слу-
чае победы будет настаивать на 
вывозе американского ядерно-
го арсенала с территории Гер-
мании, и категорично выступа-
ла за то, чтобы страна вместе с 
Европой стала частью процесса 
ядерного разоружения. Но уже 
в апреле 2022 года та же Бер-
бок, но уже в качестве главы не-
мецкого внешнеполитического 
ведомства, не исключала воз-
можность в Европе ядерного 
конфликта. Правда, однопарти-
ец Бербок Йошка Фишер не на-
стаивает на том, что у Берлина 
должна быть собственная атом-
ная бомба. Однако его также не 
устраивает ситуация, при кото-
рой французские и британские 
ядерные арсеналы не работают 
в интересах всего Евросоюза. 
И у Берлина нет к ним доступа. 
Поскольку делиться ядерными 

боеголовками с остальной Евро-
пой в Лондоне и Париже до сих 
пор желания не изъявляли, во-
прос об общеевропейской атом-
ной бомбе, по мнению немца 
Йошки Фишера, назрел.

«Американская претензия 
на формирование мирового по-
рядка после 1945 года теперь по-
ставлена на карту», — разъясня-
ет необходимость такой бомбы 
экс-глава МИД ФРГ. 

Британская «Гардиан» пред-
полагает, что желание европей-
цев обладать сдерживающим 
оружием глобального уровня 
продиктовано «эпохой евро-
пейской незащищенности». По-
мимо страхов перед действия-
ми Москвы в Евросоюзе суще-
ствуют не меньшие тревоги по 
поводу дальнейшей политики 
США. Новый приход к власти 
Дональда Трампа, если он со-
стоится, пугает нынешнее поко-

ление европейских политиков, 
возможно, сильнее гипотетиче-
ской военной угрозы со сторо-
ны России.

Отказавшись от предлага-
емого российской стороной 
принципа «неделимой безопас-
ности» (когда безопасность од-
ной страны не должна обеспечи-
ваться за счет безопасности дру-
гой. — Ред.), Евросоюз оказался у 
опасной развилки. В декабре, 
как утверждают эксперты, не-
смотря на противодействие Вен-
грии и ряда других государств, 
Украине в качестве поощрения 
дадут зеленый свет на присоеди-
нение к единой Европе. В то же 
время все участвующие в этом 
перформансе европейские по-
литики сознают, что их реше-
ние означает «перемещение 
огромной части восточной гра-
ницы Европы к порогу России». 
И у них есть понимание, что та-

кой шаг в Москве сочтут прямой 
угрозой для своей безопасности.

«Вооруженные силы Евро-
пы не готовы к любой возмож-
ной войне против России», — 
дает алармистские оценки бри-
танская «Таймс», ссылаясь на 
немецкого военного истори-
ка Зенке Найтцеля. На уровне 
Евросоюза и НАТО политиче-
ские элиты Германии намерен-
но подталкивают к окончатель-
ному отказу от пацифизма, тре-
буют от них преодолеть «глубо-
ко укоренившиеся антимилита-
ристские взгляды» в немецком 
обществе и на этом пути дости-
гают успеха. Начальник штаба 
командования внутренней обо-
роной бундесвера Тило Медлер 
говорит о том, что «нужно раз-
будить страну (Германию. — 
Ред.) и, вероятно, не только ее». 
Новый немецкий курс он объ-
ясняет потребностью убедить 
немцев «преодолеть оптимисти-
ческий взгляд на окончательный 
мир». Он называет такой мир 
мечтой, с которой покончено. А 
вот что по этому поводу думает 
министр обороны Германии Бо-
рис Писториус: «Пришло вре-
мя снять ментальный блок, что 
Германия почему-то не должна 
быть лидером в области оборо-

ны и сдерживания». И еще одна 
его цитата: «Мы хотим мира — 
мы должны готовиться к вой-
не». Так что затеянный Йошкой 
Фишером разговор о ядерной 
бомбе в контексте этих заявле-
ний становится проектом более 
приземленным — Берлин рас-
считывает в будущем в качестве 
одного из руководителей обще-
европейской обороны получить 
право решать, как, когда и про-
тив кого использовать атомные 
заряды.

Хотя формально в Германии 
еще не назвали Москву главным 
военным противником, вся ло-
гика принимаемых властями 
ФРГ решений говорит о таком 
стратегическом видении. Не-
давно основавшая новое обще-
ственное движение немецкий 
политик Сара Вагенкнехт под-
считала, что из бюджета прави-
тельство Германии уже выде-
лило на поддержку украинской 
войны против России 60 милли-
ардов евро и планирует на сле-
дующий год передать Киеву во-
оружений еще на 8 миллиардов.

Ка к  у т в е р ж да л а  га з ета 
«Таймс», еще за два месяца до 
падения Берлинской стены в 
1989 году премьер Британии 
Маргарет Тэтчер говорила то-

гдашним советским руководи-
телям: «Нам не нужна объеди-
ненная Германия». По ее сло-
вам, «это решение приведет к 
перекройке послевоенных гра-
ниц, а этого мы допустить не мо-
жем, так как подобное событие 
подорвет стабильность меж-
дународного положения и по-
ставит нашу безопасность под 
угрозу». Такой же позиции при-
держивалась Франция, пони-
мавшая, какие риски в первую 
очередь для самой Европы несет 
усиление Германии. Но сегодня 
партнеры Берлина по Евросою-
зу вновь бездумно натравлива-
ют немецкий истеблишмент на 
Россию, поощряя ускоренный 
рост военной машины ФРГ. И, 
если прежде речь шла о наращи-
вании производства обычных 
вооружений, теперь на кону 
возможный доступ Германии к 
ядерным общеевропейским ар-
сеналам, если таковые будут со-
зданы. Все это происходит под 
благовидным предлогом укреп-
ления обороноспособности 
Евросоюза исключительно в 
мирных целях. Нечто подобное 
по риторике и стратегическим 
задачам уже имело место в Гер-
мании 90 лет назад. История по-
вторяется?  

А К Ц Е Н Т

Политические элиты Германии 
намеренно подталкивают 
к окончательному отказу от пацифизма

ГРОМКОЕ ДЕЛО Главе Белого дома грозят расследованием за сокрытие улик

Поймать неуловимого Джо
Игорь Дунаевский

П
резидента  США Джо 
Байдена необходимо 
подвергнуть расследо-

ванию по делу об импичмен-
те за попытки помешать сбо-
ру доказательств того, что он и 
члены его семьи предположи-
тельно нарушали закон. Такую 
позицию выразил республика-
нец Майк Джонсон — спикер па-
латы представителей США, то 
есть человек, в руках которого 
по американской конституции 
и находятся ключи к иниции-
рованию самой процедуры им-
пичмента. Джонсон заявил, что 
перспективы такого решения 
зависят от результатов рассле-
дования.

Республиканцы примеряют-
ся к импичменту главы Белого 
дома уже не один месяц. Минув-
шим летом тогдашний спикер 
нижней палаты Кевин Маккар-
ти намекал, что процедура бу-
дет запущена в ближайшее вре-
мя. Байдена подозревают в при-
частности к бизнес-деятельно-
сти его родственников, якобы 
злоупотреблявших его положе-
нием и торговавших полити-
ческим доступом к президен-
ту США. В сентябре Маккарти 
открыл расследование по это-
му вопросу перед возможным 
запуском импичмента, однако 
голосования по этому вопросу 

не проводил. В Белом доме уце-
пились за это, называя рассле-
дование незаконным.

Джонсон напомнил в эфире 
телеканала Fox News, что сра-
зу несколько комитетов палаты 
представителей, контролируе-
мой Республиканской партией, 
ведут разбирательства в отно-
шении предполагаемых махи-
наций семейства Байденов. Од-
нако, по его словам, Белый дом 
блокирует эту деятельность и 

скрывает тысячи страниц дока-
зательств, а также препятству-
ет выступлениям свидетелей 
из госструктур. Джонсон хотя 
и представляет крыло трампи-
стов, которые особенно актив-
но добиваются импичмента 
против Байдена, но поначалу 
проявил осторожность. После 
назначения на должность спи-
кера в конце октября он заявил, 
что для запуска импичмента 
доказательств пока не хватает. 

Кроме того, по слухам в СМИ, 
часть республиканцев счита-
ет, что из-за низкого рейтинга 
Байдена острой необходимости 
в таком шаге против него сей-
час нет.

Но новое заявление Джон-
сона дает понять, что отказы-
ваться от своих планов респуб-
ликанцы не намерены. На днях 

СМИ сообщали, что голосова-
ние по официальному запуску 
расследования может состоять-
ся уже до конца года. Республи-
канцы рассчитывают, что это 
позволит им добиться большего 
доступа к документам и свиде-
телям от администрации США 
и, соответственно, собрать ули-
ки для инициирования импич-
мента.

В нынешних политических 
условиях без железобетонных 
доказательств тяжелой вины 
Байдена импичмент против 
него будет обречен на провал, 
поскольку само разбиратель-
ство в таких случаях проходит в 
Сенате США, а его контролиру-
ют союзники главы Белого дома 
по Демократической партии. 
Но для республиканцев цель 
импичмента скорее в том, что-
бы раздуть скандал и организо-
вать публичное разбиратель-
ство против Байдена, вынуждая 
его оправдываться перед выбо-
рами 2024 года. Все это призва-
но стать ответом на многолет-
нее преследование экс-прези-
дента Дональда Трампа, кото-
рый пока является фаворитом 
республиканских праймериз и 
наиболее вероятным соперни-
ком Байдена на выборах.  

Без железобетонных доказательств 
тяжелой вины Байдена импичмент 
против него обречен на провал.

— За развитием событий 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6277

ФОРУМ В Москве 
стартовала конференция 
клуба «Валдай» по Азии

До азиатских 
окраин

Александр Гасюк

На площадке Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» стартовала четырнадцатая по счету Азиатская 
конференция. С участием 30 ведущих экспертов из вось-
ми стран обсуждалось не только развитие ситуации в 
самом регионе, но и трансформация будущего мирового 
порядка в контексте растущей роли Азии в этом процес-
се. Как известно, продвигаемый коллективным Западом 
порядок, основанный на правилах, столкнулся с непри-
ятием глобального большинства, уперся в тупик своего 
исторического развития и рассыпается, как карточный 
домик. Об этом как никому другому известно ведущим 
политологам из Индии, Малайзии, Вьетнама, Пакиста-
на, Таиланда, Монголии и Японии, которые по пригла-
шению валдайцев приехали в Москву. Все они до начала 
конференции провели закрытую для прессы встречу с 
заместителем главы МИД России Андреем Руденко, ко-
торый, очевидно, разъяснил основные направления рос-
сийской политики в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Любопытно, что ранее азиатские мероприятия клу-
ба проходили непосредственно в обсуждаемом регионе. 
Однако в этот раз конференция проходит в московской 
штаб-квартире «Валдая». Почему принято такое реше-
ние? «Мы вообще после начала СВО много мероприя-
тий проводим здесь, 
чтобы наши ино-
странные эксперты 
приезжали и виде-
ли, как Россия живет 
и развивается, как 
люди ходят по ули-
цам, как работают 
экономика, бизнес, 
государство в усло-
виях военно-поли-
тического конфлик-
та вокруг Украины и 
экономической вой-
ны со стороны Запа-
да, которая идет против России. Нам важно, чтобы наши 
иностранные партнеры знали про Россию не из газет и 
западной экспертизы, а видели все воочию», — объясня-
ет логику организаторов куратор конференции и про-
граммный директор клуба «Валдай» Тимофей Бордачев.

Обращает на себя внимание, что среди участников 
мероприятия не оказалось представителей Китая. Од-
нако никакой скрытой повестки здесь нет, ведь для пол-
ноформатного и глубокого обсуждения отношений РФ 
и КНР у Валдайского клуба есть отдельная регулярная 
российско-китайская конференция. А вот присутствие 
в Москве представителя экспертного сообщества Япо-
нии — единственной из представленной на конференции 
стран, присоединившейся к антироссийским санкциям, 
наглядно подтверждает, что далеко не все в Стране вос-
ходящего солнца согласны с проводимым Токио курсом 
в отношении РФ.

«Мы не произносим политических лозунгов и не 
учим друг друга, как жить. Это наша интеллектуальная 
философия», — отметил, открывая конференцию, Тимо-
фей Бордачев. Очевидно, отметили политологи, что в 
условиях осыпающейся гегемонии Запада роль азиат-
ских государств будет расти. К подлинной многополяр-
ности стремятся не только ведущие державы региона в 
лице Китая и Индии, но и такие страны Юго-Восточной 
Азии, как Вьетнам, Бирма, Таиланд, Индонезия и Ма-
лайзия и другие. Все они готовы проводить независимую 
и направленную на обеспечение собственных нацио-
нальных интересов политику, а также обладают доста-
точными для этого ресурсами и гибкостью. Более того, 
все они заинтересованы в снижении международной 
напряженности, готовы к диалогу и могут быть партне-
рами России, в том числе в сфере безопасности.

Интересам Азии, остающейся на фоне эскалации си-
туации в Старом свете регионом мира, не отвечает на-
капливание конфликтного потенциала или переход под 
военное управление США, считают эксперты «Валдая». 
По их мнению, Россия никогда не пыталась вовлечь стра-
ны региона в противостояние с коллективным Западом 
в том числе и потому, что Азия остается приоритетным 
направлением внешнеэкономической деятельности для 
нашей страны.  

РАКУРС Дублин запретит 
неполиткорректные темы

Приказано 
молчать

Александр Ленин

В Ирландии намерены запретить неполиткорректные 
темы. Причем речь идет не только о распространении 
материалов соответствующего характера, но и об их 
подготовке и хранении на электронных и иных носите-
лях частными лицами. Все это делается под благовид-
ным предлогом защиты общества от «насилия и нена-
висти». «Преступление, заключающееся в подготовке 
или хранении материалов, которые могут подстрекать 
к насилию и ненависти в отношении лиц в силу их за-
щищенных от дискриминации характеристик», — го-
ворится в документе. В случае изменения местного за-
конодательства наказание может последовать за хра-
нение неполиткорректной, с точки зрения властей, 
газеты, журнала, книги, файла с текстом или изобра-
жением. Естественно, что кара становится практиче-
ски неизбежной при размещении такого контента в 
Сети или мессенджерах. Первые примеры такого под-
хода уже имеются. Так, чемпион UFC Конор Макгрегор 
попал под следствие за комментарии с критикой пра-
вительства за политику открытых границ, то есть за 
выступление против мигрантов. Примечательно, что 
приведенная выше формулировка четко дает понять: 
новая норма будет оберегать только отдельные кате-
гории граждан. На первоначальном этапе к ним могут 
отнести нацменьшинства, людей с нетрадиционной 
сексуальной ориентацией, политических беженцев и 
мигрантов.  

Россия никогда 
не пыталась 
вовлечь 
страны Азии 
в противостояние 
с Западом

Йошка Фишер считает недостаточным для безопасности ФРГ «ядерного зонтика» и военных баз США. Он хочет, чтобы Берлин имел доступ к управлению общеевропейским ядерным оружием.  
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АВТО Почти в три раза 
больше электромобилей 
застраховано в этом году

Электрокары 
набирают ход

Владимир Баршев

Катаклизмы с морозами и снегопадами в этом году — 
новость не только российская. В Германии разрядив-
шиеся в непогоду электромобили буквально заблоки-
ровали трассы. Между «электричек» — так называют 
электромобили — застряли и вполне обычные машины. 

Тем не менее спрос на электрокары растет даже в 
России. В этом году, с января по октябрь включительно, 
автовладельцы застраховали почти в три раза больше 
электромобилей, чем за аналогичный период прошло-
го года, подсчитали в компании «Согласие». По дан-
ным агентства «Автостат», за 10 месяцев 2023 года в 
РФ было продано 10 465 электромобилей, что в пять 
раз больше, чем за аналогичный период 2022 года. Экс-
перты объясняют это появлением на рынке ряда новых 
брендов и моделей, а также улучшением инфраструкту-
ры зарядных станций.

Топ-5 самых популярных моделей электрокаров в 
этом году в портфеле страховой компании возглавляет 
китайский внедорожник Voyah Free, который появился 
на российском авторынке относительно недавно. Доля 
оформленных на эти авто страховых полисов наиболее 
высока — 14%.

На втором месте 
еще один электриче-
ский «китаец» BYD 
F3 (чуть менее 14%). 
На третьем — Nissan 
Leaf (13%). Также 
наиболее востребо-
ванными моделями 
стали поступивший 
в продажу в конце 
прошлого года элек-
трокар отечествен-
ного производства 
Evolute i-PRO (10%) 
и электровэн Voyah Dream (8%). Доля оформленных по-
лисов на Tesla составила 7,8%. Достаточно часто авто-
мобилисты страховали по каско и ОСАГО Audi e-tron, 
Hongqi E-HS9 и другие.

К самой экзотичной модели специалисты отнесли 
роскошный суперкар Lotus Eletre, который начал изго-
тавливаться в Великобритании в марте 2022 года. На 
эти машины в этом году были приобретены всего три 
полиса ОСАГО и два каско. Страховую защиту оформи-
ли автомобилисты из Москвы. При средней стоимости 
суперкаров 17 миллионов рублей ОСАГО обошлось во-
дителям в 12 700 рублей, а каско — 420 000 рублей.    

«Электромобили еще далеки от того, чтобы стать 
мейнстримом, но этот сегмент показывает уверенный 
рост. К слову, среди мер по стимулированию спроса 
на электротранспорт в правительстве РФ обсуждает-
ся пересмотр стоимости ОСАГО для электромобилей в 
такси и каршеринге. Пока что страхование этих транс-
портных средств — как по ОСАГО, так и по каско, — по 
крайней мере, не дороже относительно других автомо-
билей», — отметил начальник отдела андеррайтинга по 
автострахованию компании Александр Коротин. 

Электромобили пользуются большими преференци-
ями. Их владельцы не платят за парковку и за проезд по 
платным дорогам, а в некоторых регионах и транспорт-
ный налог. Однако это касается только «чистых» элек-
тромобилей. Тех, которые не имеют в своей конструк-
ции двигателя внутреннего сгорания. То есть на гибрид-
ные машины льготы не распространяются вообще. Хотя 
все электромобили оборудуются дизельными или бен-
зиновыми обогревателями. Они точно так же, как и дви-
гатель внутреннего сгорания, особой экологичностью 
не отличаются. Возникает вопрос: правильно ли подели-
ли машины на экологичные и не очень? 

Между тем ситуация в Германии показывает, что 
электромобиль может стать довольно серьезной 
проблемой на дорогах общего пользования. А климат в 
России будет покруче германского.   

ТЕНДЕНЦИИ Как проходит главная климатическая конференция планеты в Дубае

Погода ясная
Светлана Задера, Дубай

У
частникам Конференции 
ООН по изменению кли-
мата COP28 в Дубае по-

казали электрорикшу, умную 
фуражку для полицейских и ин-
дивидуальный вертолет. Россия 
представляет на конференции 
проект во воссозданию «ма-
монтовых степей» в Якутии. 

Конференция проходит в 
Expo 2020, площадь которого 
составляет 45 тыс. квадратных 
метра, или две Красные площа-
ди. Площадка разделена на две 
зоны: голубую и зеленую. Здесь 
более 200 стендов. 

В голубой зоне проходят все 
официальные мероприятия с 
представителями стран, у каж-
дой страны-участницы есть 
своя площадка, где проходят 
лекции и обсуждения помимо 
основной программы. В этом 
году особое внимание уделено 
социальной составляющей: де-
фициту питьевой воды, слож-
ностям с медицинской помо-

щью, гендерному равенству на 
форуме выделили целый день.
Культурная часть вынесена в 
зеленую зону, туда может полу-
чить билет любой желающий на 
официальном сайте.  

Например, полиция ОАЭ 
представила умную фураж-
ку, которая помогает измерить 
уровень стресса у сотрудника. 
На внутренней стороне у нее 
датчик, который при сопри-
косновении со лбом фиксиру-
ет данные по принципу умных 
часов, а результат отправляет 
на планшет. В полиции ожида-
ют, что это позволит уменьшить 
выгорание на работе. В будущем 
планируется выстроить систе-

му, при которой данные будут 
сразу отправляться врачу, кото-
рый сможет выписать лечение 
при необходимости.

Компания из ОАЭ, которая 
является одним из основных 
поставщиков электрокаров в 
страну, представила на выстав-
ке две собственные разработки 
зарядок для электрических ма-
шин. Один из экспонатов — ум-
ная зарядка для персонального 
использования. Во-первых, эту 
зарядку не надо контролиро-
вать, она автоматически пере-
стает работать, когда машина 
заряжена. Во-вторых, ее можно 
установить на общей парков-
ке и поставить пароль, чтобы 

никто другой ей не пользовал-
ся. Второй экспонат — супербы-
страя зарядка для электрока-
ров. Ей достаточно двух часов 
вместо обычных 5—6.

Университет Джона фон 
Неймана (Венгрия) предста-
вил свою электрорикшу, с кото-
рой планирует выйти на рынок 
Индии. На кузове электрорик-
ши установлены солнечные ба-
тареи, которые, по словам раз-
работчиков, могут компенси-
ровать 50% затрат на энергию. 
Машина может разгоняться до 
50 км в час — это максимально 
разрешенная скорость для тако-
го вида транспорта. 

Компания TetraРak, чья упа-
ковка считается одной из са-
мых сложных для переработки, 
представила свою экоупаковку. 
Верхний слой теперь не белый, а 
цвета крафтовой бумаги. Навер-
ное, это связано с тем, что среди 
потребителей существует мне-
ние, что такая бумага экологич-
нее, хотя при ее производстве 
тратится огромное количество 

воды. Новая упаковка сделана 
на 70% из вторсырья, и во время 
ее производства снижен угле-
родный след на 15%. Как отме-
тила представитель компании, 
упаковку только недавно раз-
работали, поэтому найти в про-
даже ее нельзя. Французская 
компания представила свою 
разработку «индивидуальный 
вертолет», который частично 
работает на электроэнергии.

Россию в зеленой зоне пред-
ставляет Плейстоценовый парк 
из Якутии. Идея парка неодно-
значна: затормозить таяние 
многолетней мерзлоты с помо-
щью воссоздания мамонтовых 
степей, где в роли мамонтов бу-
дут другие животные, в том чис-
ле верблюды.

Так как экоактивизм стано-
вится уже неразрывен с про-
тестными акциями, на COP без 
них тоже не обошлось. Органи-
зовали их местные студенты по 
согласованию с организатора-
ми, ни одна картина не постра-
дала.   

«Оливер», 
белый и пушистый

« Р а б о т а е м  в  М е -
щ а н с к о м  р а й о н е , 
наши улицы Щепкина 

и Мещанская, а также переулки 
между ними, — рассказал «РГ» 
представитель МОЭК Дмит-
рий Филатов. — Посменно вы-
ходят до полутора тысяч чело-
век, в арсенале есть 16 погруз-
чиков, 10 самосвалов, еще пять 
выделили городские организа-
ции». Но это все-таки именно 
помощь. 

Основные магистрали го-
рода всю ночь чистила техни-
ка ГБУ «Автомобильные доро-
ги», а тротуары и дворы жилых 
домов в каждом районе расчи-
щал свой ГБУ «Жилищник». За-
меститель главы управы Ло-
синоостровского района Се-
веро-Восточного администра-
тивного округа Глеб Перелы-
гин понедельник встретил сам 
с лопатой в руках. «Времени у 
нас немного — после заверше-
ния снегопада на уборку улиц и 
дворов по нормативам отводит-
ся всего три дня, — рассказал он. 
— Во вторник и среду будем уби-
рать снег с крыш и во дворовых 
пространствах. Их нужно очи-
стить за пять дней, если, конеч-
но, нового снегопада не будет». 

По его словам, на помощь 
дворникам и сотрудникам 
«Жилищника» пришли также 
сотрудники колледжей, торго-
вых центров и строители ор-
ганизаций, расположенных в 
районе. По такой же схеме ор-
ганизована расчистка города 
от снегопада по всей Москве. 

Как убедились корреспон-
денты «РГ», эти усилия даром 

не пропали. В семь часов утра, 
свободными от снега для пеше-
ходов были и подходы к мет-
ро «Бибирево», «Отрадное», 
«Октябрьское поле», «Улица 
1905 года», «Белорусская», 
«Беговая». По данным префек-
туры округа, ночью в уборке 
были заняты 2,5 тысячи двор-
ников, около тысячи машин и 
агрегатов, большую часть ко-
торых составляют мотоблоки. 

Активно в городе исполь-
зуются и средства малой ме-
ханизации Bobcat, BELARUS. 
Правда, как рассказал опера-
тор BELARUS-300М Шидияр 
Абдуллаев, техника может пор-
титься. «На днях машина сло-
малась. Хорошо, что вовремя 
починили, теперь вот снова 
сгребаю снег с тротуара». 

И если дороги и тротуары 
были почищены. То дворы вы-
глядели по разному – где-то 
словно и не было никакого сне-
гопада, а где-то, как, например, 
на пути от Савеловского вок-
зала до улицы Правды, ранним  
пешеходам пришлось самим 
протаптывать  тропки. 

К о гда  в ер ста л с я  н о м ер 
«РГ», снегопад в столице пре-
кратился.  Циклон «Оливер» 
ушел на восток, и теперь там 
заваливает снегом террито-
рии.  

А в Москву, по прогнозу  си-
ноптиков, уже идут холода.  На-
чиная со среды воздух сможет 
остыть до - 22—27 градусов.  

Высота сугробов в столице достигла обычных для февраля значений. 

А К Ц Е Н Т

Умная фуражка поможет 
защитить сотрудников полиции 
от выгорания на работе

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В целом ряде российских регионов в ближайшие дни ожидаются силь-

нейшие морозы. На Колыме похолодает до –55, в Якутии до –54. До –40 

будет в Пермском крае, из-за непогоды там создан оперштаб по ЖКХ. 

В Архангельской области, Коми и НАО температура снизится до –30. 

В Красноярском, Хабаровском краях и на Чукотке придется пережить 

морозы до –35—42, а в ЦФО ожидаются рекордные для середины дека-

бря –16—23 градуса.

ПРАВО 

Конфисковать 
машину можно, 
даже если она 
в долевой 
собственности

АВТОМОБИЛЬ 
НА СДАЧУ
Владимир Баршев

Верховный суд установил, что 
конфисковать автомобиль, 
если для этого есть основания, 
можно не только у собственни-
ка. Это можно сделать даже в 
том случае, если машина нахо-
дится в совместной собствен-
ности. Такое решение было 
принято ВС по кассации Ген-
прокуратуры. 

Итак, о чем речь? Дело в том, 
что, согласно закону, водитель, 
попавшийся вторично за управ-
лением в нетрезвом виде, отве-
чает по уголовной статье. Она 
предусматривает не только 
штраф от 200 до 300 тысяч руб-
лей, но и либо обязательные ра-
боты на срок до 480 часов, либо 
принудительные работы на срок 
до двух лет, либо лишение свобо-
ды до двух лет. Эта статья 264.1 
УК предполагает еще и конфи-
скацию автомобиля. Но есть 
одно условие: автомобиль дол-
жен принадлежать на праве соб-
ственности водителю, попавше-
муся нетрезвым вторично. 

Грубо говоря, если за рулем 
был нетрезвый водитель, кото-
рый второй раз попался сотруд-
никам ДПС в таком виде, и ав-
томобиль в его собственности, 
суд может конфисковать маши-
ну. Если водителю автомобиль 
на праве собственности не при-
надлежит, то и конфисковать его 
нельзя.  

В этом деле все несколько 
сложнее. Итак, некто Трофимов 
попался вторично в руки госав-
тоинспекторов за управление в 
нетрезвом виде. На него возбу-
дили уголовное дело по части 1 
статьи 264.1 УК. Суд пригово-
рил его в качестве отрезвления к 
400 часам обязательных работ. А 
также конфисковал автомобиль. 
Но шестой кассационный суд от-
менил решение в части конфи-
скации авто, поскольку оно на-
ходилось не только в собствен-
ности Трофимова, но и его жены. 

Однако это решение оспо-
рил заместитель Генерального 
прокурора РФ. Он указал, что 
само по себе нахождение маши-
ны в совместной собственности 
супругов не препятствует при-
менению конфискации имуще-
ства либо его доли, принадлежа-
щей виновному. 

Он также напомнил, что су-
пруг не лишен возможности 
обратиться с требованиями о 
выделе доли в совместном иму-
ществе для обращения на взыс-
кания. Кроме того, он отметил 
что Трофимов, несмотря на 
вступление приговора в закон-
ную силу, продал автомобиль. 
Поэтому  зам. Генпрокурора 
считает, что суду кассационной 
инстанции надлежало изменить 
решения нижестоящих судов и 
обратить в доход государства де-
нежную сумму, эквивалентную 
доле нарушителя в подлежав-
шем конфискации транспорт-
ном средстве в размере полови-
ны его стоимости.

Верховный суд согласился 
с доводами прокурора. Кроме 
того, он указал, что нижестоя-
щими инстанциями подтвер-
ждено, что автомобиль находил-
ся в собственности у нарушите-
ля. Пусть и в долевой. Но все-та-
ки в собственности. Он также 
подтвердил возможность супру-
ги взыскать свою долю с мужа. И 
отмены приговора в этом случае 
не требуется. 

Поэтому ВС отменил реше-
ние кассационного суда и оста-
вил в силе решения нижестоя-
щих судов. В общем, даже сов-
местная собственность не осво-
бождает злостного нарушителя 
от конфискации автомобиля.

Если бы супруга была едино-
правным собственником маши-
ны, а муж управлял бы только по 
доверенности, то и проблемы не 
было бы. Автомобиль остался бы 
в семье. А так придется делить 
доли от его продажи. Половина 
— в казну, половина, на которую 
такой же автомобиль не купишь, 
— в семейный бюджет.  

Дело   № 12-УДП23-8-К6

Сначала электромашины начнут внедрять в сегмент «люкс». 
А потом  дело дойдет до рядовых авто.

Владельцы элект-
рокаров не платят 
за парковку, 
платные дороги, 
а также транс-
портный налог

Супруг может 
обратиться 
с требованиями 
о выделении своей 
доли в совместном 
имуществе 

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2696772

КАК У НИХ

Власти Таиланда собираются сделать электрическим весь 

государственный общественный транспорт в стране. Амби-

циозную задачу планируют решить до конца десятилетия. 

Правительство уже предписало госкомпаниям — операто-

рам общественного транспорта действовать поэтапно. Ав-

тобусы с двигателями внутреннего сгорания будут менять 

на электрические только после списания по окончании 

штатного срока эксплуатации или в случае их преждевре-

менного выхода из строя. По предварительным расчетам, 

на обновление всего парка уйдет около шести лет. Под ини-

циативу уже создан целый ряд госпрограмм. «Мы надеемся 

увеличить общий объем использования электромобилей в 

Таиланде на 30 процентов до 2030 года», — рассказал жур-

налистам министр транспорта Сурия Чунгрунгруангкит.

Примечательно, что тайская инициатива по переходу на элек-

тромобили затронет и сферу городского такси. Сначала ин-

новационные машины начнут внедрять в сегмент «люкс» — 

для состоятельных клиентов. После этого дело дойдет до ря-

довых авто. Тема электромашин пользуется большой попу-

лярностью в Таиланде. Подтверждением этому стало участие 

в ежегодной автомобильной выставке Motor Expo в Бангкоке 

большого количества экспонатов от компаний — производи-

телей электрокаров.

По мнению некоторых экспертов, электробусы в течение 

ближайших пяти лет завоюют как минимум полмира. К этому 

должно подстегнуть и постепенное снижение стоимости ак-

кумуляторов. Впереди планеты всей  идет Китай, где произ-

водство машин на электрической тяге развивается стреми-

тельными темпами, а внедрение соответствующих техноло-

гий пользуется стабильной господдержкой. К примеру, и 

сегодня в Пекине, несмотря на крайне оживленный трафик, 

на улицах не слышно привычного для жителей крупных мега-

полисов гула от проезжающих мимо бесчисленных скутеров 

и машин. Многие из них передвигаются по трассам бесшум-

но — на электричестве. Над решением схожих задач ломают 

голову в Европе.  Так, в Лондоне, Париже и Амстердаме к 

2030 году хотят создать экологически чистые районы, куда 

запретят въезд машинам с двигателями внутреннего сгора-

ния. В схожие сроки заменить все автобусы на электриче-

ские намерены в Лос-Анджелесе.

Подготовил Александр Ленин

Взгляд из Европы

Зима в Европу пришла точно по расписанию. Цен-

тральные и северные районы континента в прошед-

шие выходные завалило снегом, а в Альпах темпера-

тура падала до минус 25 градусов по Цельсию. В 

аэропорту Мюнхена частный самолет, который дол-

жен был вылететь в Дубай на Конференцию ООН по 

изменению климата, не выдержал тяжести снежных 

осадков и опрокинулся на хвост, дав пользователям 

соцсетей повод для едких комментариев. «Зима, по-

хоже, отрицает изменение климата», — отмечали они.

Всего за ночь сугробы в Южной Германии, Швейца-

рии, Австрии и Чехии выросли не менее чем на пол-

метра. Снегопад парализовал движение поездов, 

аэропорты закрылись, на автобанах образовались 

многокилометровые пробки. Под тяжестью снега об-

рывались линии электропередачи, в результате чего 

десятки тысяч австрийских и чешских домохозяйств 

остались без электроэнергии.

 В горах был объявлен высший уровень лавинной 

опасности, а под сошедшим в австрийском Зеекар-

шпитце снежным покровом оказались погребены как 

минимум два человека.

Внезапное наступление зимы не обошло стороной и 

Британские острова. Аэропорт шотландского Глазго 

в субботу отменил все рейсы, на севере Англии спа-

сателям пришлось работать всю ночь, чтобы вызво-

лить застрявших в снегу водителей. Несколькими 

днями ранее снегопады и шторма прокатились по 

Юго-Восточной Европе, вызвав не менее разруши-

тельные последствия. И потепления пока не предви-

дится. Австрийские и немецкие метеослужбы 

прогнозируют на эту неделю минусовую температу-

ру, ледяные дожди и гололед. По словам метеороло-

гов, такого своевременного и масштабного наступ-

ления зимы в Центральной Европе не было уже дав-

но. Причиной они называют столкновение воздуш-

ных масс из Арктики и Средиземноморья. 

«Сначала пошел холодный воздух, затем к нему доба-

вился очень влажный, а потом все это прижалось к 

Альпам», — говорит в интервью радио BR24 немецкий 

метеоролог Свен Плёгер. Именно Альпийский 

регион и граничащие с ним районы в итоге и постра-

дали сильнее остальных, хотя снегопады и ледяные 

дожди прошлись практически по всему континенту. 

В Польше, например, в ночь на понедельник темпера-

тура падала до минус 22 градусов, а время задержки 

поездов из-за выпавшего накануне снега составляло 

до четырех часов. Эксперты по изменению климата 

тем не менее утверждают, что, несмотря не отдель-

ные региональные аномалии, 2023 год на планете 

станет самым теплым за всю историю наблюдений, и 

дальше климат будет становиться только еще теплее. 

Но обычных европейцев больше волнуют не глобаль-

ные тенденции, а то, что они видят у себя за окном.

Подготовил Василий Федорцев
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В аэропорту Мюнхена отменяют рейсы — самолеты и взлетные полосы завалило снегом.
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ПОДРОБНОСТИ 
«Шторм века» 
сильно ударил в Крыму 
по производству устриц

Пропавшие 
моллюски

Сергей Винник, «Российская газета», Крым

Спустя неделю после небывалого урагана, обрушив-
шегося на Крым 26 ноября, владельцы устричных 
ферм на побережье полуострова до сих пор полностью 
не могут подсчитать убытки и сказать определенно, 
сколько моллюсков остались живы. Между тем ученые 
Института биологии южных морей, занимавшиеся ак-
климатизацией дальневосточной устрицы к условиям 
Черного моря, точно знают, что результаты их труда за 
последний год практически полностью уничтожены. 
Их просто смыло в море.

Инфраструктура Федерального исследовательско-
го центра Института биологии южных морей РАН в Се-
вастополе пострадала больше всего. Ученые институ-
та создали технологию полного цикла выращивания 
у берегов полуострова гигантской устрицы Magallana 
gigas, привезенной 
с Дальнего Восто-
ка. Специалисты не 
просто воспроиз-
вели потомство 
океанских моллюс-
ков в чужеродной 
для них среде, но 
провели селекци-
онную работу, ко-
торая должна была 
сделать Черное 
море родным для 
этого вида. 

Задача была не-
простая, учитывая, что соленость Японского моря 34 
процента, а Черного — 13—22. Во многом по этой причи-
не выживаемость спата — икры моллюсков, завозимо-
го в Крым из Приморского края, составляет всего око-
ло 10 процентов. Но усилия ученых стоили того, ведь 
дальневосточная устрица устойчива к грибковым за-
болеваниям, во многом погубившим черноморского 
моллюска. 

Эксперимент был на пике, в питомнике ФИЦ Ин-
БЮМ проходили процедуру доращивания около 800 
тысяч штук устричного спата. Уже в будущем году спе-
циалисты рассчитывали получить первый результат. 
Шторм уничтожил всех моллюсков, а с ними и год 
усилий отдела аквакультуры и морской фармаколо-
гии института. Научный центр находится на мысе 
Хрустальный, который принял на себя основной удар 
стихии. 

— Волны разбили садки, оборудование для фильтра-
ции морской воды и водовод, питающий инноваци-
онный питомник. Уничтожен даже маяк и причал ма-
ломерных судов, — рассказали в пресс-службе ФИЦ 
ИнБЮМ.

Пока в Институте биологии южных морей подсчи-
тывают убытки и не могут сказать, возобновится ли 
эксперимент и когда это произойдет. Сильно ударил 
шторм и по производителям устриц. 

— У нас шторм разбил причальную стенку, лодка, 
на которой мы выходим в море, пострадала меньше, 
но у нее тоже вышел из строя двигатель, — рассказал 
«РГ» владелец старейшей на полуострове устричной 
фермы в поселке Кацивели Сергей Кулик. — Министер-
ство сельского хозяйства Крыма запросило у нас дан-
ные о размере ущерба, а мы не можем их предоставить, 
просто не на чем выйти к садкам. До товарного вида 
раковина устрицы растет примерно два с половиной 
года. Учитывая, какой урон нанес этот ураган отрасли, 
думаю, на это время возникнет дефицит.  

Открытый урок
— Сказали, вот если 
Роспотребнадзор разре-
шит, тогда может быть, 

— рассказала «РГ» глава родитель-
ского комитета Евгения Быкова. — 
Мы все лето писали во все инстан-
ции, вплоть до Госдумы , но все 
письма спускали опять в район, 
где наши проблемы решать не хо-
тели. И только когда уже начался 
учебный год, комитет по образо-
ванию неожиданно согласился 
принять здание, если родители 
приведут его в соответствие всем 
необходимым требованиям. 

Родители вместе с фермером 
и другими местными предпри-
нимателями за две недели сде-
лали ремонт, работали до по-
луночи. Бывшие выпускники, 
уже уехавшие из села, присла-
ли деньги, чтобы помочь сохра-
нить школу в родном селе. 

Быковцы были рады-раде-
шеньки, а вот комиссия, прие-
хавшая принимать «народную» 
школу 3 октября, их стараний 

не оценила и не разрешила ее 
использовать. Нет интернета 
и антитеррористического пас-
порта, не оборудованы кабине-
ты технологии, информатики и 
спортзал, есть замечания к по-
жарной безопасности. Сельчане 
возмутились: в некоторых ши-
пуновских школах тоже нет ин-
тернета, а в селе Урлапово дети 
учатся в помещениях ДК и сель-
совета, которые вообще не отве-
чают никаким требованиям. Но 
комиссия была непреклонна. 

—  Мы сначала опустили 
руки, ведь некоторые претен-
зии устранить нереально, ан-
титеррористический паспорт, 
например, получать очень дол-
го и сложно, — говорят родите-
ли. — Но дети уже устали ездить 
в другое село. Да и темно вече-
ром стало, бродячие собаки бе-
гают. Многие даже заговорили, 
что если школы не будет, уедут 
отсюда. Обратились в ОНФ, 
в СМИ.

Удивительно, но после ши-
рокой огласки оказалось, что 
все можно решить. Родители 
устранили замечания к про-
тивопожарной безопасности, 
для кабинетов технологии 
принесли швейные машинки 
и из старого здания школы за-
брали ручной деревообраба-
тывающий станок. Под спор-
тивный приспособили акто-
вый зал, где установили бас-
кетбольное кольцо, турники, 
маты. Подали заявку на полу-
чение антитеррористического 

паспорта и провели интернет, 
собрав на него еще 35 тысяч 
рублей. И на следующую при-
емку 4 ноября уже пришли не 
только члены родительского 
комитета — собралось полсе-
ла. Когда комиссия дала добро, 
люди аплодировали, обнима-
лись, некоторые мамы даже 
всплакнули. 

Правда, пришлось подпи-
сать документ, что всю ответ-
ственность за обучение детей 
в нелицензированном здании 
родители берут на себя. Сра-
зу после осенних каникул 7 
ноября быковские ребятиш-
ки наконец-то пошли в родную 
школу. «Мой сын-первокласс-
ник и третьеклассница-дочка 
вприпрыжку бежали на уро-
ки, очень довольные и счастли-
вые», — радуется Евгения Бы-
кова. 

На вопрос, нравится ли им в 
новом здании, быковские ребя-
тишки наперебой кричат, как 
здорово. Даже ранние подъемы 
к первой смене их не пугают. 

Сейчас здесь пока занимают-
ся 49 учеников. Больше 30 детей 
родители продолжают возить в 
соседнее село. Проблема в том, 
что если в классе станет больше 
восьми-девяти ребятишек, то у 
чиновников снова возникнут 
претензии к несоблюдению са-
нитарных норм. Пока самый 
большой класс — третий, в нем 
учится восемь детей. В первом 
и втором — по одному ученику и 
в остальных от трех до семи че-
ловек. 

Быковцы понимают, что им 
все же нужно добиваться ре-
монта старого аварийного зда-
ния одиннадцатилетки. Роди-
тели требовали ремонта шко-
лы с 2015 года, но районные 
власти каждый раз признава-
ли ее состояние удовлетвори-
тельным. Между тем, по дан-
ным Минобрнауки Алтайско-
го края, пока только предпо-
лагается включить ее в пере-
чень объектов капремонта на 
2024 год. «Точной информации 
нет», — отметила директор Бы-
ковской средней школы Свет-
лана Журавлева.  

Детям села  Быково пока остается только мечтать о новой комфортной школе и  они рисуют, какой она будет.

А К Ц Е Н Т

Родители за две недели сделали 
ремонт, работали до полуночи. 
Бывшие выпускники прислали деньги, 
чтобы сохранить школу в родном селе

ОТДЫХ   Курский 
турмаршрут 
получил статус 
национального

СОЛОВЬИ 
И ЖЕЛЕЗО
Анна Скрипка,
«Российская газета», Курск

Экспертный совет при Мини-
стерстве экономического раз-
вития РФ присвоил статус на-
ционального туристическому 
маршруту в Курской области. 
Он — двухдневный, и называ-
ется так же, как и экспозиция 
региона на Международной вы-
ставке-форуме «Россия» — «Со-
ловьи и железо».

«Среди объектов для показа 
главные жемчужины соловьи-
ного края: Коренная пустынь, 
мемориальный комплекс «Кур-
ская битва», усадьба Афана-
сия Фета, ландшафтно-этно-
графический комплекс «Парк 
мельниц» и ряд других, — отме-
тил губернатор Курской обла-
сти Роман Старовойт. — Первые 
поездки по новому националь-
ному маршруту запланирова-
ны на апрель 2024 года. В их 
организации будут принимать 
участие туроператоры Курской 
области».

Несмотря на интерес тур-
фирм, создаются все условия 
и для самостоятельных путе-
шественников. Так, здесь запу-
стили бесплатные аудиогиды к 
ландшафтно-этнографическо-
му комплексу «Парк мельниц». 
Этнографический комплекс 
в селе Красниково выстроил-
ся вокруг старой деревянной 
мельницы — памятника зодче-
ства, он теперь обрастает необ-
ходимой инфраструктурой.

Министр приоритетных 
проектов развития территорий 
и туризма региона Анна Коно-
валова уверена, что аудиогиды 
позволят туристам не искать 
экскурсии заранее и путеше-
ствовать независимо от тура-
гентств. Теперь интересные 
подкасты записывают для ме-
мориала «Курская битва».  

Комментарий

Сергей Войтюк, руководитель регионального отделения 
ОНФ по Алтайскому краю: 
— В капремонте нуждаются 400 алтайских школ. В региональный 

проект модернизации системы образования до недавнего времени 

было включено 210 школ, где до 2026 года будет проведен капиталь-

ный ремонт при наличии федерального финансирования. Но феде-

ральное финансирование сократили, и теперь в плане только 68 учре-

ждений. Другие школы попытаются профинансировать из краевых 

программ, но регион дотационный и необходимыми объемами 

средств не располагает. 

МЕЖДУ ТЕМ

Вслед за быковцами жители еще одного села в Шипуновском районе — 

Горьковского взялись самостоятельно решать школьные проблемы. 

Местных ребятишек с 15 ноября не возят в школу в село Шипуново-2, 

потому что местные власти не могут найти водителя автобуса и привести 

школьный маршрут в нормальное состояние. Родители обратились с ви-

деообращением в прокуратуру Алтайского края.
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МЕДИЦИНА 

Машины 
скорой 
помощи 
оснастят 
новым 
прибором

СЕРДЕЧНЫЕ 
ДЕЛА
Любовь Проценко

К началу 2024 года все машины 
скорой помощи в столице осна-
стят современными дефибрил-
ляторами-мониторами. Об 
этом сообщила заммэра Моск-
вы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Уверенность вице-мэра 
строится не на пустом месте: 
необходимые  для переоборудо-
вания парка машин скорой по-
мощи 1200 дефибрилляторов 
город закупил, а 900 из них уже 
установлены и помогают меди-
кам спасать жизни москвичей. 
«Благодаря новым аппаратам 
московские врачи смогут еще 
быстрее и эффективнее оказы-
вать помощь пациентам в экс-
тренных ситуациях, что являет-
ся первостепенной задачей ско-
рой», — подчеркнула Анастасия 
Ракова. 

Как известно, дефибрил-
ляторы незаменимы в случа-
ях, когда пациент находится в 
критическом состоянии из-за 
остановки сердца, шока и в дру-
гих сложных случаях. Особен-
ность новых аппаратов  состоит 
в том, что они могут работать 
как в ручном, так и автоматиче-
ском режиме. 

Комментируя их возмож-
ности, главный врач Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи им. А.С. Пуч-
кова Николай Плавунов 
рассказал корреспонденту 
«РГ»: «Новые дефибрилляторы 
— не просто аппараты, произво-
дящие электрический разряд 
заданной энергии, это еще и 
полноценные мониторы, осна-
щенные функциями динамиче-
ской оценки сердечного ритма, 
пульсоксиметрии, проведения 
капнометрии — измерения кон-
центрации углекислого газа в 
выдыхаемом пациентом возду-
хе. Словом, это один из самых 
достоверных способов монито-
ринга за состоянием больного, 
который позволяет максималь-
но быстро определить тактику 
оказания медицинской помо-
щи и спасти человека». 

Такое оборудование, по сло-
вам Плавунова, превращает 
каждую машину скорой помо-
щи в настоящий реанимацион-
ный госпиталь на колесах.  

НАСЛЕДИЕ Храму 
на Трех Горах возвращен 
дореволюционный облик

Культура 
религии

Сергей Жуков

Более  200 объектов культурного наследия отреставри-
ровано  в этом году в столице.  Работы продолжаются 
еще на 500 архитектурных памятниках, сообщила зам-
главы Мосгорнаследия Юлия Логинова.

Например, в Пресненском районе завершена ре-
ставрация храма святителя Николая Чудотворца на 
Трех Горах. Первые упоминания о нем встречаются 
в летописях первой половины XVII века. В XVIII веке 
деревянная постройка сменилась каменной. С тех 
пор храм неоднократно перестраивался, в 1928 году 
его закрыли, а к концу 1930-х сняли главы, в стенах 
прорубили проемы и разобрали верхние ярусы коло-
кольни. В здании сначала разместили Дом культуры, 
а потом — Дом пионеров имени Павлика Морозова. 
По словам председателя Мосгосстройнадзора Иго-
ря Войстратенко, реставрация шла с октября 2020 
года.  Главное — храму удалось вернуть исторический 
облик 1902 года. Росписи, отметил староста храма 
Сергей Гайгер, восстанавливали по сохранившимся 
аналогам русского модерна. Колокола отлили в Воро-
неже, самый массивный из них занимает целый ярус. 
Восстановлен также подклет середины XIX века. 
«Реставраторы там нашли и расчистили уровень ис-
торического пола, — рассказал «РГ» Гайгер. — При-
мерно на 80 процентов сохранилась старая кирпич-
ная кладка. Фрагментами осталась и белокаменная 
кладка».  

РАКУРС В Москве расширяется сеть спорткомплексов 
в жилых районах

Заплыв от дома

Любовь Проценко

К
аждый второй моск-
вич сейчас регулярно 
занимается спортом, 
хотя еще двенадцать 
лет назад такой ак-
тивный образ жизни 
вел лишь каждый пя-
тый горожанин. Что 
изменилось? Преж-

де всего появилась необходи-
мая инфраструктура, а при ней 
бесплатные секции более чем по 
70 видам спорта. И это не толь-
ко такие крупные дворцы, как 
ледовый «Кристалл» в Лужни-
ках, Академия спорта «Динамо» 
в Петровском парке или стади-
он «Спартак», но и множество 
спортивных объектов помень-
ше, которые то и дело открыва-
ются в столице. Расположенные 
неподалеку от дома, они дела-
ют занятия спортом доступны-
ми для горожан любого возрас-

та. На очереди открытие еще од-
ного такого спорткомплекса на 
юго-востоке столицы, в районе 
«Текстильщики». Вчера его го-
товность оценил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

« Я  д у м а ю ,  ч т о  в  я н в а -
ре-феврале 2024 года здесь бу-
дут уже идти полноценные за-
нятия спортом, и вы будете хо-
дить в этот прекрасный зал и 
тренироваться, — сказал Собя-
нин во время встречи с воспи-
танниками спортивных школ, 

которым предстоит трени-
роваться в спорткомплексе 
«Ника», построенном на Волж-
ском бульваре, 8. — В нем есть 
бассейн, игровые залы, трена-
жерный зал. Надеюсь, что всем 
жителям здесь будет приятно и 
удобно заниматься».

Ребята рассматривали но-
востройку с большим удоволь-
ствием. Волейбольный зал с вы-
сокими потолками и полиуре-
тановым покрытием пола, кото-
рое во время игры будет амор-

тизировать нагрузку на коле-
ни и позвоночник. К тому же 
зал этот трансформируемый: 
он легко превращается из зала 
с тремя площадками для обыч-
ных тренировок в трибуну для 
районных соревнований. Есть 
в новом спорткомплексе и ме-
дицинский блок, кафе, конфе-
ренц-зал. В сутки в нем смогут 
заниматься до 1,4 тысячи чело-
век. Для зрителей в этом зале 
предусмотрены трибуны на 300 
мест. Строители возвели это 
трехэтажное здание за три года. 

Сергей Собянин расска-
зал, что, как и планировалось, в 
Москве в течение этого года бу-
дет построено 20 объектов спор-
та. 16 из них, по словам мэра, 
уже введены в эксплуатацию, а 
еще четыре — в стадии ввода. Это 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс «Баланс» в рай-
оне Бибирево, комплекс Акаде-
мии фигурного катания «Анге-

лы Плющенко» и многие дру-
гие. «Ника» же не единствен-
ная спортивная новостройка в 
Текстильщиках: весной в этом 
районе также завершилась ре-
конструкция стадиона «Моск-
вич». Созданный в 60-е годы 
прошлого века при автозаводе 
и находившийся уже в аварий-
ном состоянии, он за последние 
три года пережил по сути второе 
рождение и стал современным 
мультиспортивным комплексом 
как для тренировок и соревнова-
ний спортсменов, так и для заня-
тий спортом жителей близлежа-
щих жилых кварталов. 

Всего, начиная с 2011 года, 
в рамках реализации государ-
ственной программы «Спорт 
Москвы» в городе построено 
более 190 объектов спортивной 
инфраструктуры.  

А К Ц Е Н Т

В этом году в столице построено 
два десятка объектов спорта, 
в 16 из них уже идут занятия, 
еще четыре — скоро откроются
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Реставраторам удалось вернуть храму исторический облик 
1902 года.

Результаты 
труда ученых 
за последний год 
практически 
полностью 
уничтожены

Сергей Собянин уверен, 
что до конца зимы в спорткомплек-
се «Ника» начнутся тренировки.
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КОНКУРС 
Кто попадет 
во вторую 
волну проекта 
«Передовые 
инженерные 
школы» 

ПРАВО 
НА ГРАНТ
Мария Набиркина

Стартовал отбор участников 
второй волны федерального 
проекта «Передовые инженер-
ные школы».

Совет по грантам на оказа-
ние господдержки для создания 
и развития таких школ при ву-
зах проходит под председатель-
ством главы Минобрнауки Рос-
сии Валерия Фалькова.

Свои программы развития 
представят 57 университетов 
из 40 регионов. Десять лучших 
вузов смогут открыть передо-
вую инженерную школу в сво-
ем регионе, причем вместе с 
партнерами —  крупными техно-
логическими и промышленны-
ми предприятиями. 

Интерес к проекту налицо: 
если в конкурсе первой волны 
отбора на одно место претен-
довало 3 заявки, то в этом году 
конкурс вырос — уже 7 заявок 
на место.  Итоги отбора станут 
известны в середине декабря. 

Сейчас в России открыто 30 
передовых инженерных школ в 
15 регионах. С ними работают 
190 партнеров, среди которых: 
«Росатом», «Роскосмос», «Ро-
стех» и другие.

На гранты для новых участ-
ников будет направляться бо-
лее 3 млрд рублей ежегодно с 
2024 по 2026 год. Сюда входит 
поддержка программ развития, 
а также средства на прохожде-
ние практик и стажировок для 
студентов, повышение квали-
фикации для преподавателей.  

ОПРОС 

О чем говорят 
студенты 
в соцсетях

В ЧАС ПО ЧАТУ

Вячеслав Немиров

Студенты все чаще общают-
ся не только в стенах родных 
альма-матер, но и в интернете. 
Согласно совместному опро-
су сервисов VK Мессенджера 
и VK Education, 95% студентов 
состоят в учебных чатах с одно-
курсниками. 

При этом 8 из 10 опрошен-
ных «чатятся» в них несколько 
раз в неделю, а чуть больше по-
ловины — каждый день.

Причем общаться, как счи-
тают молодые люди, можно о 
чем угодно, а не только об уче-
бе. К разговорам на отвлечен-
ные темы положительно отно-
сятся 79% студентов.

Но и об учебе молодежь не 
забывает. Почти три четвер-
ти ребят делятся с однокурс-
никами учебными файлами 
несколько раз в неделю, а 15% 
делают это ежедневно. Также 
в числе удобных для студен-
тов функций соцсетей — реак-
ции на сообщения, расшифров-
ка аудио- и видеосообщений и 
стикеры.

Каковы же объемы студен-
ческой переписки? В одном 
только VK Мессенджере с на-
чала учебного года создано 
больше 16 миллионов чатов. 
Самыми общительными стали 
московские студенты. Поми-
мо столицы в пятерку городов с 
наибольшим числом студенче-
ских чатов вошли Санкт-Петер-
бург, Новосибирск, Челябинск 
и Екатеринбург.  

ВУЗЫ Студенты перевели 
древние документы 
на современный язык

Кому нужен 
старорусский?

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь 

В Перми решили вернуть интерес к старинным доку-
ментам, написанным порой так, что их буквально при-
ходится расшифровывать, как тайные письмена.

— Дело в том, что мы постоянно проводим выставки, 
где демонстрируются старинные документы, как пра-
вило, — рассказала «РГ» Елена Шестакова, заместитель 
директора госархива Пермского края. — Большинство 
посетителей, понятно, не могут их прочесть. Конечно, 
рядом с документами есть перевод на современный 
язык. Но мы посчитали необходимым пробудить ин-
терес к изучению старорусского языка, того, что был в 
ходу с XIV по XVIII век. Так пришли к идее проведения 
чемпионата среди студентов вузов.

Архивисты обзвонили деканов исторических фа-
культетов пермских университетов. Те охотно отклик-
нулись. На чемпионате было восемь команд из пяти 
вузов. Как выясни-
лось, сейчас уже 
практически ни-
где не проходят па-
леографию — науку 
изучения письма, 
древних письмен-
ных памятников. А 
студентам, особен-
но историкам и от-
части филологам, 
знать эту дисципли-
ну необходимо.

— И сейчас, в 
наше время, посто-
янно открываются новые рукописи, археологи обнару-
живают те же берестяные грамоты, — говорит Валерий 
Мишланов, профессор Пермского государственного 
национального исследовательского университета. — А 
для ученых это главные источники информации. Ис-
торическая наука опирается только на тексты. И знать 
язык предков историкам необходимо. То же касается и 
филологов. Умение читать на старославянском и ста-
рорусском языках — основа для всех исследований в 
этой области.

Для участников первого в России подобного чемпио-
ната было предложено три документа — ксерокопии ори-
гиналов. Два XIX века и один XVIII века. Более ранние 
брать не стали — это было бы совсем сложно. На первый 
текст давалось двадцать минут, на второй — полчаса. Са-
мый трудный студенты переводили сорок минут.

Документы взяли из архива известных промышлен-
ников Строгановых: это хозяйственная и личная пере-
писка. Кроме распознания текста ребятам надо было 
дать пояснение выделенным словам. Таким как, напри-
мер, «нераздельным имением», «стряпчий», «закре-
пы», «формулярный список» и другим.

Каждая команда имела право на три подсказки. И 
если первый текст «О переводе сельских прикащи-
ков» почти не вызвал затруднений, дальше возникли 
проблемы. Многие буквы оказались непонятны участ-
никам. И хотя всем раздали таблицы с расшифровкой 
старорусских букв, студенты спотыкались. Так, «ар-
хеологическая комиссия» из письма графа Строганова 
превратилась у многих в «архангельскую деревню», а 
«раскопки курганов» одна команда перевела как «ра-
ботяги». Многие прочитали «С.П.Бургъ» как «С.П. Бу-
рову». Подсказки потребовались при прочтении «за 
скрепами», «а именно» и прочих слов .

— Если историк не владеет палеографией, то ему 
доступны лишь тексты, написанные после первой по-
ловины XIX века, — комментирует Виталий Минга-
лев, академический руководитель программы исто-
рии ВШЭ — Пермь. — Переводов же старых документов 
крайне мало, хотя их огромный массив. Они в основ-
ном касаются политики, прозы, различных хроник, а 
те же разрядные книги, делопроизводство остаются 
без перевода.

После двух туров чемпионата вперед вышла 
команда ВШЭ — Пермь. Но на последнем рубеже они 
замедлились. Третий документ — сообщение в канце-
лярию Строгановых, написанное в 1735 году, — дался 
не всем. Например, фразу «требуется на них крепо-
стеи» одна команда поняла как «требуются няни кре-
постные». И совершенно неожиданно победу одержала 
сборная команда девушек-документоведов из инсти-
тута культуры и будущих химиков-технологов из фар-
мацевтической академии. Но в жюри этому не уди-
вились.

— У студентов-историков и студентов-филологов 
есть уже немного знаний в этой области, — пояснила 
Светлана Пигалева, председатель жюри, заместитель 
директора библиотеки имени Горького. — Потому они 
как бы уже знают, что написано, и торопятся. А победи-
тели-непрофессионалы шли от слова, тщательно про-
читывая текст.

Победители получили в подарок книги. А от 
пермского филиала «Российской газеты» всем участ-
никам необычного состязания вручили журнал «Ро-
дина». Сотрудники госархива намерены сделать такие 
чемпионаты регулярными.  

И хотя всем 
раздали таблицы 
с расшифровкой 
старорусских 
букв, студенты 
спотыкались 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор Надежда Камынина: Почему так возрос 
спрос на геодезистов, топографов и географов-экологов

Как карта ляжет
Наталия Ячменникова 

З
ачем сегодня студен-
тов учат чертить пе-
рьями и тушью? Как 
подробная карта спут-
ника Сатурна помога-
ет следить за айсберга-
ми? И легко ли женщи-
не возглавлять инже-
нерный вуз с 245-лет-

ней историей? Об этом корре-
спондент «РГ» говорит с ректо-
ром Московского государствен-
ного университета геодезии и 
картографии (МИИГАиК) Наде-
ждой Камыниной.

Надежда Ростиславовна, сна-
чала об интересной новости: 
ученые вашего вуза разрабо-
тали технологию, которая 
может отслеживать в небе 
сразу 500 тысяч дронов. Зву-
чит как фантастика? 

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Никакой фан-
тастики. Это технология обра-
ботки потоков пространствен-
но-временных данных, интен-
сивность которых действитель-
но может достигать 500—600 
тысяч сообщений в секунду. 
Она, например, позволит от-
слеживать в небе положение 
и состояние до 500 тысяч БЛА 
одновременно. И в движении 
тоже. Поможет и задачам дис-
петчеризации, то есть управле-
нию и безопасности. 

Но технология может быть 
адаптирована под многие дру-
гие задачи: от движения в «ум-
ных городах», в том числе и бес-
пилотного, до видеонаблюде-
ния, мониторинга чрезвычай-
ных ситуаций и экологической 
обстановки.

Тотальный воздушный 
контроль в режиме реального 
времени?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Можно ска-
зать и так. В зависимости от 
предметной области гаранти-
рованное время реакции на 
события — вплоть до миллисе-
кунд. Сейчас технология пило-
тируется. В конце года состоит-
ся запуск экспериментального 
прототипа. Подобными разра-
ботками мы занимаемся много 
лет. Благодаря научному заделу 
в МИИГАиК был открыт Центр 
компетенций Национальной 
технологической инициативы 
по сквозной технологии «Гео-
данные и геоинформационные 
технологии».

А что за защиту разработал 
университет от глушения и 
подмены сигналов ГЛОНАСС/
ГНСС?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Любая аппа-
ратура позиционирования 
подвергается глушению или 
подмене радионавигационно-
го сигнала. Это приводит к 
сбоям в работе сетей диффе-
ренциальных геодезических 
станций, которые часть ГЛО-
НАСС/ГНСС и обеспечивают 
точность позиционирования. 
Что значат сбои, объяснять не 
надо. Высокая точность пози-
ционирования требуется и в 
решении инженерно-геодези-
ческих задач, и в картографи-
ровании, и в кадастровых ра-
ботах, и в высокоточном зем-
леделии, и в системах морско-
го судоходства, авиабезопас-
ности... Особое место занимает 
координатно-временное нави-
гационное обеспечение беспи-
лотников. 

Вокруг «беспилотья» вообще 
все чрезвычайно актуально?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Это правда. 
Разрабатываемая технология 
позволит противодействовать 
создаваемым помехам. В том 
числе спуфинг-атакам, при ко-
торых идут ложные сигналы, 
имитирующие действительный 
сигнал спутниковой навигаци-
онной системы. 

Зоной нашего стратегиче-
ского интереса является сего-
дня Арктика, где проходит Се-
верный морской путь. Высоко-
точное навигационное обес-
печение движения судов там 
крайне важно. Спутниковый 
сигнал в этом особом регионе 
подвергается искажениям из-за 

природных возмущений в ионо-
сфере. Поэтому технология 
контроля, учета и исключения 
влияния на спутниковый сиг-
нал широко востребована.

Во всех этих делах участвуют 
студенты?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Разумеется. 
Они учатся и собирать, и ра-
ботать с пространственными 
данными.

Кто-то из великих сказал: 
наука начинается там, где 
начинаются измерения. 
А пространственные данные 
сегодня инструмент дости-
жения цифровой зрелости го-
сударства?

Н А Д Е Ж Д А  К А М Ы Н И Н А : Реализует-
ся задача по созданию Единой 
цифровой платформы в рамках 
госпрограммы «Национальная 
система пространственных дан-
ных», объединяющей сведения 
о земле, недвижимости и про-
странственные данные. 

Наш вуз — базовая органи-
зация образовательного кон-
сорциума по развитию образо-
вания в сфере геоинформаци-
онных технологий и системы 
пространственных данных. 
Вместе с еще шестью универси-
тетами России мы формируем 
большую экосистему кадрового 
потенциала отрасли. Геоинфор-
мационные технологии откры-
вают масштабные перспекти-
вы для молодых специалистов — 
амбициозных и прогрессивных. 

Вы готовите именно таких?
НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Да, к этому и 
стремимся. Недавно стартовал 
акселератор МИИГАиК «Про-
странственные данные». Это 
конкурс научных студенческих 
работ. Не статьи и не суждения, 
а именно проекты, которые мо-
гут получить реальное при-
менение в практике.

Стартап-проект может 
быть защищен как диплом? 

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: И уже защи-
щаются. Я очень поддерживаю 
такую возможность для студен-
тов. Теория крайне важна, но 

практико-ориентированная со-
ставляющая подготовки опре-
деляет соответствие выпускни-
ка требованиям рынка труда. У 
нас такие защиты были задолго 
до того, как в академическое со-
общество вошло понятие «стар-
тап как диплом».

А темы?
Н А Д Е Ж Д А  К А М Ы Н И Н А :  С а м ы е 
разные. Многие из области ка-
дастра, программные решения 
по землеустроительным ра-
ботам, тем же пространствен-
ным данным. Различные аппа-
ратные комплексы в сфере оп-
тико-электронного приборо-
строения. В прошлом году наш 
хакатон выиграл Александр 
Мельников, который создал кос-
мический компас. Этот принци-
пиально новый прибор для ори-
ентации космических аппара-
тов был представлен на Восточ-
ном экономическом форуме. А 
недавно Александр участвовал 
в Конгрессе молодых ученых.

Вы учите студентов рабо-
тать с уникальными  данны-
ми, облачными и туманны-
ми вычислениями. А учите за-
щищать суперинформацию?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Конечно. Два 
года назад информационные 
направления подготовки были 
собраны в отдельный факультет 
геоинформатики и информаци-
онной безопасности. Реализуя 
программу «Приоритет-2030», 
мы запустили специальную 
магистерскую программу. Это 
уникальный профиль, он есть 
только в МИИГАиК.

Чтобы научить студентов 
выявлять уязвимости информа-
ционной безопасности для си-
стем сбора пространственных 
данных, наши ученые создали 
и внедрили специальное про-
граммное приложение: это вир-
туальная лабораторная среда 
для обучения навыкам тестиро-
вания на «проникновение». 

Одна из наиболее востребо-
ванных сегодня специально-
стей — геодезист-топограф. 
Чувствуете по конкурсу? 

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Конечно. На 
протяжении последних пяти лет 
конкурс на направление подго-
товки «Геодезия и дистанци-
онное зондирование» неизмен-
но растет.  Очень востребованы 
картография, архитектура, гео-
экология. Могу сказать, что по 
Москве географ-эколог в пер-
вых строчках рейтингов по тру-
доустройству. Однако самый 
высокий спрос как раз на «Ин-
формационную безопасность»: 
в минувшую приемную кампа-
нию  здесь конкурс был 22—24 
человека на место. 

Часто приходится слышать: 
такая-то аппаратура геоде-
зического класса точности. 
Высшая оценка надежности?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Безусловно. 
Точность — то, чем не пожертву-
ет ни один настоящий геодезист. 

Кстати, исторический факт: на 
Руси землемеры, или мерщики, 
всегда обладали самыми точны-
ми для тех лет приборами. Из-
мерения длины линий и превы-
шений выполнялись с субмил-
лиметровой точностью, а углов 
— до долей секунд!

Но и здесь кадры решают все. 
Даже со сверхточными, а сего-
дня еще и умными приборами 
должны работать высококва-
лифицированные специали-
сты. Вот тогда можно говорить 
о бесспорной надежности полу-
ченных данных.

Раньше основным орудием 
геодезистов были теодоли-
ты. Сейчас GPS-приемники, 
системы лазерного сканиро-
вания. Цифровизация пере-
вернула подготовку специа-
листов?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Она привне-
сла много нового. Мы модерни-
зируем учебные планы, разра-
батываем новые дисциплины, 
расширяем спектр направле-
ний подготовки. В рамках циф-
ровой кафедры наши студенты 
получают дополнительные ин-
формационные компетенции.

Но знаете, где всегда прохо-
дит первое занятие всех пер-
вокурсников? В Музейном 
комплексе университета. Здесь 
наша продвинутая цифровая 
молодежь знакомится с тем, с 
чего начиналась когда-то их бу-
дущая профессия. Это инстру-
менты, некоторым из которых 
несколько веков: буссоли, ниве-
лиры, квадранты, астролябии, 
мерные ленты и цепи... Сохра-
нилась потрясающая коллекция 
писчих перьев.  

Да, я видела в музее диплом 
картографа 1853 года, кото-
рый сделан вручную. И текст, 
и карты. Его вес — не поднять. 

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Сейчас карто-
графическое черчение — это 
компьютер. Но все студенты 
первых курсов полсеместра в 
обязательном порядке прохо-
дят черчение с рейсфедерами 
и тушью. На больших ватма-
нах и за большими чертежны-
ми столами. А картографы — все 
четыре года.

И это при «цифре» всего и вся?
НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Инженер дол-
жен уметь чертить. Это его 
язык, способ выражения твор-
ческих мыслей. Он должен чув-
ствовать механику в пальцах. 
У нас и геодезисты сначала 
осваивают механические тео-
долиты, а потом уже учатся на 
кнопки нажимать. Если ты не 
будешь понимать процесс, то и 
специалистом хорошим не ста-
нешь. Такой подход к обучению 
сохранился только в России и 
Китае.

Вы готовите специалистов по 
космической геодезии и нави-
гации. Почему их называют 
«штучными»? 

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Это подготов-
ка элитарных специалистов, в 
самом хорошем смысле этого 
слова. Она очень дорогая. Нуж-
но много вложить: лаборатор-
ные комплексы, учебная ма-
стерская, своя обсерватория... 
Особенно увеличилась значи-
мость подготовки по этому про-
филю в связи с широким ис-
пользованием глобальных на-
вигационных спутниковых си-
стем. Выпуск может быть не 

больше двадцати человек. И все 
с третьего-четвертого курса 
уже трудоустроены.

Когда ваши ученые выпусти-
ли Атлас Фобоса, это было 
понятно: мы хотели туда ле-
теть. Но они составили пер-
вую в мире подробную фото-
карту Гипериона — спутника 
Сатурна. Зачем?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: В университе-
те есть комплексная лаборато-
рия исследования внеземных 
территорий. Гиперион — один 
из самых загадочных спутни-
ков.  Науке до сих пор неизвест-
но, из чего он состоит, не гово-
ря уже о неопределенности си-
стемы его вращения. Получе-
ние новых знаний о малых кос-
мических телах значимо сразу 
для двух направлений в иссле-
дованиях космоса. Это прояс-
нение гипотез о происхожде-
нии и эволюции Вселенной. И 
более прикладное — изучение 
потенциальной астероидной 
угрозы. Но есть и еще одно: 
опыт по созданию цифровых 
моделей рельефа на примере 
Гипериона помогает изучению 
движения айсбергов.

В соцсетях многие ваши сту-
денты называют свою аль-
ма-матер «гайкой». Знаете?

Н А Д Е Ж Д А  К А М Ы Н И Н А : Прекрасно 
знаю. Я сама заканчивала юри-
дический факультет нашего 
университета. Студенты даже 
сделали стикерпак — «гаечный 
ректорат». Это не обидно, это 
весело.

Правда, что в стенах вашего 
вуза родился герб СССР?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Правда. Заме-
чательный военный топограф 
Владимир Николаевич Адриа-
нов с 1920-го преподавал в вузе, 
заведовал кафедрой. В 1922 
году Гознаку было поручено 
разработать и изготовить герб 
страны. Из сорока представлен-
ных эскизов лучшим был при-
знан проект Адрианова. Имен-
но он предложил ввести в изоб-
ражение герба земной шар.

Вы жесткий ректор? Сту-
денты делятся: могут отчис-
лить из-за одного долга.

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Это правда. 
Потому что порядок есть поря-
док. И это зависит не от жестко-
сти ректора, а от того, какая от-
ветственность лежит на студен-
тах и как с них спрашивают пре-
подаватели. С преподавателей 
спрашиваем точно так же.

Вы недавно переизбрались на 
должность ректора. Какие 
основные задачи видите?

НАДЕЖДА КАМЫНИНА: Основная — не 
потерять темпа. Умножить ко-
манду, реализовать Програм-
му развития. МИИГАиК стал 
участником базовой части про-
граммы «Приоритет-2030». А 
главное событие — в мае гото-
вимся отметить 245-летний 
юбилей университета. Плани-
руем множество мероприя-
тий, включая большую встречу 
выпускников и закладку «Кап-
сулы времени». В течение юби-
лейного года капсула побыва-
ет в самых уникальных угол-
ках планеты, опустится на дно 
мирового океана и даже подни-
мется в космос.  

А К Ц Е Н Т

Технология позволит отслеживать 
в небе до 500 тысяч БЛА одновременно. 
Гарантированное время реакции 
на события — вплоть до миллисекунд 

Мнение

Леонид Юзефович, писатель:
— Вряд ли умение читать полуустав и скоропись XVII века 

или датировать рукопись по водяным знакам на бумаге 

пригодится студентам в их практической жизни. Если, ко-

нечно, они не станут научными или музейными работника-

ми. Но сами по себе эти знания расширяют кругозор и не 

позволяют интересующемуся историей человеку слишком 

уж отрываться от земли и парить на крыльях часто краси-

вых, а иногда просто модных или поощряемых историче-

ских абстракций.С
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«Раскопки курганов» или «работяги»? Современному человеку 
расшифровать рукопись XVIII века нелегко.
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МЕЖДУ ТЕМ 

Комиссия минобрнауки провела 

отбор вузов для участия в про-

грамме стратегического академи-

ческого лидерства «Приоритет 

2030».

Решением комиссии из девяти ву-

зов, участвовавших в программе в 

статусе «кандидат», на получение 

базовой части гранта отобраны 

шесть университетов. Комиссия 

исключила из числа участников 

программы «Приоритет 2030» три 

вуза в статусе «кандидат», еще 

пять рекомендованы к рассмотре-

нию Советом программы на полу-

чение специальной части гранта.
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ЦИФРА

57
УНИВЕРСИТЕТОВ 

участвуют во второй волне 

отбора на создание передовых 

инженерных школ

Первое занятие первокурсников неизменно проходит в музее университета.

Надежда Камынина: Точность — 
это то, чем не пожертвует 
ни один настоящий геодезист.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕРНЕТ Блогеры 
и рекламодатели обязаны 
маркировать рекламу 
на всех площадках

Скрытые 
маркеры

Олег Капранов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) со-
общила о необходимости маркировки интернет-
рекламы в Instagram (*запрещена в РФ, принадлежит 
компании Meta, признанной в РФ экстремистской). 
Как ожидается, это заявление положит конец разно-
гласиям между ведомствами по вопросу взаимодей-
ствия с реестром и сделает ситуацию на рынке более 
прозрачной. Остается открытым вопрос — корректно 
ли в принципе размещать там рекламу.

При размещении рекламы на этой площадке тре-
буется регистрация в Едином реестре интернет-
рекламы (ЕРИР), снабжение соответствующим иден-
тификатором и отчет за весь срок размещения. Это 
сообщил замглавы Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным технологиям 
и связи Антон Горелкин, цитируя ответ ФАС на ранее 
направленный им 
запрос. 

«В письме за 
подписью руково-
дителя ФАС Мак-
сима Шаскольско-
го говорится, что, 
хотя ведомство и 
контролирует со-
ответствие интер-
нет-рекламы тре-
бованиям Зако-
на «О рекламе», 
контроль за соблю-
дением норм в ча-
сти получения идентификатора интернет-рекламы 
и передачи сведений о рекламе в ЕРИР относится к 
компетенции Роскомнадзора», — уточнил Антон Го-
релкин. 

Позиция Роскомнадзора была ранее сформулиро-
вана в письме начальника управления организаци-
онного развития и информационных технологий ве-
домства Александра Заверячева. По словам чиновни-
ка, маркировать такую рекламу необходимо. В про-
тивном случае у соцсети появляется «неконкурент-
ное преимущество перед российскими площадками».
Горелкин направил запрос в ФАС по итогам встречи с 
блогерами, которые жаловались на отсутствие сфор-
мулированной позиции ведомств. При этом в личных 
обсуждениях с регуляторами позиции расходились. 
По словам представителей блогерского сообщества, 
Роскомнадзор утверждал, что маркировать рекламу 
надо, а ФАС — что в этом нет необходимости, так как 
де-юре площадка все же недоступна на территории 
России. 

Теперь, отмечают эксперты, общая позиция вы-
работана: размещение рекламы в Instagram* необ-
ходимо регистрировать в ЕРИР, а также снабжать 
идентификатором и отчитываться за весь срок раз-
мещения — как и в случае с любой другой интернет-
рекламой.  

ФОРУМ 
В чем суть 
украинского 
нацизма 
XXI века 

КОРИЧНЕВЫЕ 
КОРНИ 
Елена Новоселова

В Москве состоялась Междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Украинский на-
цизм в XXI веке: корни и ветви». 

Помимо российских ученых 
и общественных деятелей тема 
оказалась интересной их кол-
легам из Беларуси, Боснии и 
Герцеговины, Сербии, Италии, 
Франции и Португалии.

По словам уполномочен-
ного МИД России по вопросам 
прав человека, демократии и 
верховенства права Григория 
Лукьянцева, явление нацизма 
в мире не стало достоянием ис-
тории. «Это проблема является 
более чем актуальной, совре-
менной, — заявил он, ссылаясь 
на доклад МИДа о проявлениях 
и героизации нацизма в мире. 
— И, чтобы решить ее, требует-
ся объединение всех государств 
— членов ООН, всего междуна-
родного сообщества». Между 
тем Украина с 2014 года посто-
янно голосует против резолю-
ции Генассамблеи ООН против 
героизаций всех видов идеоло-
гий, которые способствуют эс-
калации расизма, расовой дис-
криминации и ксенофобии. Ее 
ежегодно с 2005 года вносит 
Россия в соавторстве с други-
ми странами. Однако ошибоч-
но считать,  что украинские 
дипломаты не поддерживали 
этот документ только с 2014-го. 
Страна ни разу не голосовала 
за принятие резолюции. И на-
цизм в Европе начал поднимать 
голову во многом благодаря 
Украине, где героизация наци-
стов идет на государственном 
уровне. В герои записали тех, 
кого признал преступниками 
Нюрнбергский трибунал. 

Участники дискуссии от-
метили, что молодое поколе-
ние украинцев воспитывалось 
под влиянием этой коричне-
вой идеологии, чем активно 
воспользовались запрещенные 
в России националистические 
формирования «Правый сек-
тор» и «Азов», который офи-
циально введен в состав нац-
гвардии Украины и чьи боеви-
ки не раз вербовали несовер-
шеннолетних. Так, они взяли на 
себя кураторство над приютом 
«Пилигрим» в тогда еще укра-
инском Мариуполе, чтобы вос-
питывать детей в духе ненави-
сти ко всему русскому. И воспи-
тание сопровождалось изнуря-
ющей подготовкой и крайне же-
стоким обращением.  

ИСТОРИЯ В Нижнем Новгороде открыли памятник
российскому императору Николаю I

Сильны, когда едины
Татьяна Хорошилова

В  
Н и ж н е м  Н о в г о р о д е 
открылись передвиж-
ные выставки «Святитель 

Лука — врач, педагог, пастырь» 
о духовном подвиге священни-
ка и ученого, святителя Крым-
ского Луки (Войно-Ясенецкого) 
и «Святой благоверный князь 
Александр Невский — небесный 
покровитель русских императо-
ров», подготовленные научным 
коллективом Фонда «Елисаве-
тинско-Сергиевское просве-
тительское общество». А нача-
лись мероприятия с открытия 
памятнику российскому им-
ператору Николаю I на откосе 
Александровского сада Нижне-
го Новгорода.

Постамент украшен изоб-
ражением генерального пла-
на Нижнего. Авторы памятни-
ка скульпторы из Подмосковья 
Ирина Макарова и Максим Ба-
таев изобразили Николай I вы-
сотой в два метра. Он обращен в 
сторону нижегородского Крем-
ля и держит циркуль и карту.

— Николай I посетил Нижний 
Новгород в 1834 и 1836 годах, 
дав старт благоустройству го-
рода, и собственноручно про-
чертил съезды на этом склоне, 
— отметил на церемонии откры-
тия губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин. — Сего-
дня мы отдаем дань уважения и 
благодарности правителю, ко-
торый сохранил Россию могу-
щественной. 

Сад был назван в честь жены 
императора, с которого откры-
вались живописные виды на 
Волгу, которая сейчас во льду. 
При советской власти сад при-
шел в запустение, но сегодня 
принял красивейший вид, ко-
торому порадовался бы его со-
здатель.

Председатель Наблюдатель-
ного совета Фонда содействия 

возрождению традиций мило-
сердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
Анна Громова обратила внима-
ние на то, что Николай I лич-
но занимался перепланиров-
кой города и поручил своему 
сыну, цесаревичу Александру 
Николаевичу, продолжить его 
дело. — Пришло время восстано-
вить историческую правду, ко-
торая очищает святое имя на-
шего государя Николая I от на-
ветов. Он первым составил ко-
декс образования великих кня-
зей — будущей власти, патрио-
тически преданной стране и для 

которых любовь к России была 
смыслом жизни, — сказала она.

Экспозиция об Александре 
Невском хорошо передает суть 
жития выдающегося полко-
водца и правителя. Он не толь-
ко защитил на долгие годы Русь 
от посягательств с Запада, но и 
обеспечил независимость Рус-
ской православной церкви и 
русского народа от Римской ка-
толической церкви. Александр 

Невский «отказался от помощи 
латинского Запада, так как она 
подразумевала отказ от своей 
православной веры». В отличие 
от них татаро-монголы не тре-
бовали души, а только дани и 
подчинения. Заключив военно-
политический союз, Невский 
«сохранил душу народа», что 
стало началом пути к освобо-
ждению от монголо-татарско-
го ига. 

В культурном центре «Ре-
корд» открылась масштаб-
ная ярмарка-выставка «Бе-
лый цветок», на которую дети 
и волонтеры передали свои 
авторские изделия и работы, 
собранные средства от кото-
рых пойдут семьям участни-
ков СВО.

— На Нижегородской зем-
ле возрождаются традиции, — 
убежден митрополит Нижего-
родский и Арзамазский Геор-
гий, — которые устремлены в бу-
дущее.

— Благотворительность все-
гда была основой русского об-
щества, — сказала председатель 
фонда Анна Громова. — Празд-
ник милосердия и добра впер-
вые прошел в России в 1911 
году. Чтобы справиться с эпи-
демией туберкулеза, на улицах 
городов за благотворительные 
пожертвования раздавали ли-
стовки о профилактике забо-
левания и букеты белых рома-
шек. Императрица сама стояла 
за прилавком на набережной 
Ялты, на собранные деньги был 
построен санаторий в Массан-
дре. Императрица и дети сами 
изготовляли поделки и продава-
ли на благотворительном база-
ре. Цветы — из бумаги, из шелка 
и обычные живые цветы — про-
давали везде, даже в обществен-
ном транспорте.

Нижегородская область ста-
ла 24-м регионом «Импера-
торского маршрута».   

Глава региона Глеб Никитин 
(второй слева), председатель фонда 
Анна Громова и митрополит 
Нижегородский и Арзамасский 
Георгий на открытии памятника 
Николаю I.
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ПРОЦЕСС Готовится суд 
над мошенниками, которые 
использовали IP-телефонию

Скидка при полной 
предоплате

Наталья Козлова

В Санкт-Петербурге готовит-
ся редкий для нашего времени 
судебный процесс над группой 
граждан, обвиняемых в мошен-
ничестве с использованием 
IP-телефонии.

Расследованием этой аферы 
занималось Главное Управле-
ние МВД по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области.  По ре-
зультатам его работы на скамью 
подсудимых сядут два человека 
— 39-летний житель Ханты-Ман-
сийского автономного округа и 
44-летний и  ранее судимый жи-
тель Ульяновской области.

Обоих обвинили в мошен-
ничествах с использованием 
средств IP-телефонии и сети 
интернет. Точнее — это ста-
тья 159 Уголовного кодекса 
РФ. Причем самая суровая ее 
часть, наказание по которой 
начинается с восьми лет. А для 
судимого гражданина, вероят-
но, и больше.

Вот что рассказали об этом 
деле в МВД России. Следствие 
установило, что мужчины по-
знакомились в 2012 году, когда 
работали в одной коммерче-
ской фирме города Нягань в 
Югре. В 2021 году они создали 
два интернет-сайта, которые 
анонсировали возможность 
приобретения компьютерной 
техники и телефонов извест-
ных брендов с 30—50%-ными 
скидками. 

Причем бонусы всегда дей-
ствовали только один день, 
поэтому для оформления зака-
за и доставки товара его надо 
было предварительно полно-
стью оплатить.

Получив деньги от граждан, 
желающих приобрести хоро-
шую технику, мошенники ба-

нально переставали выходить 
на связь. Ни свой товар, ни 
потраченные деньги обману-
тые граждане получить уже не 
могли.

 — В данной преступной схе-
ме житель Ульяновской обла-
сти, используя IP-телефонию, 
исполнял роль оператора ин-
тернет-магазинов, звонил кли-
ентам, принимал и обрабаты-
вал заказы. Его подельник осу-
ществлял разработку, админи-
стрирование и продвижение 
сайтов, а также распределял по-
лученные деньги, — объяснили 
в полицейском ведомстве.

И еще в полиции уточнили, 
что незаконную деятельность 
обвиняемых пресекли сотруд-
ники УБК ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области еще в июне 
2022 года.

Во время обысков по домаш-
ним адресам мошенников сы-
щики изъяли массу мобильни-
ков, банковских карт и ноутбу-
ков. Потерпевшими по этому 
делу признаны 65 человек из 
разных регионов России, в том 
числе 10 жителей Северной 
столицы и 5 москвичей.

В МВД сказали, что на долю 
в уставном капитале фирмы, 
принадлежащей одному из со-
участников, наложен арест 
в качестве обеспечительной 
меры для последующего возме-
щения ущерба потерпевшим.

В настоящее время уголов-
ное дело с утвержденным обви-
нительным заключением уже 
отправлено в Смольнинский 
районный суд Санкт-Петер-
бурга. Приговора эти гражда-
не будут дожидаться, находясь 
под стражей. Если их осудят, 
то срок, проведенный в камере 
СИЗО, им зачтется.  

Регуляторы 
сформировали 
общую позицию 
о маркировке 
рекламы в запре-
щенных соцсетях

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского 
и Сунженского 

муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3294855
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 
Алагирский район Республики 

Северная Осетия — Алания
15:07:0000000:2469 1594
15:07:0000000:2851 241

15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 1291
15:07:0030202:393 8550
15:07:0030202:394 3191
15:07:0030202:395 847
15:07:0030202:396 1763
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:1101 1102
07:11:1500000:284 307279
07:11:1500000:1157 1010491

Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особых 

экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 408, 
сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru     

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Авангард»  
(город Омск) и не сданных в аренду по состоянию  

на 1 декабря 2023 года, www.avangard-oez.ru
Кадастровый номер Площадь, кв. м Кадастровый номер Площадь, кв. м
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:789 220774 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030115:3020 771
55:36:030115:3437 225 55:36:030801:4589 174 865
55:36:030115:3441 45 55:36:030115:3439 23 562
55:36:030115:3312 2 684 55:36:030801:4896 4800
55:36:030801:4836 65897 Итого 4 162 808
55:36:030801:4583 116 850 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕМИИ В канун «Большой книги» финалисты пришли в «РГ»

Ночь перед торжеством

Андрей Мягков 

В
еч ер и н к у  в  ка н у н 
официальной цере-
м о н и и  н а г р а ж д е -
ния новых лауреатов 
«Большой книги» ре-
шили назвать почти 
по-гоголевски: «Ночь 
перед торжеством». 
На следующий день 

финалисты обязательно собе-
рутся в доме Пашкова, как это 
всегда случается начале дека-
бря, — но на этот раз кое-кто из 
них предварительно заглянул 
в гости к «Российской газете». 
Где им довелось выпить по бо-
калу шампанского, послушать 
отрывки из своих книг в про-
фессиональном исполнении — и 
ответить на кое-какие вопросы. 

Роли ведущих вечера при-
мерили журналисты «РГ» Ана-
стасия Скорондаева и Максим 
Васюнов. Двукратный лауре-
ат «Большой книги» Павел Ба-
синский посоветовал колле-
гам: «Надо радоваться, что ты 
попал в команду литературы 
этого года, которую все заме-
чают, твою книгу читают. А по-
волнуемся завтра».

Актеры театра «Современ-
ник», занятые в спектакле «Ча-
гин» по книге Евгения Водо-
лазкина, прочитали отрывки 
из романа. «Память — дар или 
проклятье?» — спросили у авто-
ра. «Все должно быть в меру, — 
был ответ, — все должно соеди-
няться: молчание со словом, 

память с забвением. Везде нуж-
на золотая середина».

Гостям предложили по-
играть: нужно угадать книгу 
по картинке, которую нейро-
сеть синтезировала из аннота-
ции. Для начала это оказалась 
«ОТМА» Алексея Колмогорова. 
«О чем вы хотели бы забыть? — 
прочитал вопрос писатель и 
тут же ответил: — Ни о чем!»

Автору «Валсарба» Хеле-
не Побяржиной достался во-
прос: «На какой поступок вам 
не хватило смелости?» — «Хо-
тела стать певицей — но не ста-
ла», — скромно сказала писа-
тельница.

В финалисты попал и Миха-
ил Визель. «Что важнее при вы-
боре книги: рекомендация дру-
га или рецензия критика?» — 
прочитал вопрос Визель. «По-
скольку я сам критик — ни то, 
ни другое», — сообщил он, со-
славшись на профессиональ-
ное чутье. 

Александру Шалашову, вы-
шедшую в финал с романом 
«Салюты на той стороне», уго-

варивали спеть — но она наот-
рез отказалась. Впрочем, на-
мекнула, что может и порадует 
вокалом, если на завтрашней 
церемонии появится повод. 
«Если была бы возможность 
спасти только одного книжно-
го героя от трагического фи-
нала, кого бы вы спасли?» Из 
предложенных вариантов — 
были там и Му-му, и Базаров — 
но Александра выбрала Анну 
Каренину.

Автору неизданной повести 
«Комендань» Родиону Мари-
ничеву достался вопрос: кому 
из режиссеров он доверил бы 
экранизацию своего текста? 
«Или Андрей Звягинцев, или 
Алексей Учитель», — ответил 
писатель.

Дмитрию Захарову, вышед-
шему в финал премии с рома-
ном «Комитет охраны мостов», 
пришлось выдумывать, какую 
бы он предпочел сверхспособ-
ность, будь у него право выби-
рать. «Отвечать на такие во-
просы... А если серьезно…» — 
задумчиво затянул писатель. В 

итоге «выбрал бы что-нибудь 
со временем —  посмотреть, что 
было и что еще будет». 

Позже всех в «РГ» прибыл 
Василий Авченко, автор кни-
ги «Красное небо» о летчике 
Льве Колесникове; рейс писа-
теля задержался из-за снего-
пада. Ему и выпала честь за-
вершать вечер: фрагмент из 
его книги прочитал актер Иван 
Гришанов. «Как выглядит ваша 
идеальная книга для отдыха? — 
прочитал Авченко вопрос, ко-
торый вытянул. — Не знаю, она 
прямоугольная. Абсолютно 
любая книга. На самом деле я 
не различаю работу и отдых».

А затем гостям предложи-
ли еще кое-какой интерактив 
— на экране появился QR-код, 
отсканировав который, можно 
было проголосовать за одно-
го из присутствовавших в зале 
финалистов. Победителем это-
го альтернативного читатель-
ского голосования стал Эдуард 
Веркин — к слову, в читатель-
ском голосовании «Большой 

книги» он занял третье место. 
«Почему назвали «Снарк 

снарк»?» — был вопрос. «Я так 
не отвечу, это долго», — лени-
во и спокойно ответил Веркин. 
«Ну, в двух словах»—  «Да кто ж 
его знает, — продолжил отби-
ваться Веркин. — Кажется, это 
какой-то прием из айкидо».

На том и закончили. Оста-
лось только узнать 5 декабря, 
кто же все-таки станет победи-
телем «Большой книги».

Редакция «РГ» благодарит 
всех актеров: Дарью Бычкову, 
Илью Лыкова, Анастасию Ку-
тявину, Семена Шомина, Анну 
Здор, Дмитрия Карташова, 
Ива Набиева, Ивана Гришано-
ва, Екатерину Седик, Никиту 
Пименова — за прекрасное ис-
полнение отрывков.  

Евгений Водолазкин с актерами «Современника», занятыми в спектакле по его роману «Чагин».

А К Ц Е Н Т

Послушать отрывки из книг, вышедших 
в финал, да еще в исполнении профес-
сиональных актеров, — это и радость, 
и последнее волнение перед бурей

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2696955

...А на сцене красовались книги 
счастливцев, вышедших в финал 
конкурса.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА Евгений Михнов-Войтенко 
и Анатолий Зверев — в Музее AZ 

Между полюсами

Жанна Васильева 

Б
олее разных худож-
ников, чем Зверев и 
Михнов-Войтенко, 
вроде бы трудно при-
думать. Они разни-
лись, как Москва, со-
ветская столица, и 
Ленинград, сохраняв-
ший память об обвет-

шавшем великолепии империи.
Один — ленинградский ин-

теллектуал, за плечами кото-
рого была учеба в театральном 
институте у Николая Акимо-
ва и несколько курсов на отде-
лении скандинавских языков 
педагогического института. У 
другого в бэкграунде — знаме-
нитое училище памяти 1905 
года, правда, незаконченное. 
Один жил в комнате, завешан-
ной собственными картинами, 
в питерской коммуналке с вы-
сокими потолками и предпо-
читал не ходить в гости, а при-
нимать гостей, поэтов и худож-
ников андеграунда. Другой был 
свободен от всякой «движимо-
сти» и «недвижимости», его не-
прикаянность стала частью ху-
дожественного мифа, а заказ-
чиками оказывались диплома-
ты (спасибо Георгию Костаки). 
Один экспериментировал с аб-
стракцией, увлекался восточ-
ной философией. Другой писал 
стремительно портреты, чаруя 
артистизмом своих «натур-
щиков», и называл своим учи-
телем Леонардо. Один неохот-
но продавал работы, аккурат-
но вел свой архив. Другой легко 
расставался с работами. 

И да — они не встречались, 
хотя знали о существовании 
друг друга. 

Их работы встретились в 
коллекции Наталии Опалевой. 
И — на выставке «Секунда, по-
множенная на вечность» в Му-
зее AZ. 

Два автопортрета 1957 года, 
первыми встречающие зри-
телей, вроде бы подтвержда-
ют разницу между Зверевым и 
Михновым-Войтенко. Стреми-
тельная акварель Зверева, экс-
прессивная, выглядела бы почти 
шуткой, если бы не серьезность, 
почти трагичность взгляда ге-
роя, если бы не двойственность 
портрета, где герой то ли бродя-
га с подбитым глазом, то ли про-
должатель Ван Гога, вглядываю-

щийся в зеркало. Автопортрет 
Михнова-Войтенко — это живо-
пись маслом на холсте, это рас-
численная геометрия фона, по-
чти мондриановского толка, это 
черный берет художника, ма-
тиссовская четкость контура 
плоской фигуры. Наконец, это 
акцентированная асимметрия 
рисунка рукавов и «раскраски» 
лица: одна часть — ночная, глаз 
закрыт, другая — бодрствующая, 
светлая. Но при всей их разнице 
— вангоговском «следе» одного 
и мондриановском лаконизме 
другого — очевидно, что у обо-
их вкус к «парижской» школе и 
американской экспрессивной 
абстракции явно перевешивал 
груз соцреалистического кано-
на. Кажется, о последнем они 
и не слыхали. И это счастливое 
«неведение» потрясало их пер-
вых зрителей едва ли не больше 
всего. 

Очевидно, что такая воль-
ность по отношению к устояв-
шемуся канону возможна в си-
туации тектонического сдви-
га времени или маргинализа-
ции авторов. В случае Зверева 
и Михнова-Войтенко эти фак-
торы совпали. Образ свободно-
го художника после «оттепели» 
Зверев являл в виде «отчаянно-
го скоморошества и горького 
шутовства». А Михнов, как за-
мечает Ольга Богомолова, «при-
мерял на себя маску отшельни-
чества и донкихотского высоко-
го безумия». И эти образы «ско-
мороха» и «рыцаря Печального 
образа» странным образом уже 
проступают в автопортретах ху-
дожников, которым в 1957 году 
по 26 и 25 лет. 

Понятно, почему кураторы 
Сергей Попов и Серафима Ко-
строва сделали эти автопортре-
ты отправной точкой для встре-
чи Зверева и Михнова-Войтен-
ко в московском музее. Важнее, 
что они выстроили эту встречу 
как диалог. Опирались, с одной 

стороны, на наблюдения худож-
ника Михаила Кулакова, кото-
рый дружил и со Зверевым и с 
Михновым-Войтенко и сопо-
ставил их пути в своей статье. 
С другой — искали точки сопри-
косновения, переклички в рабо-
тах самих героев выставки. 

Кроме автопортретов такой 
точкой соприкосновения ста-
ли «Супрематический цикл» 
Зверева 1958—1959 годов и ку-
бистическая «Семейка» Мих-
нова-Войтенко и его же работа 
«Двое в городе», тяготеющая 
к абстракции. Очевидно, что 
для обоих художников это «час 
ученичества», проб пера и вы-
бора пути. Зверев свой диалог 
с супрематизмом продолжать 
не стал, а Михнов-Войтенко, в 
свою очередь, от геометрии фи-
гур и города двигался в сторо-
ну чистой абстракции. Другое 
сближение намечено в экспрес-
сионистских пейзажах Звере-
ва и маньеристских, волновых 
композициях Михнова-Вой-
тенко, где стихия цвета важнее 
линии. Иначе говоря, встреча 
происходит на ничейной тер-
ритории — между абстракцией 
и фигуративной живописью, 
между экспрессией и выверен-
ной композицией. 

В случае Михнова-Войтен-
ко эта «ничейная» земля ока-
зывается еще и местом встре-
чи наук (как минимум лингви-
стики и физики) с живописью. 
Речь о работе из серии «Тюби-
ки» из Русского музея. Она на 
выставке соседствует с подго-
товительными этюдами из со-
брания наследников худож-
ника. «Тюбики» появились в 
названии, потому что крас-
ку на холст художник выдав-
ливал прямо из тюбика. Холст 
превращается в свиток, на ко-
торый наносятся письмена. Но 
не иероглифы, а пиктограммы 
и знаки формул, строение мо-
лекул и знаки физических про-

цессов, слово «пещера» на ла-
тыни, изгиб реки, как на кар-
те, и россыпь квадратиков, 
стрелок, букв, змеек и пружин 
магнитных полей. Эти «фор-
мулы мироздания», собран-
ные с какой-то таинственной 
целью, тем не менее оставляют 
ощущение радостной детской 
игры. Игра в бисер местами по-
хожа на игру в крестики и но-
лики, местами — на школьную 
контурную карту, местами — на 
магическую архаику росписей 
древних пещер. Это «сигналь-
ную систему» от Михнова-Вой-
тенко хочется разглядывать 
поближе. Картина «зависает» 
между живописью и текстом, 
соединяя экспрессию жеста, 
краски и случайность знака. 
Она становится бесконечной, 
как текст, белый холст — носи-
телем тайного знания, а крас-
ка из тюбика — образом чистой, 
яркой радости.

Противоположностью «Тю-
бикам» выглядят нитроэмали 
Михнова-Войтенко из собрания 
Нового музея Аслана Чехоева. 
Созданные за секунды, пока вы-
сыхает нитроэмаль, эти работы 
с переливами красок выглядят 
космической симфонией. Тут 
человек лишь помощник при-
роды. Мгновенностью создания 
эти работы схожи с виртуозной 
работой Зверева над портрета-
ми. Артистизм перформанса, 
почти театральный эффект же-
ста требовал абсолютной со-
бранности. Не к этим ли мгно-
вениям действа как познания и 
создания нового мира отсылает 
название выставки «Секунда, 
помноженная на вечность»?  

«Секунда, помноженная 
на вечность», — диалог контрастных 
подходов, темпераментов и стилей.

А К Ц Е Н Т

Встреча столь разных художников в про-
странстве одной выставки — спор между 
абстракцией и фигуративной живописью, 
экспрессией и рациональным расчетом

КОНКУРС Сегодня стартует 
новый «Щелкунчик»

Сорок восемь 
вундеркиндов

Татьяна Эсаулова

В праздничном открытии XXIV Международного теле-
визионного конкурса юных музыкантов «Щелкунчик» 
примут участие обладатели золотых и серебряных на-
град XVII Конкурса Чайковского. Торжественная цере-
мония пройдет 5 декабря в Зале имени Чайковского.

«Щелкунчик» называют «младшим братом» Кон-
курса Чайковского, проходившего в этом году в 17-й 
раз. Среди его победителей: обладатель 1-й премии 
пианист Сергей Давыдченко, получивший в 2016 году 
«Золотого Щелкунчика», лауреат 2-й премии вио-
лончелистка Мария Зайцева — «Серебряный Щелкун-
чик-2014» и 17-лет-
ний трубач Семен 
Саломатников — ли-
дер XVII Конкурса 
Чайковского среди 
духовых инстру-
ментов, ставший 
«Бронзовым Щел-
кунчиком-2021». 
Все они примут уча-
стие в праздничном 
Концерте — откры-
тии конкурса.

На сцену также 
выйдут «Щелкун-
чики» разных лет: Элен Вирабян, Дмитрий Пинчук, 
Глеб Панов, Елизавета Грунина, Ляна Улиханян, Да-
ниил Абросимов и члены жюри — известные музы-
канты: Небойша Живкович, Максим Рубцов, Кирилл 
Кравцов с Rastrelli Cello Quartet. По традиции кон-
курс поддержит Академический симфонический ор-
кестр Московской филармонии, за пультом Михаил 
Голиков.  

«Щелкунчики-2023» — это 48 ребят из Москвы и 
Московской области, Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Воронежа, Краснодара, Казани, Новосибир-
ска, Орла, Самары, Сочи, Саранска, Челябинска и 
других российских городов, талантливые дети из 
Великобритании, Казахстана, Китая, Узбекистана 
и Чили. В этом году конкурсанты по всем трем спе-
циальностям  — «Фортепиано», «Струнные инстру-
менты», «Духовые и ударные инструменты»  — доста-
точно взрослые. Самые младшие среди пианистов — 
10-летние Куклин Роберт (Самара) и Лакеева Екате-
рина (Москва); у струнников — 10-летние Колесников 
Александр (Москва) и Мохначева Стефания (Казах-
стан); среди духовиков и ударников — 11-летняя тру-
бачка Михеева Валерия (Москва) и 12-летняя флей-
тистка Лебедева Гуляф (Казахстан).   

«Щелкунчик» учре-
жден в 2000 году 
как уникальная 
возможность для 
юных талантов 
заявить о себе

НАЗНАЧЕНИЕ 
Владимир Машков — новый глава 
Союза театральных деятелей РФ

Без интриг

Инга Бугулова

Союз театральных деятелей РФ 
(СТД) возглавит народный ар-
тист, режиссер и худрук Театра 
Олега Табакова Владимир Маш-
ков. Об этом стало известно на 
внеочередном съезде органи-
зации, прошедшем в Театраль-
ном центре «На Страстном» по 
инициативе Александра Каля-
гина, возглавлявшего театраль-
ное сообщество страны с 1996 
года. Напомним, ранее он заявил 
о необходимости «перезагруз-
ки» СТД. Нового председателя 
избрали тайным голосовани-
ем, в котором участвовали дея-
тели не только Москвы, но и 77 
регионов.

Александр Калягин, которо-
го зал приветствовал овациями, 
напомнил: СТД объединяет бо-
лее 26 тысяч театральных дея-
телей нашей страны.

— Внеочередной съезд — собы-
тие экстраординарное. За всю 
историю существования союза 
мы проводим его впервые, — от-
метил Калягин. — Мы все болеем 
за СТД, я отдал ему 27 лет жиз-
ни, это родная мне организация. 
Проблемы есть, и они будут воз-
никать, ведь мы решаем слож-
нейшие вопросы — и по поддерж-
ке больных актеров и их семей, 
многое делаем для повышения 
профессионального уровня ар-
тистов. Но наступило новое вре-
мя, идет СВО, и мы не можем 
не чувствовать боль за страну и 
желания только одного — побе-
ды России. Иногда в адрес союза 
звучит критика, это нормально. 
Единственное, на чем я настаи-
ваю: союз никогда не выступал 
против президента, мы всегда 
поддерживали и будем поддер-
живать эту линию.

Экс-председатель выразил 
надежду, что «жизнь союза бу-
дет продолжена и он сохранит 
все направления деятельности».

— Я передаю союз в отлажен-
ном состоянии и этим горжусь. 
Очень прошу следующий секре-
тариат об одном — ничего не ло-
мать. 150 лет существования ор-
ганизации подтвердили простой 
и ясный тезис: есть традиция, 
ей надо следовать, — завершил 
свое выступление Александр Ка-
лягин.

Он первым назвал и своего 
кандидата на роль преемника — 
это актер и режиссер «Ленкома» 
Александр Лазарев-младший, 
который, впрочем, сразу взял 
самоотвод.

— Мне чуть раньше поступило 
предложение занять должность 

главного режиссера, это будет 
объявлено в ближайшие дни. Я 
не смогу совмещать новый театр 
и такую ответственность, — про-
комментировал свое решение 
Александр Лазарев, не назвав 
пока новое место работы.

На пост кандидатов в список 
для тайного голосования вы-
двинули также директора Театра 
им. Евгения Вахтангова Кирилла 
Крока, директора Мариинско-
го и Большого театров Валерия 
Гергиева (оба также отказались 
от должности, сославшись на 
большую занятость), худрука 
«Табакерки» Владимира Маш-
кова и Андрея Борисова, режис-
сера, экс-министра культуры 
Якутии. Свою кандидатуру Бо-
рисов тоже снял. В бюллетене, 
лишив всех интриги, осталось 
только одно имя.

Среди тех, кто принимал ре-
шение, — актеры, режиссеры, ди-
ректора театров, представители 
регионов. Должность председа-
теля СТД — выборная. На съезде 
присутствовали Валерий Герги-
ев, Владимир Урин, режиссеры 
Сергей Женовач, Евгений Ка-
менькович, Марина Брусники-
на, худруки и артисты — Ирина 
Апексимова, Сергей Безруков, 

Евгений Князев, Валерий Ки-
риллов и другие видные деятели 
театра.

После подсчета бюллетеней 
решение было принято: Вла-
димир Машков большинством 
голосов (за — 176, против — 20) 
утвержден в новой должности.

— Александр Александрович 
сказал очень важную вещь о том, 
чтобы следующий глава СТД ни-
чего не начал ломать, — отметил 
Машков. — И ломать действи-
тельно нельзя, несмотря на то, 
что Станиславский сказал, что 
традиции в театре не существу-
ет. Театр — живое дерево, а дере-
во не может традиционно при-
носить 20 яблок. Один год оно 
принесет 25, а другой — ни од-
ного. Театр — это бесконечная 
работа.

Говоря о своем новом на-
значении, Владимир Машков 
заявил, что «это будет огромная 
ответственность».

— Россия — многонациональ-
ная страна, у нас богатейшая 
культура и безграничные воз-
можности для реализации та-
лантов, и наша задача — в сохра-
нении, развитии, приумноже-
нии российской культуры, в раз-
витии и поддержке националь-
ных, региональных театров, их 
сотрудников. И главное — со-
здание мощного, образованно-
го кадрового резерва, который 
своим талантом будет отвечать 
на все вызовы, — подчеркнул но-
вый глава союза.

Еще среди целей, по его сло-
вам, — способствовать трудо-
устройству молодых артистов, 
поддерживать мастеров сцены, 
тех, кто посвятил свою жизнь те-
атру, интегрировать новые, «ге-
роические» регионы в культур-
ную жизнь страны, подготовка 
кадров. Отдельное внимание 
Владимир Машков уделил набо-
левшему вопросу о реорганиза-
ции «Золотой маски».

— Вопрос премий и фестива-
лей — очень острый, надо пере-
осмыслить и перезагрузить не-

которые проекты СТД и прежде 
всего вернуть их к той цели, ради 
которой они создавались. Неко-
торые фестивали утратили дове-
рие как со стороны профессио-
нального сообщества, так и со 
стороны государства и спонсо-
ров. Например, фестиваль «Зо-
лотая маска», и наша общая за-
дача — это доверие вернуть, — от-
метил Владимир Машков.

По инициативе нового главы 
СТД в уставе должность первого 
заместителя председателя сою-
за заменили на сопредседателя 
по музыкальному направлению. 
Им стал Валерий Гергиев, кан-
дидатуру которого поддержало 
большинство делегатов.

В секретариат вошли 34 че-
ловека. В их числе и директор Те-
атра Вахтангова Кирилл Крок, и 
якутский режиссер Андрей Бо-
рисов, и руководитель Губерн-
ского театра, актер и режиссер 
Сергей Безруков. Также в новый 
секретариат вошли глава «Гели-
кон-оперы» Дмитрий Бертман, 
худрук Студии театрального ис-
кусства Сергей Женовач, ректор 
ГИТИСа Григорий Заславский, 
ректор театрального училища 
им. Щукина Евгений Князев и  
другие.  

Все предложенные 
кандидатуры 
взяли самоотвод. 
Остался один 
кандидат — 
Владимир Машков

— О других интересных 
выставках читайте на сайте
rg.ru/sujet/4396
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Дословно 

Своими воспоминаниями делятся 
лауреаты Конкурса Чайковского этого года

Сергей Давыдченко, пианист: 
— Для меня и «Щелкунчик», и Конкурс Чайковского — очень 

важные ступени в творческом развитии. «Щелкунчик» стал 

серьезным испытанием. К конкурсу я готовился с Татьяной 

Борисовной Левадной в Ставропольском музыкальном 

колледже в Минводах. Приезжал к семи часам утра из со-

седней станицы — и занимался. Потом мы работали вместе 

с педагогом где-то до 12 часов дня, и так каждый день! 

Огромный труд был проделан при подготовке к Конкурсу 

Чайковского с профессором Ростовской консерватории 

Сергеем Ивановичем Осипенко. Ведь на то и конкурс, что-

бы показать себя с самой сильной стороны. 

Конечно, атмосфера этих двух конкурсов разная. На «Щел-

кунчике» царит праздник, детская дружба. Конкурс 

Чайковского — сложнейшее, порой даже жестокое со-

ревнование взрослых, уже практически состоявшихся му-

зыкантов…

Мария Зайцева, виолончелистка:
— Мне нравится «Щелкунчик» тем, что это один из первых 

детских конкурсов, который вводит участников в атмосфе-

ру «взрослых»: пусть программа не так велика, но те же три 

тура, пристальное внимание камер, интервью — все, что 

происходит и на многих крупных конкурсах. Это позволяет 

лучше понять, что тебя ждет в дальнейшем. 

Сейчас, когда я перебираю воспоминания, это особенно 

заметно в сравнении с Конкурсом Чайковского, к которо-

му я пришла спустя девять лет после «Щелкунчика» и где я 

испытывала почти те же чувства!

Семен Саломатников, трубач:
— Я и мои сестры с 2012 года (а тогда мне было пять лет) 

бесплатно занимались пением, рисованием и ритмикой в 

Центре социальной помощи многодетным семьям «Ховри-

но». От Центра мы получили пригласительные билеты на 

открытие Конкурса «Щелкунчик». Именно этот день поде-

лил мою жизнь на «до» и «после». Я впервые услышал жи-

вую классическую музыку — это было открытие другого 

мира, до этого мне незнакомого! Потом я учился в хоровой 

школе, затем была блокфлейта и труба. Туры проходили в 

стенах ЦМШ, где я учился: неделя каникул, когда ты сидишь 

в зале школы и слушаешь музыку несколько дней! Чудес-

ные воспоминания… В 2021-м я стал участником конкурса: 

это было время закалки характера, формирования новых 

навыков, умения концентрироваться на поставленной за-

даче и, конечно, время принятия даже поражений с благо-

дарностью — неудачи делают нас сильнее, крепче духом. 

Благодаря участию в «Щелкунчике» я стал морально готов 

к более сложным испытаниям, таким как Конкурс 

Чайковского...

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Онлайн-трансляция прослушиваний I тура 6 декабря прой-

дет на медиаплатформе ВГТРК СМОТРИМ.

Трансляцию II тура смотрите на канале «Россия-Культура» 

7 декабря. 12 декабря в Зале им. Чайковского пройдет тор-

жественное закрытие XXIV телеконкурса «Щелкунчик». 

Прямая трансляция на канале «Россия-Культура» в 19.00. 

Нежный возраст — не помеха для триумфаторов конкурса. 
Многие уже стали известными исполнителями.

КСТАТИ

Специально для выставки в Музее 

АZ снят фильм о Евгении Михно-

ве-Войтенко (режиссер и автор 

сценария — Зоя Апостольская). Он 

начинается с записи живого голоса 

художника, сохраненного магнито-

фонной лентой, а продолжается — 

воспоминаниями друзей, родных, 

рассказами писателей, художников 

и поэтов, искусствоведов.

СПРАВКА «РГ»

История СТД РФ как общественной организации, объединяющей предста-

вителей театральных профессий, началась в 1876 году, когда было осно-

вано Общество взаимного вспоможения русских артистов. В разные годы 

его (название организации тоже менялось) возглавляли выдающиеся дея-

тели — Анатолий Молчанов, чиновник особых поручений в дирекции Им-

ператорских театров, муж актрисы Императорского Александринского 

театра Марии Савиной; артисты Александра Яблочкина, Михаил Царёв и 

другие. В 1986 году союзом руководил народный артист Михаил Ульянов, 

после него пост председателя занял Александр Калягин.

Владимир Машков: Надо вернуть некоторые проекты СТД к цели, для кото-
рой они созданы, вернуть к ним доверие профессионального сообщества.
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БАСКЕТБОЛ 
Единая лига 
назвала 
сборную 
недели

ГЛАВНАЯ 
ПЯТЕРКА
Илья Трисвятский

Интернациональная Единая 
лига назвала символическую 
сборную минувшей игровой не-
дели. 

В топ-5 вошли: дважды луч-
ший молодой баскетболист по 
итогам предыдущих сезонов 
Единой лиги, игрок передней 
линии краснодарского «Локо-
мотив-Кубани» и национальной 
сборной Андрей Мартюк, атаку-
ющий защитник нижегородско-
го «Пари НН» Иван Стребков 
и трио легионеров  — нигериец 
Тони Джекири (ЦСКА), Айзея 
Риз (пермская «Парма») и Трент 
Фрэйзер (санкт-петербургский 
«Зенит»).

Мартюк отличился в уни-
кальном по сюжету домашнем 
матче краснодарцев с действу-
ющим чемпионом Единой лиги 
казанским УНИКСом. В начале 
третьей четверти хозяева пло-
щадки уступали с разницей в 
22 очка, но в итоге сумели до-
гнать соперника и взяли верх со 
счетом 82:75. Андрей вступил в 
игру со скамейки запасных и за 
18 минут чистого времени при-
нес команде 15 очков, причем ни 
разу не промахнулся при брос-
ках с ближней и средней дистан-
ции. У игрока сборной самый 
высокий показатель полезности 
«плюс-минус» в этой встрече 
(«+25»).

Иван Стребков внес солид-
ный вклад в то, чтобы «Пари 
НН» прервал затяжную серию 
поражений, длившуюся девять 
матчей. В победной игре с бело-
русским БК «Минск» (90:79) за-
щитник отличился так называе-
мым «дабл-даблом» — 19 набран-
ных очков и 11 результативных 
передач. 

На этой неделе календарные 
матчи регулярного чемпионата 
пройдут 6—7 и 9—10 декабря.

В турнире лидируют (ран-
жирование по проценту побед): 
ЦСКА — 13 побед — 1 поражение, 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
10—4, УНИКС (Казань) — 9—4, 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — 9—5, «Енисей» (Красно-
ярск) — 9—5.  

ВОЛЕЙБОЛ 

У столичных 
динамовок 
10 выигрышей 
подряд 
в Суперлиге

СЕРИАЛ 
ЧЕМПИОНОК
Владимир Ильин

Матчем между действующими 
чемпионками страны столич-
ными динамовками и белорус-
ской «Минчанкой» завершил-
ся десятый тур Суперлиги. Мо-
сковская команда одержала по-
беду со счетом 3:1 (25:18, 25:15, 
23:25, 25:19). 

Таким образом, «бело-голу-
бые», руководимые известным 
в прошлом связующим нацио-
нальной  сборной Константи-
ном Ушаковым, продлили свою 
внушительную по продолжи-
тельности выигрышную серию 
со старта турнира с участием 14 
клубов.

Скорее всего, динамовки 
весь первый круг смогут за-
вершить без поражений. Ведь 
впереди у команды встречи с со-
перниками, занимающими ме-
ста  в нижней половине турнир-
ной таблицы —  подмосковным 
«Заречье-Одинцово», нижего-
родской «Спартой» и представ-
ляющей Свердловскую область 
«Уралочкой-НТМК».

Центральным матчем тура 
стало противостояние казан-
ского «Динамо-Ак Барс» и 
санкт-петербургской «Ленин-
градки». Коллектив из столицы 
Татарстана тренирует настав-
ник сборной России сербский 
специалист Зоран Терзич, «Ле-
нинградка» пробилась в финал 
розыгрыша Кубка России памя-
ти Гиви Ахвледиани и 23 дека-
бря сразится в решающем мат-
че с московским «Динамо». В 
полуфинале питерские девуш-
ки по сумме двух встреч одоле-
ли именно «Динамо-Ак Барс» 
(2:3,3:1), а сейчас в Суперли-
ге снова были сильнее, причем 
на выезде — 3:1 (25:23, 25:14, 
26:28, 25:13).

В Суперлиге лидируют: «Ди-
намо М — 10 побед — 0 пораже-
ний (29 очков), «Ленинград-
ка»  — 9-2 (26),  «Динамо-Ак 
Барс» — 8-2 (21),  «Протон» (Са-
ратов) — 7-3 (22).  

ХОККЕЙ Артемий Панарин оформил хет-трик и продолжает идти 
в лидерах гонки бомбардиров НХЛ

Крутой «рейнджер»
Сергей Сокольский

Р
оссийский форвард клуба 
«Нью-Йорк Рейнджерс» 
стал одним из главных ге-

роев очередного игрового дня 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ). В матче против «Сан-Хо-
се» наш соотечественник офор-
мил хет-трик и добавил к нему 

голевую передачу, а «Рейн-
джерс» одержали победу — 6:5.

«Он суперзвезда. Иногда его 
игра лишает дара речи. Я очень 
рад, что он в нашей команде», — 
высказался после матча швед-
ский одноклубник Панарина 
Мика Зибанежад.

Артемий действительно сла-
вится изящными передачами 

и хитроумными техничными 
бросками. Поэтому необычно, 
что хет-трик Панарин составил 
из голов, которые еще называют 
«мусорными». Первая шайба 
залетела после дальнего брос-
ка благодаря толпе перед воро-
тами, помешавшей голкиперу 
разглядеть шайбу. Два следую-
щих гола случились с «пятака».

— Я подходил к воротам два 
раза в жизни, и оба раза это сра-
ботало. Возможно, мне стоит 
прислушиваться к тренерам,  — 
в фирменно ироничном сти-
ле констатировал российский 
нападающий.

Это 19-й матч Артемия Па-
нарина в НХЛ, в котором он на-
брал не менее 4 очков. По этому 
показателю Панарин вышел на 
четвертое место среди действу-
ющих игроков. Впереди только 
наш Никита Кучеров (24), не-
мец Леон Драйзайтль (24) и ка-
надец Коннор Макдэвид (34).

В гонке бомбардиров на мо-
мент вчерашнего дня Панарин 
шел на четвертом месте с 35 
(15 шайб +20 передач) в 23 мат-
чах. Отставание от лидирующе-

го Брока Босера составляло два 
балла.

Любопытно, что снайпер-
ский рекорд Артемия — 32 
шайбы, которые он настрелял в 
69 матчах регулярного чемпио-
ната сезона 2019/2020. Набран-
ный россиянином темп дает все 
основания предполагать, что 
это достижение будет побито.

Кстати, на днях авторы офи-
циального сайта НХЛ подели-
лись мнением о претендентах 
на «Харт Трофи», приз само-
му ценному игроку регулярно-
го чемпионата, и именно Ар-
темий Панарин по итогам го-
лосования оказался фавори-
том.  Что сказать: пока Артемий 
прогноз сайта НХЛ оправдывает 
сполна.  

КОМПЕТЕНТНО Экс-арбитр ФИФА Алексей Николаев 
о снежных матчах с точки зрения судьи

Когда свистит метель

Илья Соболев 

В
чера завершился 18-й 
тур Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ). Ре-
зультат заключитель-
ного матча програм-
мы «Динамо» (Моск-
ва) — «Рубин» (Ка-
зань)  — 1:0. Впрочем, 
в этом туре не мень-

ше, чем о футболе, говорили о 
погоде. 

На Москву обрушился силь-
нейший за несколько десяти-
летий снегопад. Под  угрозой 
переноса оказались два матча — 
ЦСКА — «Ростов» (2:0) и «Локо-
мотив» — «Зенит» (3:1). В обоих 
случаях окончательное реше-
ние о проведении игр принима-
ли главные арбитры встреч. На-
сколько это оправданно, чем ру-
ководствуются рефери в таких 
случаях и каково судить в снег  — 
специально для «РГ» рассказал 
экс-арбитр ФИФА Алексей Ни-
колаев.

Алексей Валерьевич, что окон-
чательное решение выносит 
рефери, это правильно, на ваш 
взгляд?

А Л Е К С Е Й  Н И К ОЛ А Е В :  Все-таки по 
жизни не он один принимает 
решение.  Учитывается мнение 
служб стадиона, тех, кто гото-
вит поле, делегата матча, пред-
ставителей клуба. Но оконча-
тельное решение принимает, 
конечно, главный судья.

В случае матча ЦСКА — «Ро-
стов», говорят, на перенос 
были согласны и клубы, и РПЛ, 
и даже «Матч ТВ». Но судья 
решил играть. Какая у него 
могла быть мотивация? 

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Это хороший 
вопрос. Тем более сейчас много 
разговоров идет вокруг Ра-
фаэля Шафеева (главный ар-
битр матча ЦСКА — «Ростов».  — 
Прим.  «РГ»). Для него это уже 
третий матч в таких непростых 
условиях. В Самаре он судил 
матч в тумане, а теперь две игры 
подряд  в условиях снегопада. 
Но я не стал бы всю ответствен-
ность переносить на одного че-
ловека. На самом деле в этой си-
туации нужно услышать из пер-
вых уст. Какие у того же Рафаэля 
были доводы, какая информа-
ция по состоянию поля.  Люди 
принимают решение, находясь 
непосредственно на футболь-
ном поле. Тут только из первоис-
точника можно понять: катит-

ся мяч или нет, какой уровень 
травмоопасности. Все довольно 
сложно.  С одной стороны, у нас 
такой климат, и играть нужно в 
любую погоду. С другой сторо-
ны, получается не очень презен-
табельная картинка на ТВ. Ну и 
про комфорт игры в футбол в та-
ких условиях говорить не прихо-
дится. А что самое главное: вели-
ка вероятность получить травму. 
Футбол отходит на второй план. 
Хотя, если взять две вчерашние 
игры, на мой взгляд, они получи-
лись довольно содержательные. 
Не сказать, что  погода повлияла 
на уровень футбола.

Чем, в принципе, руководству-
ется рефери, принимая реше-
ние относительно той или 
иной игры?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Есть определен-
ные параметры. Главный — тем-
пературный. Ну и учитываются 
стихийные погодные условия. 
Например, когда поле залито во-

дой и по нему невозможно пере-
двигать мяч. Думаю, случившая-
ся ситуация — повод обратиться 
к регламенту, возможно, внести 
в него  определенные коррек-
тировки, чтобы предусмотреть 
форс-мажоры наподобие того, 
что произошел вчера в Москве.

Как самому судье работается 
в такую погоду?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Конечно, это не-
комфортные условия не только 
для игроков, но и для судей. Даже 
когда просто идешь по улице, 
снегопад может причинить неу-
добство, а тут ты бегаешь, прини-
маешь серьезные решения. При-
менительно к московским мат-
чам говорилось, что можно сде-
лать разметку другого цвета. Но 
это уже пожелание на будущее. 
Например, Премьер-лига сде-
лала выводы после матча в Ка-
лининграде,  нашли оранжевые 
мячи (матч «Балтика» — «Спар-
так», несмотря на снег, игрался 
белым мячом. — Прим. «РГ»).

Сейчас с новой силой звучат 
призывы вернуться на систе-
му весна-осень для проведения 
чемпионата страны. На под-
готовке судей это как-то мо-
жет сказаться?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Не думаю. Все 
знают, с каким климатом мы 
имеем дело, что может внезапно 
пойти вот такой снег.  Судья дол-
жен быть готов работать в любых 
условиях.  

А К Ц Е Н Т

Люди принимают решение о проведении 
матча, находясь непосредственно 
на футбольном поле. Ведь только так 
можно понять: катится ли мяч,
какой уровень травмоопасности

Если Артемий Панарин сохранит темп, то к концу сезона перепишет многие личные рекорды.

ТЕННИС Команда 
Кузнецовой взяла 
«Трофей Северной 
Пальмиры»

Львиная доля

Анна Бекетова

Команда «Львы» выиграла выставочный турнир по 
теннису «Трофей Северной Пальмиры» в Санкт-Пе-
тербурге. За сборную победителей выступали играю-
щие капитаны наша Светлана Кузнецова и серб Янко 
Типсаревич, Карен Хачанов, молодожены Александр 
Шевченко и Анастасия Потапова, Вера Звонарева, 
Александр Бублик из Казахстана, серб Ласло Джере и 
Виктория Томова из Болгарии.

«Львы» с общим счетом 6:5 победили «Сфинксов» 
во главе с Анастасией Мыскиной и Николаем Давы-
денко, а также с Вероникой Кудерметовой, Дианой 
Шнайдер, французом Адрианом Маннарино, сербом 
Душаном Лайовичем, испанцем Роберто Баутиста Агу-
том и Юлией Путинцевой из Казахстана в составе.

Победное очко «Львам» принесла Виктория Томо-
ва, которая разгромила Диану Шнайдер — 6:3, 6:0.

— Я очень переживала из-за поражения в первый 
день от Юлии Путинцевой и счастлива, что смогла вы-
играть сегодня и принести общую победу команде,  — 
приводит слова Томовой пресс-служба турнира. — 
Очень удивлена поддержкой публики и тем, что неко-
торые дети даже выкрикивали мое имя.

Об объединяющей силе спорта во время церемонии 
награждения сказал и экс-восьмая ракетка мира Янко 
Типсаревич. 

— Я второй год принимаю участие в этом потрясаю-
щем турнире. И сейчас хочу сказать, что спорт — это яв-
ление, которое призвано объединять, а не разъединять 
людей, —  добавил второй капитан «Львов». — Хочу по-
благодарить мою команду, соперников и всех органи-
заторов за такие прекрасные соревнования.  

ГИМНАСТИКА 

Лала Крамаренко 
одержала пять побед 
в Екатеринбурге

Лента 
с медалями

Анна Козина

Трехкратная чемпионка мира среди юниоров, чемпион-
ка Европы по художественной гимнастике Лала Крама-
ренко продолжила свою победную серию на междуна-
родных соревнованиях, которые проходят в рамках фи-
нала Кубка России.

В октябре Крамаренко выиграла финал «Кубка силь-
нейших» в многоборье по российским правилам, в ноя-
бре ей не было равных на традиционном турнире в Ду-
бае (ОАЭ). Сейчас, в Екатеринбурге, на ковер выходили 
спортсменки из Азербайджана, Армении, Казахстана, 
Кыргызстана, Италии, Сирии, Словакии, Словении и Уз-
бекистана. Но Лала еще раз продемонстрировала всю 
силу и красоту российской школы художественной гим-
настики. 

Девушки со-
ревновались по пра-
вилам Международ-
ной федерации FIG. 
Крамаренко стала 
лучшей в многобо-
рье, набрав в сумме 
за четыре упражне-
ния 144,000 балла. 
Россиянки вообще 
показали шесть луч-
ших результатов. 
Второе место заня-
ла Милена Щенят-
ская (132,500), а бронзовую награду получила Сильва 
Саргсян из Армении (118,850), так как по регламенту 
на пьедестале могут быть не более двух спортсменок от 
страны. 

В финалах с отдельными предметами Крамаренко 
также была вне конкуренции. В упражнении с обручем 
она набрала 36,65 балла. Второй стала Мария Борисо-
ва (35,50), третьей — Щенятская (34,90). За програм-
му с мячом Крамаренко получила 36,75 балла, опере-
див Щенятскую (35,10) и Майю Колобовникову (33,50). 
Оценки Крамаренко за упражнение с булавами — 37,10 
балла. В тройку сильнейших также попали Щенятская 
(31,60) и представительница Узбекистана Нигина Ази-
зова (30,85). В упражнении с лентой Лала набрала самые 
высокие баллы — 37,15. Второе место заняла Борисова 
(33,50), третье — Виктория Беспалова (32,30). 

Отметим, что именно во время программы с лентой в 
первый день турнира травму ноги получила абсолютная 
чемпионка России Анна Попова и не смогла продолжить 
выступления.  

У Лалы Крамаренко есть именной пируэт — с согнутой ногой. 
За основу, кстати, взят элемент Алины Кабаевой.

— Чемпионат России по футболу: 
за самыми зрелищными 
матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6799

Лала Крамаренко 
показала всю силу 
и красоту россий-
ской школы 
художественной 
гимнастики

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 Т

Е
Л

Е
Г

Р
А

М
-К

А
Н

А
Л

 П
Ф

К
 Ц

С
К

А

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 Т

Е
Л

Е
Г

Р
А

М
-К

А
Н

А
Л

 П
Ф

К
 Ц

С
К

А

A
P

Несмотря на тяжелейшие погодные условия, воскресные московские матчи ЦСКА — «Ростов» и «Локомотив» — «Зенит» состоялись.

СТАТИСТИКА

Результаты 17-го тура
«Факел» (Воронеж) — «Балтика» (Ка-

лининград) — 0:0, «Сочи» — «Крылья 

Советов» (Самара) — 0:2, «Пари 

НН»  — «Урал» (Екатеринбург) — 1:0, 

ЦСКА — «Ростов» — 2:0, «Красно-

дар» — «Оренбург» — 2:1, «Локо-

мотив» (Москва) — «Зенит» (Санкт-

Петербург) — 3:1, «Ахмат» 

(Грозный)  — «Спартак» (Москва) — 

2:1, «Динамо» (Москва) — «Рубин» 

(Казань) — 1:0.

Положение команд

В Н П М О
Краснодар 10 5 2 27-14 35

Зенит 10 3 4 34-17 33

Динамо 8 7 2 28-21 31

Кр. Советов 8 5 4 36-24 29

ЦСКА 7 7 3 31-23 28

Локомотив 7 7 3 27-23 28

Спартак 8 3 6 24-24 27

Рубин 7 4 6 16-21 25

Пари НН 7 3 7 15-15 24

Ростов 5 5 7 24-29 20

Факел 5 5 7 14-18 20

Урал 5 4 8 18-26 19

Ахмат 4 4 9 18-23 16

Оренбург 3 5 9 18-27 14

Балтика 3 4 10 12-23 13

Сочи 3 1 13 16-30 10

Тем временем

Континентальная хоккейная лига опубликовала список лучших по ито-

гам прошедшей игровой недели регулярного чемпионата. Лучшим 

вратарем уже в шестой раз в карьере признан голкипер казанского «Ак 

Барса» Тимур Билялов. В трех матчах он одержал три победы, причем 

две из них на ноль.

Альберт Яруллин из челябинского «Трактора» стал лучшим защитни-

ком. Это звание он получил третий раз в карьере. В трех матчах недели 

он забросил две шайбы, а по показателю полезности набрал «+3».

Впервые в карьере лучшим форвардом недели признан Василий Атана-

сов. 21-летний нападающий из нижегородского «Торпедо» в трех мат-

чах набрал 4 (3+1) очка.

Наконец, титул лучшего новичка получил 18-летний нападающий ново-

сибирской «Сибири» Владимир Михалев. В трех матчах недели у него 2 

(1+1) балла.


